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ЭПОХА Сегодня страна прощается с великим артистом 
и гражданином Василием Лановым

От героев 
былых времен

Владимир Баршев

С 
1 февраля вступают в 
силу новые основания 
для отказа автовладель-

цам о внесении изменений в 
конструкцию автомобилей. 

Речь идет о различном тю-
нинге машин, установке кенгу-
ринов, лебедок и прочих фун-
кциональных и не очень изли-
шеств. А также об установке га-
зобаллонного оборудования на 
машину.  Впрочем,  ничего 
страшного в этих основаниях 
для отказа нет. И они вовсе не 
означают, что порядок получе-
ния разрешения и свидетельст-
ва о соответствии транспорта 
усложниться. 

Порядок внесения измене-
ний в конструкцию следую-
щий. Автовладелец перед тем, 
как устанавливать допоборудо-
вание, должен обратиться в 

специализированную лабора-
торию для получения заключе-
ния о возможности такого из-
менения в конструкции. Такое 
заключение должно быть вне-
сено в реестр, который ведет 
минэкономразвития. Затем со 
всеми документами надо обра-
титься в ГИБДД для получения 
разрешения. Предъявлять ма-
шину на этом этапе не требует-
ся.

После получения разреше-
ния автовладелец обращается к 
производителю работ, который 
устанавливает оборудование. 
Затем снова в лабораторию для 
проведения испытаний и полу-
чения протокола этих испыта-
ний. Протокол также должен 
быть внесен в реестр минэко-
номразвития.

Далее нужно прой-
ти техосмотр автомо-
биля.

Игорь Вирабов

В 
палате он шутил и 
предлага л  врачам 
спеть песню из кар-
тины «Офицеры». 
Кто у нас не помнит 
этих слов?! «От геро-
ев былых времен не 
о с т а л о с ь  п о р о й 
имен…»

Старался подпевать. И оби-
жался, если сбивались или 
фальшивили. 

Его увезли в больницу с по-
дозрением на коронавирус — 
вместе с женой, тоже народной 
и прекрасной, Ириной Купчен-
ко. На второй день наступивше-
го года. С ней, к счастью, все в 
порядке. Надеялись, что и Васи-
лий Лановой — он сильный — 
справится с болезнью. Но в ми-
нувший четверг все ухудшилось 
— реанимация, ИВЛ. 

Поздно вечером двадцать 
восьмого, без четырех минут 

одиннадцать, актер ушел из 
жизни. Только что, шестнадца-
того января, ему исполнилось 
87.

«И мальчишкам нельзя ни 
солгать, ни обмануть. Ни с пути 
свернуть».

Не думали, но вышло так, что 
этой песней там, в больнице, 
проводили Ланового. Слова 
простые — трудно без дрожи 
петь и слушать. 

В фильме «Офицеры» не его 

герою Ивану Варавве достались 
наградные красные революци-
онные шаровары. Зато Василию 
Лановому давно уже присвоили 
негласно имя «главного офице-
ра страны». 

Дело совсем не в том, что ему 
— с такой осанкой и таким-то 
профилем — шли военные мун-
диры и погоны всех времен, от 
войны с Наполеоном до Гра-
жданской и Великой Отечест-
венной. 

Чаще всего сейчас звучат 
слова: ушел из жизни настоя-
щий патриот и государственник. 
Их произносят в наше время, 
как известно, с разными оттен-
ками. Как-то стесняются. Лано-
вой — как всем известно — не сте-
снялся. Этим многих раздражал. 
Слушая ругающих «советское 
прошлое», бывало, не смущаясь, 
говорил — то самое, о чем помал-
кивают многие: все, конечно, 
верно, но не надо забывать, что 
если бы не это прошлое, сейчас 
он, Вася Лановой, ходил бы па-
стухом в селе Стримба где-то в 
Одесской области, откуда родом 
его родители. Так что каким бы 
романтическим он ни был госу-
дарственником, в этих словах он 
не видел двусмыслицы.

Что интересно: соглашался 
на роли, которыми теперь боль-
ше всего знаменит, каждый раз 
со скрипом. Смысл искал. 

Вот и с Вараввой в фильме 
«Офицеры» было то же самое. 

На роль отчаянного романтиче-
ского командира артисту помо-
гли настроиться Вивальди и 
историк Карамзин. В цикле 
«Осень» из «потрясающих 
скрипичных «Времен года» — 
как рассказывал артист — он 
ощущал «яркую бронзу, первую 
изморозь...». «Вот, — понял я, — 
где Иван Варавва!»

Странно лишь на первый 
взгляд. Дальше наслаивалась 
«История государства Россий-
ского» Николая Карамзина, в 
которой «впервые прозвучала 
мысль», которая и стала лей-
тмотивом фильма: «Есть такая 
профессия — Родину защи-
щать». Для Ланового эта фраза 
— не отвлеченная: за 
ней стук сердца, ше-
лест крови.
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КОНКУРС

Если скажут, что теперь Василий 
Лановой не выйдет с «Бессмертным 
полком» — не верьте. «…Этот веч-
ный огонь, нам завещанный одним, 
мы в груди храним».

А К Ц Е Н Т

 «И мальчишкам нельзя ни солгать, 
ни обмануть. Ни с пути свернуть».
Не думали, но вышло так, 
что этой песней там, в больнице, 
проводили Ланового

Австралийский доллар 58,3333
Азербайджанский манат 44,8809
Армянский драм** 14,6852
Белорусский рубль 29,0431
Болгарский лев 47,2007
Бразильский реал 14,0137

Венгерский форинт** 25,7258
Вон Республики Корея*** 68,1320
Гонконгский доллар* 98,3550
Датская крона 12,4125
Доллар США 76,2527
Евро 92,2963

Индийская рупия* 10,4515
Казахстанский тенге** 17,9782
Канадский доллар 59,3083
Киргизский сом** 89,8920
Китайский юань 11,8024
Молдавский лей* 44,1533

Новый туркменский манат 21,8177
Норвежская крона* 88,3987
Польский злотый 20,3438
Румынский лей 18,9274
СДР 109,7017
Сингапурский доллар 57,2769

Таджикский сомони* 66,9177
Турецкая лира 10,3836
Узбекский сум**** 72,8993
Украинская гривна* 27,0940
Фунт стерлингов 104,2832
Чешская крона* 35,4071

Шведская крона* 91,1917
Швейцарский франк 85,7254
Южноафриканский рэнд* 50,2013
Японская иена** 72,8784

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 30.01.21

1 февраля — 
день интронизации 
патриарха Кирилла: 
Церковь в зеркале 
соцопросов

Небо открывается: 
возобновятся 
авиарейсы 
за рубеж
из 8 регионов 

Старые новички 
Джозефа Байдена — 
чего от них ждать 
России 
и миру

Российские спортсмены 
добились 
знаковых побед 
на минувших 
выходных
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ПРОВЕРКА СЛУХА 
Минпросвещения 
опровергло фейк 
о всеобщем переходе 
школ на шестидневку

Урок на завтра

Ксения Колесникова

Информация о тотальном переходе школ на шестид-
невное обучение, распространяемая в ряде СМИ и со-
циальных медиа, тиражируемая в родительских чатах, 
не соответствует действительности. Об этом офици-
ально сообщает министерство просвещения. 

— Вопросы утверждения учебного плана, учебного 
графика и режима занятий Законом «Об образовании 
в РФ» отнесены к полномочиям школы. Никаких нор-
мативных изменений в этой части нет и не планирует-
ся, — сообщает ведомство.

Как ранее подчеркивал министр просвещения Сер-
гей Кравцов, у школ есть достаточно вариативных ме-
ханизмов, чтобы выстроить образовательный процесс 
и не допускать перегрузки детей. Сделать так, чтобы 
школьники полноценно осваивали учебную програм-
му, несмотря на эпидемиологическую ситуацию. 

— Рекомендации направлены во все регионы. Мин-
просвещения призывает родителей пользоваться досто-
верными источниками информации, включая офици-
альный сайт и аккаунты Минпросвещения России в со-
цсетях. А журналистское сообщество —  внимательнее 
работать с источниками информации и всевозможны-
ми ее интерпретациями, — подчеркнули в ведомстве.  

МЕТРО Биометрическая 
оплата проезда заработает 
к концу 2021 года

Прогресс 
налицо

Сергей Бабкин

Система оплаты проезда «лицом» FacePay заработает в 
московском метро ближе к концу  года. Такой срок обо-
значил заммэра Максим Ликсутов, выступая на ме-
ждународном вебинаре «Стратегическое развитие 
транспорта в эпоху COVID». 

Как уже писала «РГ», FacePay запустят благодаря 
внедрению «умного» видеонаблюдения и совершенст-
вованию эквайринга, то есть максимально быстрого 
проведения банковских оплат. Пользователи таких си-
стем обычно дают в приложениях электронное согла-
сие на использование своих биометрических данных, 
потом «привязывают» банковскую карту к своему 
профилю. Система отсканирует лицо, сопоставит с 
картинкой из базы данных, банк спишет деньги за про-
езд с привязанного счета — створки турникетов откры-
ваются. Сейчас, как отмечают в департаменте тран-
спорта, дверцы в московском метро открываются бы-
стрее, чем во всех подземках мира — за 0,3 секунды. А 
скоро будут за 0,2 — быстрее, чем мы моргнем.                                                                                                                        

Для пользователей FacePay, как следует из недавне-
го видеоанонса департамента транспорта, выделят от-
дельный турникет. На полу будет метка «Био-
метрическая оплата». Встаете в обозначенное 
место и смотрите в камеру. 

ТОЛЬКО В «РГ» Российскому 
углю пообещали 
большое будущее

Черная энергия 
зеленого мира

Сергей Тихонов

Угольная отрасль воспринимается как нечто устарев-
шее. Заявления об отказе от угля в Европе создают впе-
чатление, что совсем скоро он будет не востребован. 
Но в действительности угольная генерация преоблада-
ет в мировом энергобалансе по сравнению с другими 
видами производства электроэнергии. И в ближайшие 
десятилетия не собирается сдавать свои позиции. О 
том, почему уголь остается одним из самых выгодных 
и безопасных энергоресурсов, в интервью «РГ» рас-
сказал замминистра энергетики Анатолий Яновский. 

«Зеленая» повестка сформировала мнение, что уголь — 
самый грязный продукт в энергетике. Насколько это 
справедливо? Есть ли место для угля в «чистой энерге-
тике» будущего?

АНАТОЛИЙ ЯНОВСКИЙ: Этот тезис отражает скорее дань моде, 
чем истинное положение вещей. Во-первых, если мы 
поддерживаем идею об устойчивом энергетическом 
развитии, то должны приветствовать любой вклад в 
достижение его целей — в частности, переход к «чи-
стым» угольным технологиям. Лишь в Китае, Индии и 
Вьетнаме планируется построить более 1000 уголь-
ных электростанций, работающих на прин-
ципах HELE (высокая эффективность и низ-
кая эмиссия).
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ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ

Соцвыплаты в феврале придут
в повышенном размере

За мат в соцсетях вводятся штрафы

Отменяется льготное продление аренды 
земли

Восстановленное молоко признают
молочным продуктом

Повышается плата с фур в систему 
«Платон»

Новые правила для бизнеса будут
вводиться два раза в год

Истекает срок маркировки шин
на складах
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АРМИЯ Новейшие ракеты 
испытают на подводных 
лодках  

Из глубины 
на гиперзвуке

Александр Степанов

Министр обороны Сергей Шойгу провел Единый день 
приемки военной продукции. Он рассказал, что в 2020 
году в российскую армию поступило более шести ты-
сяч шестисот основных образцов вооружения, воен-
ной и специальной техники.

Но начался этот день с печального известия о смер-
ти великого советского и российского артиста Василия 
Ланового. Сергей Шойгу возложил цветы к известной 
скульптурной ком-
позиции «Офице-
ры» у здания мино-
бороны. Открывая 
заседание, министр 
попросил почтить 
память артиста ми-
нутой молчания.     

 Выступая на 
Едином дне прием-
ки военной продук-
ции, Шойгу отме-
тил, что в результа-
те поставок нового 
и модернизирован-
ного вооружения уровень современности сил общего 
назначения превысил 70 процентов, а стратегических 
ядерных сил — 86 процентов. 

«Поступившая техника интенсивно эксплуатируется, 
участвует в проверках боевой готовности частей и соеди-
нений, учениях, тренировках», — подчеркнул министр. 

По его словам, в рамках госпрограммы вооружений 
обустроена инфраструктура Ракетных войск стратеги-
ческого назначения в Калужской и Оренбургской об-
ластях, что позволило поставить ракетные комплексы 
на боевое дежурство. «Для проведения летных испыта-
ний перспективного ракетного комплекса стратегиче-
ского назначения возведены необходимые объекты на 
космодроме Плесецк», — подчеркнул Шойгу.

По его словам, в интересах космических войск ре-
конструирован монтажно-испытательный комплекс 
для разгонного блока ракеты-носителя тяжелого клас-
са «Ангара-А5».

В свою очередь, заместитель министра обороны 
Алексей Криворучко рассказал, что с 2022 года в вой-
ска начнут серийно поставляться новейшие гиперзву-
ковые ракеты «Циркон». 

По словам Криворучко, эта новейшая ракета 
в 2021 году будет испытываться  на подводных лод-
ках. Завершатся государственные испытания «Цир-
конов» в 2021 году.  

ОБРАЗОВАНИЕ 8 февраля 
вузы возвращаются 
к очному обучению 

День открытых 
дверей

Мария Агранович

Дождались: «удаленке» конец. Вузы, подведомствен-
ные минобрнауки, возвращаются к обычной жизни и 
очному обучению. Такой приказ подписал министр Ва-
лерий Фальков. Приказ вступает в силу с 7 февраля 
2021 года. Так как это воскресенье, то уже 8 февраля, в 
понедельник, вузовские аудитории снова оживут. Но — 
с оговорками.

Руководителям вузов предписано «организовать 
реализацию образовательных программ в очной фор-
ме обучения исходя из санитарно-эпидемиологиче-
ской обстановки…».

Конечно, выход с дистанта будет проходить с уче-
том всех мер безопасности. Вот основные условия, при 
которых вузы смогут открыть двери для студентов:

— возможность обработки рук антисептическими 
средствами на входе, в вестибюлях, вузовских кафе и 
столовых, в санузлах;

— всем входящим в здание — бесконтактный темпе-
ратурный контроль;

— студентам и другим посетителям с признаками 
инфекционных заболеваний вход запрещен;

— не реже одного раза в 4 часа в учебное время и по 
окончании занятий — санобработка всех контактных 
поверхностей (дверных ручек, выключателей, столов);

— маски и социальная дистанция;
— проветривание помещений во время перерывов.
При этом все должны быть готовы сделать шаг на-

зад и снова вернуться на дистанционный режим учебы 
— если эпидемиологическая ситуация ухудшится.  

Кира Латухина 

В
ременно исполняю-
щим обязанности гла-
вы федеральной тер-
ритории «Сириус» на-
значен Андрей Столя-
ров. Такой указ в суб-
боту подписал прези-
дент. Особый статус 
территории, имеющей 

собственный бюджет и структу-
ру управления, закреплен в об-
новленной Конституции. Столя-
ров уже пообещал, что начнет с 
диалога с жителями.

Андрей Столяров родился в 
1980 году, окончил Высшую 
школу экономики и Лондонскую 
школу экономики и политиче-
ских наук. С 2002 года работал в 
структурах Москомспорта. В 
2006—2008 годах — в комитете по 
телекоммуникациям и СМИ Мо-
сквы. С февраля 2011 года до 
июля 2019 года был заместите-
лем префекта Северного адми-
нистративного округа Москвы. 
С ноября 2019 года работал ген-
директором Фонда «Инноваци-
онный научно-технологический 
центр «Сириус». Входит в резерв 
управленческих кадров под па-
тронажем главы государства.

«Это назначение — огромный 
кредит доверия со стороны пре-
зидента, который только пред-
стоит оправдать», — сказал Сто-
ляров. «Важно подготовиться к 
формированию в сентябре Сове-
та федеральной территории, по-
этому в качестве врио главы я 
без промедления начну выстра-
ивать диалог с жителями, обсу-
ждать развитие первой в России 
федеральной территории», — за-
метил он. Эти слова приводит 
пресс-служба инновационного 
научно-технологического цен-
тра «Сириус».

Столяров пообещал сразу же 
открыть аккаунт в соцсетях в но-
вом качестве и приступить к ра-
боте.

В числе ключевых задач на 
этот год — выявление проблем, 
потребностей жителей и подго-
товка проекта генплана террито-

рии, сообщил ТАСС Столяров. В 
вопросе формирования коман-
ды пообещал ориентироваться 
на специалистов из всех регио-
нов. «У нас в стране есть много 
молодых, но уже сильных управ-
ленцев. Главное, чтобы глаза го-
рели и были готовы работать по 
20 часов в сутки», — пояснил он.

В этом году нужно подгото-
вить проект бюджета 2022 года и 
решить вопросы передачи пол-
номочий от Краснодарского 
края и Сочи. Руководство «Си-
риуса» планирует активно при-
влекать жителей к обсуждению 
планов развития. «Жители и есть 
основа управления террито-
рией. Я сам житель федеральной 
территории», — сказал Столяров. 
«Будем вместе обсуждать планы, 
как сделать этот дом лучшим, в 
том числе и для наших гостей», — 
добавил он.

Напомним, что «Сириус» в 
Имеретинской долине стал пер-
вой федеральной территорией в 
России. Она была образована в 
соответствии с подписанным 
президентом законом от 22 дека-
бря 2020 года на основе город-
ского округа в Краснодарском 
крае. Возможность создания фе-
деральных территорий предус-
мотрена поправками к Консти-
туции. Основой для развития бу-
дет наследие Олимпиады.

Выборы в Совет федеральной 
территории «Сириус» (9 членов 
Совета из 17) будут проводиться 
в единый день голосования 19 
сентября. Не позднее 30 сентя-
бря должны быть назначены 
другие члены Совета. Председа-
тель Совета избирается на пер-
вом заседании. Врио главы феде-
ральной территории года фор-
мирует ее администрацию и ру-
ководит ей до назначения главы 
администрации.  

На совещании с постоянными членами Совбеза РФ президент предложил обсудить вопросы обеспечения безопасности России на дальневосточном направлении, отметив, что ситуация 
в регионе складывается непросто, но все угрозы известны. «Мне нет необходимости говорить о важности и фундаментальном значении Дальневосточного региона для нашей страны», — 
заявил Владимир Путин. Президент подчеркнул, что именно поэтому правительство и отдельные ведомства постоянно занимаются вопросами развития Дальнего Востока.

— Читайте документ на сайте 
rg.ru/art/2033410

КАЛЕНДАРЬ

Россиян ждет 
три выходных 
дня подряд

КАК РАБОТАЕМ 
В ФЕВРАЛЕ
Елена Манукиян

В феврале будет три выходных 
подряд и единственная в этом 
году шестидневная рабочая не-
деля, рассказали в Роструде. 
Все дело в переносе рабочего 
дня с понедельника 22 февраля 
на предшествующую субботу. 
В результате работать шесть 
дней россиянам придется с 
15 февраля по 22 февраля.

Зато сразу после этого они 
будут отдыхать три дня — с вос-
кресенья по вторник, на кото-
рый в этом году выпадает День 
защитника Отечества, или 23 
февраля. Рабочая неделя, на ко-
торую приходится праздник, 
сократится до трех дней и будет 
длиться со среды 24 февраля по 
пятницу 26 февраля.

В Роструде также обратили 
внимание, что рабочий день 
20 февраля перед длинными 
праздничными выходными бу-
дет коротким, и работодатели 
обязаны отпустить в эту суббо-
ту своих сотрудников на один 
час раньше. 

«Согласно трудовому зако-
нодательству продолжитель-
ность рабочего дня или смены 
уменьшается на час, если они 
предшествуют нерабочему 
праздничному дню», — поясни-
ли в ведомстве. В Роструде так-
же подчеркнули, что в непре-
рывно действующих организа-
циях, где производственный 
процесс поставлен на поток и 
невозможно уменьшение про-
должительности работы или 
смены в предпраздничный 
день, переработка должна рас-
сматриваться как сверхуроч-
ные работы и компенсировать-
ся работникам предоставлени-
ем дополнительного времени 
отдыха или двойной оплатой.

По Трудовому кодексу рабо-
та в выходной или празднич-
ный день также оплачивается в 
двойном размере. Ее получат 
россияне, работающие 23 фев-
раля. По желанию вместо нее 
они могут попросить у работо-
дателя другой день отдыха. В 
этом случае работа в День за-
щитника Отечества будет опла-
чиваться в одинарном размере, 
а день отдыха оплате не подле-
жит.

Всего в феврале будет 19 ра-
бочих дней и девять выходных, 
один из которых праздничный. 
Также в этом году длинные вы-
ходные у россиян будут с 6 по 
8 марта, с 1 по 3 мая и с 8 по 
10 мая, с 12 по 14 июня и с 4 по 
7 ноября. Отдыхать в этом году 
мы будем и в канун Нового года 
— 31 декабря. Итого в 2021 году 
— 247 рабочих дней и 118 вы-
ходных, из которых 30 дней — 
праздничные. В прошлом году 
россияне отдыхали столько же, 
а вот работали на один день 
больше, потому что год был ви-
сокосным и в нем было 366 
дней вместо 365.  

А К Ц Е Н Т

Руководство «Сириуса» планирует 
активно привлекать жителей 
к обсуждению планов развития

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Указом президента РФ уточнен экспортный перечень материалов, оборудования 
и технологий в атомной сфере 

По ядерному счету
Александр Емельяненков

П
резидент России своим 
указом внес изменения в 
списки ядерных матери-

алов и оборудования двойного 
назначения, подлежащих эк-
спортному контролю (документ 
публикуется  на стр. 14). 

Изменения вносятся в два 
параллельно существующих 
перечня. Это  «Список ядерных 
материалов, оборудования, 
специальных неядерных мате-
риалов и соответствующих 
технологий, подпадающих под 
экспортный контроль».  А так-

же «Список оборудования и 
материалов двойного назначе-
ния и соответствующих техно-
логий, применяемых в ядер-
ных целях, в отношении кото-
рых осуществляется экспор-
тный контроль». 

Речь, в частности, про обору-
дование, которое используется 
или может быть использовано 
для вскрытия оболочек и дро-
бления отработанного (т.е. об-
лученного в реакторе и высоко-
радиоактивного) ядерного то-
плива — это начальная операция 
в технологии переработки ОЯТ. 
А такая переработка — предмет 

особого контроля со стороны 
МАГАТЭ с целью не допустить 
получения в пороговых и нея-
дерных странах материалов для 
создания ядерного оружия (вы-
деление из ОЯТ плутония-239 и 
сопутствующие технологии).

В другом случае уточняются 
некоторые технические харак-
теристики и термин «в общест-
венном достоянии». Говорится, 
на какие технологии и про-
граммное обеспечение экспор-
тный контроль не распростра-
няется. Такое освобождение 
предусмотрено для техноло-
гий, находящихся в обществен-
ном достоянии или относящих-
ся к фундаментальным науч-
ным исследованиям. Не подпа-
дают под экспортный контроль 
информация, «минимально не-
обходимая для оформления па-
тентной заявки», и програм-
мное обеспечение, «проданное 
через предприятия розничной 
торговли без каких-либо огра-
ничений».  

«РГ» обратилась за разъя-
снениями в Федеральную служ-
бу по техническому и экспор-
тному контролю (ФСТЭК): чем 
вызваны эти и другие измене-
ния, кого они касаются и как это 
связано с международными 
обязательствами нашей страны 
— в частности, с Договором о не-
распространении ядерного ору-
жия, членством в Группе ядер-
ных поставщиков и соблюдени-
ем режима гарантий МАГАТЭ.  

Контроль за поставками из России ядерных материалов и оборудования 
такой же строгий, как и контроль за качеством изготовления 300-тонных 
корпусов реактора на волгодонском «Атоммаше». 

КОМПЕТЕНТНО

Андрей Никольский, начальник управления 
экспортного контроля ФСТЭК России: 
— Издание указа с уточняющими положениями об-

условлено тем, что Россия входит в так называемую 

Группу ядерных поставщиков. И решения, которые 

принимаются в рамках этого межгосударственного 

форума, должны быть инкорпорированы в нацио-

нальную законодательную базу и нормативные акты 

государств-членов. Их в настоящее время 46, вклю-

чая Россию.  

Целевое назначение Группы ядерных поставщиков — 

это как раз вопросы, связанные с осуществлением 

экспортного контроля за продукцией, которая может 

быть использована в целях ядерной деятельности. 

Это ядерные материалы, оборудование и специаль-

ные неядерные материалы, а также оборудование 

двойного назначения. 

Поэтому у нас два списка — список ядерных материа-

лов и так называемый двойной список. Изменения в 

них были подготовлены по результатам деятельности 

за последние три года в рамках Группы ядерных по-

ставщиков. А принцип работы группы — достижение 

консенсуса по всем вопросам. Поэтому уточнения, 

которые вносятся в списки, согласованы со всеми 

участниками. Можно сказать, что это зеркальная и 

синхронная мера со стороны России — ровно то, что 

должны сделать и делают другие страны из Группы 

ядерных поставщиков.

В отношении материалов и оборудования, которые не 
подлежат перемещению через границы? 
Андрей Никольский |  Не совсем так. Они подлежат 

или могут подлежать перемещению через границы, 

но только при соблюдении определенных условий. 

И вот как раз за этим устанавливается экспортный 

контроль и определенные требования выдвигают-

ся. В том, что касается списка ядерных материалов, 

требования достаточно жесткие. Это наличие госу-

дарственной гарантии об использовании в заявлен-

ных целях, передача под гарантии МАГАТЭ постав-

ляемой продукции и ряд других обязательных тре-

бований. Только при наличие таких подтверждаю-

щих документов и обязательств может быть разре-

шена потенциальная экспортная поставка. А даль-

ше, уже сама поставка, осуществляется по лицен-

зиям, которые выдаются ФСТЭК России.

То есть это делается в интересах режима нераспростра-
нения оружия массового уничтожения, материалов, 
технологий и оборудования для его производства?
Андрей Никольский | Да. В отношении списка ядер-

ных материалов такие защитные механизмы разраба-

тываются как раз в Группе ядерных поставщиков. И 

они же становятся инструментом к Договору о нера-

спространении ядерного оружия.

В нашей стране этот документ кого касается? Каким ве-
домствам, кроме вашего, адресован? 
Андрей Никольский | Нашей службе он адресован в 

той связи, что мы контролируем внешнеэкономиче-

скую деятельность. А касается в первую очередь го-

скорпорации «Росатом», отдельных предприятий и 

организаций в контуре минпромторга, некоторых 

других экспортеров. Это по списку ядерных материа-

лов. Что же до второго списка — материалов и обору-

дования двойного назначения, туда включен боль-

шой ряд товаров и технологий, начиная от радиоак-

тивных материалов и заканчивая отдельными эле-

ментами, которые используются при создании ядер-

ных реакторов и другого «чувствительного», как при-

нято говорить, оборудования. 

В документе сделана оговорка, что изменения вступа-
ют в силу только через 3 месяца после официального 
опубликования самого указа. Чем это вызвано? 
Андрей Никольский | Такая норма закреплена в феде-

ральном законе об экспортном контроле. Согласно 

ей, списки вступают в силу через 3 месяца после их 

опубликования. Это продиктовано заботой о том, 

чтобы российские участники внешнеэкономической 

деятельности ознакомились с новыми требованиями 

и руководствовались ими в работе. 
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— Все о выходных и праздниках 
rg.ru/sujet/1417

С 2022 года в вой-
ска начнут серий-
но поставляться 
новейшие гипер-
звуковые ракеты 
«Циркон»

КАДРЫ Владимир Путин назначил Андрея Столярова 
врио главы первой в России федеральной территории

Команда 
для «Сириуса»

Российская Федерация
Федеральный закон

О ратификации Соглашения о продлении 
Договора между Российской Федерацией 

и Соединенными Штатами Америки 
о мерах по дальнейшему сокращению 

и ограничению стратегических 
наступательных вооружений 

от 8 апреля 2010 года
Принят Государственной Думой 27 января 2021 года
Одобрен Советом Федерации 27 января 2021 года

   Статья 1
Ратифицировать Соглашение о продлении Договора между Россий-

ской Федерацией и Соединенными Штатами Америки о мерах по даль-
нейшему сокращению и ограничению стратегических наступательных 
вооружений от 8 апреля 2010 года.

   Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его офици-

ального опубликования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
29 января 2021 года № 1-ФЗ

Информация Минэкономразвития России
Согласно постановлению Правительства РФ от 3 ноября 2011 г. 

№ 902 Минэкономразвития России публикует следующие коэффициен-
ты-дефляторы к ставке налога на добычу полезных ископаемых при 
добыче угля на I квартал 2021 г.:

на антрацит — 0,975;
на уголь коксующийся — 1,040;
на уголь бурый — 1,019;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля 

бурого, — 1,072.
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Тем временем

За классное руководство в колледжах 
могут ввести доплаты
Владимир Путин поручил к 15 марта проработать вопрос о введении до-

плат за классное руководство в колледжах. Такое указание дано прави-

тельству. «Проработать вопрос о введении ежемесячного денежного 

вознаграждения, финансируемого из средств федерального бюджета, 

для педагогических работников профессиональных образовательных 

организаций, осуществляющих одновременно с педагогической рабо-

той кураторство (классное руководство) обучающихся», — говорится в 

перечне поручений, опубликованных на сайте Кремля.

Еще президент предложил налоговые льготы для спонсоров колледжей 

и поручил кабмину создать открытый электронный ресурс для разме-

щения учебников и пособий по программам среднего профобразова-

ния. Также будет обновлен перечень приоритетных профессий для лю-

дей с инвалидностью — с тем, чтобы они могли быть конкурентоспособ-

ны на региональных рынках труда.
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ЗДОРОВЬЕ Врачи и родители 
просят включить детей 
с муковисцидозом
в перечень опекаемых
фондом «Круг добра»

Второе
дыхание

Ирина Невинная

С нового года начал работать 
инициированный президентом 
фонд для поддержки детей с 
редкими и тяжелыми заболе-
ваниями. Для финансирования 
фонда изменили налоговое за-
конодательство: подоходный 
налог для самых богатых, тех, у 
кого годовой заработок превы-
шает 5 млн рублей, вырос с 13 
до 15%. Назван фонд симво-
лично: «Круг добра», и в  эк-
спертном совете — самые из-
вестные и уважаемые люди 
страны. Вопрос в том, кто 
именно попадет в этот «Круг 
добра».

Благодаря фонду многие 
дети с редкими заболевания-
ми, лечение которых очень до-
рого и не покрывается сейчас 
государственными програм-
мами, получат шанс на жизнь. 
В прошлом году СМИ много 
писали о детях, рожденных со 
спинально-мышечной атро-
фией, обреченных на медлен-
ное мучительное умирание, — 
теперь фонд обеспечит их ле-
чением, пожалуй, одним из са-
мых дорогих в мире. При этом 
немало и других редких забо-
леваний, для которых появля-
ются новые, спасительные ле-
карства. Перечень таких неду-
гов, которые войдут в число 
курируемых фондом, предсто-
ит утвердить в ближайшее 
время. 

Сообщество пациентов и 
врачей беспокоит, что не все 
заболевания, не все виды лече-
ния пока включены в предва-
рительный список и, возмож-
но, не войдут в финальный пе-
речень.

«Особая тревога— муковис-
цидоз и его патогенетическая 
терапия, которая способна в 
корне изменить течение бо-
лезни, — рассказала «РГ» пред-
седатель правления Всерос-
сийского общества редких 
(орфанных) заболеваний Ири-
на Мясникова. — Лекарства, 
которые мы просили включить 
в число финансируемых фон-
дом — это прорывная терапия. 
В странах Европы, в Северной 
Америке некоторые из них ис-
пользуются около 10 лет, и там 
50—70% больных муковисци-
дозом взрослого возраста. У 
нас в России — лишь 25%, забо-
левание у детей протекает 
очень тяжело, и не все дожива-
ют до взрослого возраста, как 
ни страшно это звучит. Пато-
генетическая терапия увели-
чивает жизнь таких больных 
примерно на 20—23 года и дает 
возможность жить практиче-
ски нормально. И, значит, дает 
шанс дожить до того времени, 
когда фармакологи создадут 
лекарство, которое сумеет 
полностью победить поломку 
гена, вызывающую муковис-
цидоз».

Речь идет о четырех уни-
кальных лекарствах — они на-
зываются патогенетическими, 
или таргетными, потому что 
могут влиять на течение бо-
лезни. В России зарегистриро-
ван пока один препарат, в кон-
це прошлого года. «Но, к сожа-
лению, это не значит, что его 
начнут немедленно закупать 
для больных детей», — отмеча-
ет Мясникова.

Дело в том, что муковисци-
доз включен в программу «14 
высокозатратных нозологий», 
препараты для лечения кото-
рых закупаются за счет феде-
рального бюджета. Именно 
это, возможно, и стало причи-
ной, что заболевание не вклю-
чили в проект перечня для 
«Круга добра». Но, говорит 
Мясникова, льготное обеспе-
чение сегодня  касается только 
муколитиков — лекарств, кото-
рые необходимы для облегче-
ния функции дыхания. При 
этом муковисцидоз — заболе-
вание системное. Таким детям  
пожизненно нужны фермен-
тные препараты, огромное ко-
личество антибиотиков и ан-
тигрибковых лекарств. Все эти 
горсти таблеток родители или 
«выбивают» с помощью судеб-
ных решений, или — пока хва-
тает сил и средств — покупают 
сами или ищут благотворите-
лей.

Тем более нет надежды, что 
региональные бюджеты смо-
гут покрыть закупки новых ле-
карств — они очень дорогие.

«Самим купить их вообще 
нереально, — говорит Ирина 
Мясникова. — Мы осознаем, 
что это дорого. Но если закуп-
ки проводит государство или 
фонд, есть возможность вести 
переговоры с производителя-
ми, снизить цену. В индивиду-
альном порядке мы эти вопро-
сы никогда не решим».

«Вдумайтесь. В нашей стра-
не регулярно умирают дети, 
болезнь которых поддается ле-
чению,— написала в открытом 
письме Лейла Мороз, мама 
дочки и сына, больных муко-
висцидозом. — Все потому, что 
получают они только симпто-
матическую терапию, да и ту — 
с перебоями. Жизнь МВ паци-
ента (пациента с муковисци-
дозом. — Прим. ред.) — огонек 
на ветру. Ежедневная гонка со 
смертью, где все усилия сво-
дятся к тому, чтобы хоть нем-
ного замедлить ухудшения. 
Ингаляции до 7—8 раз в день, 
убойные дозы антибиотиков, 
бесконечные госпитализации, 
больничные инфекции...»

«Но ведь можно иначе! 
Можно получать те самые тар-
гетные препараты, которые 
корректируют работу повре-
жденного гена, и жить!» — пи-
шут родители больных детей. 
И это действительно так, без 
преувеличений.

«Таргетная терапия корен-
ным образом отличается от 
той, по сути симптоматиче-
ской, терапии, которую полу-
чают большинство наших па-
циентов, — пояснила «РГ» ру-
ководитель научно-клиниче-
ского отдела муковисцидоза 
Медико-генетического науч-
ного центра имени Бочкова 

Елена Кондратьева. — К сожа-
лению, нет на сегодняшний 
день лекарств, которые бы мо-
гли исправить поломку гена, 
приводящую к тяжелейшим 
проявлениям муковисцидоза. 
Но патогенетическая терапия 
позволяет устранить послед-
ствия этой поломки. Под воз-
действием такой терапии 
наши пациенты буквально об-
ретают второе дыхание: у них 
перестает образовываться гу-
стая слизь, которая поражает 
не только легкие, но и  другие 
внутренние органы. Жизнь  
меняется — лекарство, по сути, 
воздействует на первопричи-
ну всех бед».

Патогенетическая терапия 
дает надежду не только боль-
ным детям, но и взрослым па-
циентам.

«У взрослых пациентов 
уже, как правило, много тяже-
лых осложнений, вплоть до вы-
раженной дыхательной недо-
статочности, — пояснила «РГ» 
заведующая лабораторией му-
ковисцидоза НИИ пульмоно-
логии ФМБА России Елена 
Амелина. — Но даже на таком 
далеко зашедшем этапе, если 
больной начинает получать 
таргетный препарат, мучи-
тельные симптомы начинают 
уходить. Прекращается по-
требность в дополнительной 
подаче кислорода, уменьшает-
ся число обострений, уходят 
удушающий кашель, беско-
нечные обострения — бронхи-
ты, пневмонии».

Врачи говорят: их опыт ле-
чения тех немногих пациен-
тов, которым удалось полу-
чить новые препараты, пока-
зывает, что они действительно 
эффективно работают. «Улуч-
шается состояние самых тяже-
лых наших пациентов — неко-
торых мы даже исключаем из 
листа ожидания пересадки 
легких, это удивительно», — 
отмечает Елена Амелина.

При этом расчеты, выпол-
ненные зарубежными специа-
листами (нам пока фармакоэ-
кономику не на ком прове-
рять) показывают: если на 
одну чашу весов положить сто-
имость патогенетической те-
рапии, а на другую — расходы 
на горы привычных лекарств, 
бесконечные госпитализации, 
операции трансплантации, 
они оказываются вполне сопо-
ставимыми. 

В какие рубли и копейки пе-
реводить при этом жизнь ре-
бенка и как суммировать со 
всем остальным?

Ирина Мясникова (а с ней и 
все ее пациентское сообщест-
во) надеется на лучшее: в мин-
здраве, куда было отправлено 
открытое письмо, ей ответили, 
что вопрос не закрыт. Пробле-
мы больных муковисцидозом 
будут обсуждаться на экспер-
тном совете фонда. Шанс на 
второе дыхание есть, и важно 
его не упустить.  

Новая терапия 
увеличивает 
жизнь больных 
детей примерно 
на 20—23 года

ТРАНСПОРТ Возобновится международное 
авиасообщение еще из 8 регионов страны

Небо открывается

П
очти 150 пассажиров вы-
летели в минувшие вы-
ходные из Санкт-Петер-

бурга в Хельсинки двумя регу-
лярными авиарейсами, которые 
возобновились после перерыва, 
связанного с пандемией корона-
вируса. В ближайшее время ме-
ждународное авиасообщение 
откроется также из аэропортов 
Астрахани, Екатеринбурга, Ир-
кутска, Махачкалы, Минераль-
ных Вод, Нижнего Новгорода, 
Перми и Хабаровска. 

Основная часть вылетевших 
из Пулково — граждане Финлян-
дии, для них граница откры-
лась, а вот российских туристов 
в Суоми пока не пустят, несмо-
тря на открытие авиасообще-
ния между двумя странами. А 
вообще финский авиаперевоз-
чик Finnair анонсировал два 
рейса в неделю. Сейчас в Фин-
ляндию россияне могут попасть 
только в случае крайней необ-
ходимости, например, при бо-
лезни близкого человека.

В Хабаровском крае авиапе-
ревозчики уже приступили к 
проработке маршрутов из Хаба-

ровска с учетом введенных ог-
раничений и требований к при-
летающим гражданам в ино-
странных государствах. Плани-
руется, что ближайший рейс со-
стоится в апреле в Турцию. По 
словам представителя Россий-
ского союза туриндустрии Ва-
лентины Асеевой, полеты будут 
чартерными. «Турбизнес края 
готовился к этому с конца прош-
лого года и разработал чартер-
ную авиационную программу в 
Турцию на период с 28 апреля до 
конца октября», — говорится в 
сообщении краевого правитель-
ства. Специалисты туротрасли 
надеются, что интерес у дальне-
восточников вызовет и возмож-
ность прямых полетов в Египет. 

Готовится к возобновлению 
международных авиарейсов и 
аэропорт в Махачкале — дважды 
в неделю в Дубай, которые бу-
дет выполнять авиакомпания 
Flydubai, и три раза в неделю в 
Стамбул пассажиров будет воз-
ить авиакомпания «ЮТэйр».

Уже с 6 февраля в междуна-
родном екатеринбургском аэро-
порту Кольцово авиакомпания 

«Уральские авиалинии» запу-
скает чартерный рейс Екатерин-
бург — Ереван, а с 14 февраля на-
чнут летать по маршруту Екате-
ринбург — Дубай. Раз в неделю, 
по понедельникам, Airbus A320 
будет летать в столицу Белару-
си. Стоимость билетов составит 
от 10 тыс. рублей в одну сторону. 
Раньше «Уральские авиалинии» 
не летали в Минск из Екатерин-
бурга. 

Что же понадобится пасса-
жиру международного рейса, 
чтобы попасть на борт самоле-
та? В Пулково для полета в Хель-
синки требуется предъявить 
либо ПЦР-тест, либо справку от 
врача, что COVID-19 пассажир 
уже переболел. Также на борт 
пустят тех, кто сделал прививку 
от коронавирусной инфекции и 
предъявил соответствующий 
сертификат. 

А вообще, как сообщили 
«РГ» в аэропортах регионов, 
правила определяет страна при-
бытия. Также есть и общие пра-
вила в оформлении билетов для 
российских аэропортов, кото-
рые в зависимости от региона 
разнятся только в деталях. Так, 
в пресс-службе управления Рос-
потребнадзора по Республике 
Дагестан уточнили, что для вы-
летающих в зарубежные страны 
обязательно нужна справка об 
отсутствии COVID-19. Если 
между вылетом и прилетом не 
прошло трех дней и справка еще 
действует, то необходимо вне-
сти эти данные на сайт госуслуг. 
Если срок истек, то следует 
сдать тест повторно. Эту проце-
дуру отслеживают сотрудники 
Роспотребнадзора, нарушите-
лям грозит штраф.  

Подготовили: Вера Черенева, 
Тимур Алиев, Татьяна 
Дмитракова, Сергей Панасенко

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поддержал идею 
развития инфраструктуры для агротуризма

Стоять на земле
Владимир Кузьмин, 
Петрозаводск 

П
осле длительной 
паузы, вызванной 
коронавирусом, 
премьер-министр 
Михаил Мишустин 
продолжил посе-
щать регионы, ко-
торым из-за их эко-
номического отста-

вания были написаны индиви-
дуальные программы развития. 
Он совершил рабочий визит в 
Карелию. Глава правительства 
поддержал идею о разрешении 
строительства инфраструктуры 
для агротуризма на землях 
сельхозназначения.

Как рассказал Мишустин на 
встрече с представителями ма-
лого и среднего бизнеса, с реги-
оном он смог хорошо познако-
миться еще в студенческие 
годы. Между первым и вторым 
курсом института провел в 
турпоходе по Карелии 17 дней, 
сплавлялся с группой на бай-
дарках. «Уверен абсолютно, что 
Карелия с ее великолепной 
природой, с теми замечатель-
ными местами, которые давно 
знают люди, которые путеше-
ствуют, приезжают сюда, вер-
нет себе такие, если хотите, ли-
дерские позиции туристиче-
ского региона страны», — зая-
вил премьер.

Со своими инициативами к 
правительству обратился ка-
рельский малый и средний биз-
нес. Михаил Мишустин поддер-
жал идею о разрешении строи-
тельства инфраструктуры для 
агротуризма на землях сельхоз-
назначения. «Я по возвращении 
поставлю этот вопрос в прави-
тельстве для того, чтобы под-
умали, как и что с этим сделать. 
Это потребует внесения опреде-
ленных изменений в законода-
тельство», — сказал он на встре-
че с предпринимателями.

С предложением обратилась 
Юлия Шелемех — глава местно-
го крестьянского фермерского 
хозяйства, специализирующе-
гося на выращивании клубни-
ки, а также тюльпанов к 8 Мар-
та. Перенимая опыт европей-
ских коллег, предприятие хоте-
ло бы развивать агротуризм. Но 
если, например, в Швеции фер-
меры могут построить для этого 
специализированные кафе, не-
большие магазины, гостевые 
дома, детские площадки, то в 
России действует запрет на воз-
ведение непроизводственных 
объектов на сельхозземлях.

«Важно не только разрешить 
строительство на землях сель-
хозназначения для агротуризма 
или для реализации своей про-
дукции, но очень важно привле-
кать туда людей», — подчеркнул 

Мишустин. Для этого нужно до-
рогу проложить, гостиницу по-
ставить, обустроить все так, 
чтобы людям комфортно было 
приезжать. Сейчас эта комплек-
сная работа организована в 
рамках нового национального 
проекта по развитию туризма. 
Глава правительства предложил 
карельским предпринимателям 
представить свои предложения 
на эту тему.

Интересовались у главы каб-
мина, нет ли планов расшире-
ния перечня видов и направле-
ний деятельности, по которым 
предприятия смогут получать 
статус социальных. «Думаю, 
что мы расширим эти возмож-
ности для малого и среднего 
бизнеса», — прокомментировал 
премьер это обращение.

В ходе поездки Михаил Ми-
шустин обсудил развитие ре-
спублики. Одно из ее богатств — 

лес. Накануне кабмин одобрил 
обновленную Стратегию разви-
тия лесного комплекса страны 
до 2030 года. В Петрозаводске 
премьер отправился на один из 
лесозаводов, осмотрел цеха и 
технологии, познакомился с 
планами предприятия. Мишус-
тин обратил внимание на оби-
лие импортного оборудования, 
заявив о необходимости посте-
пенно увеличивать долю отече-
ственных аналогов.

Затем премьер-министр про-
инспектировал, как идет перео-
снащение местной больницы 
скорой помощи. Заведующий 
реанимацией попросил посо-
действовать в строительстве но-
вого хирургического корпуса, 
поскольку мест в реанимации и 
операционных не хватает. Рабо-
та началась, но в какой-то мо-
мент встала из-за замены под-
рядчика. Глава республики Ар-

тур Парфенчиков рассказал, 
что по-прежнему не готова про-
ектно-сметная документация и 
не проведена экспертиза. За-
вершить ее должны в июле-авгу-
сте. «Давайте сделаем так, что-
бы июль — это был край», — ска-
зал Мишустин.

Главная медсестра медучре-
ждения, пользуясь случаем, по-
просила помочь и республикан-
ской детской больнице, кото-
рую нужно оснастить современ-
ными операционными ком-
плексами. Это требует около 
200 миллионов рублей. Пре-
мьер указал на просьбу мини-
стру финансов Антону Силуа-
нову, выразив уверенность, что 
средства в резервном фонде 
правительства найдутся. А ми-
нистру здравоохранения Миха-
илу Мурашко поручено сле-
дить, чтобы в больнице скорой 
помощи при переезде в новое 

здание все отделения получили 
современное оборудование.

О том, как продвигается ин-
дивидуальная программа раз-
вития до 2024 года, премьер-
министру доложил глава Каре-
лии. В прошлом году — это был 
первый год реализации — пра-
ктически все запланированные 
мероприятия были выполнены, 
рассказал Артур Парфенчиков. 
Заодно он поднял вопрос о буду-
щем федеральной целевой про-
граммы развития региона — по-
просил дополнительно профи-
нансировать ее на 6,4 миллиар-
да рублей и продлить до 2023 
года включительно.  

Михаил Мишустин призвал быстрее 
строить новый корпус больницы 
скорой помощи Петрозаводска.

А К Ц Е Н Т

Премьер пообещал найти
200 млн рублей для республиканской 
детской больницы

Аэропорты в регионах готовятся к полетам за рубеж.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

МЕЖДУ ТЕМ

Повышены страховые выплаты военным
Премьер-министр Михаил Мишустин постановил проиндексировать не-

которые страховые выплаты, единовременные пособия и ежемесячные 

компенсации, установленные законодательством для военнослужащих, 

сотрудников некоторых федеральных органов исполнительной власти, 

граждан, уволенных с военной службы, а также проходивших военные 

сборы. Их размер будет увеличен на 3,7 процента с 1 января 2021 года.

ШКОЛА Государственный 
выпускной экзамен
пройдет с 24 по 28 мая

Бегом за аттестатом 

Ксения Колесникова

Рособрнадзор опубликовал рас-
писание Государственного вы-
пускного экзамена (ГВЭ) для 
11-классников, которые не бу-
дут поступать в вузы и не хотят 
сдавать ЕГЭ. Вместо «Единого» 
они будут писать ГВЭ по двум 
обязательным предметам — рус-
скому и математике. Они нуж-
ны для того, чтобы получить 
школьный аттестат.

— Государственный выпуск-
ной экзамен по предметам по 
выбору в 2021 году проводить-
ся не будет, — рассказали в Росо-
брнадзоре. — Основной срок 
ГВЭ запланирован с 24 по 28 
мая 2021 года. Предусмотрен 
дополнительный период с 3 по 
17 сентября 2021 года.

Сентябрьский период нужен 
для тех ребят, кто не сможет по 
разным причинам сдать экза-
мены в основные сроки (забо-
лел, пропустил или получил 
«двойку»).

— Работа по русскому языку 
для выпускников, не планирую-
щих поступать в вузы в 2021 
году, будет состоять из отдель-
ных заданий с кратким ответом 
(задания 1—24), — рассказали в 
Рособрнадзоре. — ГВЭ по мате-
матике в 2021 году будет состо-
ять из отдельных заданий по 
спецификации ЕГЭ 2021 года по 
математике базового уровня.

Демонстрационные вариан-
ты заданий будут опубликова-
ны до 10 февраля на сайте Феде-
рального института педагогиче-
ских измерений.

Кроме того, в Рособрнадзоре 
рассказали, как пройдут контр-
ольные работы для выпускни-
ков 9-х классов в 2021 году. На-
помним, ОГЭ по предметам по 
выбору в этом году отменили, а 

вместо них ребята напишут ра-
боту по одному учебному пред-
мету — на выбор.

— Выпускники смогут вы-
брать из числа учебных предме-
тов, по которым проводится го-
сударственная итоговая атте-
стация: физика, химия, инфор-
матика, биология, история, ге-

ография, иностранные языки 
(английский, немецкий, фран-
цузский, испанский), общест-
вознание, литература, — расска-
зали в Рособрнадзоре. — Участ-
ник выбирает предмет, в том чи-
сле исходя из дальнейшей обра-
зовательной траектории. На-
пример, прием в профильный 
10-й класс.

 Эти контрольные работы 
пройдут в школах, где учится ре-
бенок, до начала основного пе-
риода ОГЭ — с 17 мая по 21 мая 
2021 года. При этом никаких но-
вых — отдельных или специаль-
ных заданий не будет. Варианты 
будут составляться по уже из-
вестным моделям ОГЭ-2021. 

— Результаты контрольных 
работ будут внесены в регио-
нальные и федеральную инфор-
мационные системы государст-
венной итоговой аттестации и 
приема, — подчеркнули в ведом-
стве.  

ОГЭ по предметам 
по выбору в этом 
году отменили: 
вместо них ребята 
напишут контро-
льную работу
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Шесть 
вертолетов 
закупят 
для борьбы 
с огнем

ПОТУШАТ
С ВОЗДУХА
Алексей Дуэль

Для успешного тушения лесных 
пожаров в этом году силы авиа-
лесоохраны будут пополнены 
еще одной группировкой. Об 
этом объявили глава минприро-
ды Александр Козлов и его заме-
ститель — руководитель Рослес-
хоза Сергей Аноприенко во вре-
мя посещения учебно-трениро-
вочного комплекса ФБУ «Авиа-
лесоохрана» в Подмосковье.

«С 2015 года не было случа-
ев гибели людей в борьбе с ле-
сными пожарами, — отметил 
министр высокое качество под-
готовки личного состава лесо-
пожарных формирований. — 
Это говорит о том, что, в част-
ности здесь, в учебно-трениро-
вочном центре, делают все, что-
бы лесные пожарные были под-
готовлены и в сложной ситуа-
ции смогли бы сохранить жизнь 
не только тем, кому помогают, 
но и самим себе. С нашей сторо-
ны мы всячески готовы оказы-
вать помощь центру».

По его словам, сейчас очень 
важно выстроить отношения 
между воздушными лесными 
пожарными и администрация-
ми особо охраняемых природ-
ных территорий. Их взаимодей-
ствие позволит избежать по-
вторения таких опасных исто-
рий, какие случились прошлым 
летом в Сочинском нацпарке и 
заповеднике «Утриш».

В центре «Авиалесоохраны» 
Александр Козлов принял учас-
тие в тренировке на тренажере 
для пилотов Ми-8, заняв место 
летчика-наблюдателя, — при ре-
альном тушении огня именно 
этот человек определяет, как 
именно и какими силами орга-
низовать борьбу с огнем. Также 
министр осмотрел выставку, 
посвященную 90-летию служ-
бы «Авиалесоохраны».

«Я никогда не забуду 2018 
год, когда я руководил Амур-
ской областью, а на Дальнем 
Востоке бушевали природные 
пожары, — признался глава 
минприроды. — Нам тогда нуж-
на была помощь, и к нам пере-
бросили сотрудников «Авиале-
соохраны». Они прямо с аэро-
дрома включились в ситуацию 
и начали бороться со стихией. 
Все действовали очень четко и 
слаженно».

В этом году у авиапожар-
ных будет пополнение. Созда-
дут федеральный межрегио-
нальный лесопожарный центр 
«Север». На его оснащение 
правительство выделило 5 
млрд рублей. «Будут закупле-
ны шесть вертолетов Ми-8, — 
поделился планами Сергей 
Аноприенко. — В штате будут 
150 пожарных-десантников и 
еще столько же человек летно-
го состава и технического пер-
сонала. Они разместятся в 
Красноярском крае, Иркут-
ской области и Забайкалье. 
При развитии пожаров будут 
выдвигаться ближе к месту ту-
шения на площадки подлета. 
Один вертолет может при-
крыть зону в радиусе около 
200 км».

В 2020 году Рослесхозу уда-
лось сократить площадь, прой-
денную огнем, на 20% — до 1,76 
млн га. Общая площадь пожа-
ров, по данным ведомства, со-
ставила 9,1 млн га. Среднюю 
площадь одного пожара удалось 
сократить на 28% до 152 га, 
многие возгорания были ликви-
дированы в первые сутки. В Ро-
слесхозе это связывают с изме-
нением тактики работы лесопо-
жарных формирований и повы-
шением их оперативности.

«В этом году техники и сил у 
нас будет больше, — добавил 
Сергей Аноприенко. — Будущее 
я предсказывать не умею, но у 
нас есть все возможности прой-
ти и предстоящий сезон не 
хуже прошлого. И мы делаем 
все, чтобы их не упустить». 
Чтобы лесные авиапожарные 
могли и дальше совершенство-
вать свои навыки и оттачивать 
мастерство, в подмосковном 
центре «Авиалесоохраны» 
установят новый тренажер для 
отработки действий экипажа 
вертолета. О покупке уже дого-
ворились главы минприроды и 
Рослесхоза.  

В 2020 году уда-
лось сократить 
площадь, прой-
денную огнем, 
на 20% — 
до 1,76 млн га
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РЕЗОНАНС Малочисленность воскресных акций и грамотные действия правоохранителей 
позволили избежать серьезных ЧП

Акции падают

В
оскресные события, 
очевидно, не оправда-
ли ожиданий органи-
заторов незаконных 
акций. Несмотря на 
м а с с и р о в а н н ы й 
вброс в соцсети при-
зывов и обещаний 
устроить масштабное 

публичное действо, особого от-
клика у граждан они не получи-
ли. Даже в многомиллионной 
Москве, по данным столичной 
полиции, на улицы вышло около 
двух тысяч человек.

Журналистов больше, 
чем участников

Практически во всех регио-
нах полицейских, росгвардей-
цев и журналистов оказалось 
чуть ли не больше тех, кто вы-
шел на незаконные акции. В не-
которых регионах не вышел во-
обще никто. Как сообщают 
наши собственные корреспон-
денты, в Пензе полиции было 
больше, чем вышедших. В Пер-
ми собралось около 200 чело-
век.

В Ставрополе на несанкцио-
нированную акцию пришли не-
сколько десятков человек. Ме-
роприятие продолжалось при-
мерно десять минут. 

В Чеченской Республике, в 
Кабардино-Балкарии и Респу-
блике Северная Осетия — Ала-
ния никаких массовых несан-
кционированных акций не за-
фиксировано.

В Краснодаре небольшая 
группа людей собралась возле 
Александровской триумфаль-
ной арки на центральной улице 
Красной. Отсюда они прошли до 
администрации Краснодарско-
го края, находящейся примерно 
в двух километрах от этого ме-
ста. За участниками незаконной 
акции со стороны наблюдали 
сотрудники силовых структур, 
которые не вмешивались в про-
исходящее.

Акцию в Оренбурге даже с 
натяжкой трудно назвать мас-
совой. Сами активисты называ-
ют цифру в 300 человек, прав-
да, в эту цифру вошли и пред-
ставители СМИ, освещавшие 
происходящее.

«Людей, несмотря на не-
дельную медийную накачку, 
пришло гораздо меньше. Не 
пришел даже координатор шта-
ба Навального, — констатиро-
вал в Facebook вице-губерна-
тор Оренбургской области 
Игорь Сухарев. — Протест яв-
ным образом сдулся и качест-
венно изменился состав участ-
ников. 23 января было много 
любопытствующих. Теперь со-
брались разномастные полити-
ки, профессиональные оппози-
ционеры, которые, видимо, 
рассчитывают в сентябре на го-
лоса протестующих. Каждый 
говорил о своем, общей идеи у 
них не было».

В Ижевске в несанкциони-
рованной акции на Централь-
ной площади города, приняли 
участие около 200—250 чело-
век. Акция началась в 12.00 по 
местному времени. Примерно 
через полчаса полиция начала 
задержания, но брали исклю-
чительно провокаторов.

— Опасения по заезжему «де-
санту» провокаторов подтвер-
дились. Уже задержана группа, 
прибывшая из соседнего регио-
на. Ее цель была в дестабилиза-
ции обстановки в Ижевске, — 
рассказали в пресс-службе гла-
вы и правительства Удмуртии. 
А через час после начала участ-
ники незаконной акции начали 
расходиться.

В Астрахани, по данным 
пресс-службы губернатора, на 
площадь пришли около 100 че-
ловек, треть из которых были 
журналистами и блогерами. У 
входа на площадь установили 
палатку, в которой работали 
сотрудники по делам несовер-
шеннолетних. Детей, которые 
пришли на несогласованную 
акцию, приглашали в палатку, 
где угощали горячим чаем. За-
тем звонили родителям и вызы-
вали их.

В Волгограде вышли на пло-
щадь Ленина несколько десят-
ков человек. Несогласованная 
акция вызвала совсем неболь-
шой интерес у горожан.

В Мордовии все прошло 
тихо.  Народу вышло втрое 
меньше, чем неделю назад. В 
Тамбове участники незакон-
ной акции собрались у Гости-
ного Двора, их было несколько 
десятков человек. В ГУ МВД по 
Воронежской области расска-
зали о том, что незаконная ак-
ция малочисленная. В Брянске, 
Иванове и Белгороде незакон-
ные акции прошли с минималь-

ным количеством людей, без 
каких-либо инцидентов.

На Урале несогласованные 
акции прошли спокойно, задер-
жанных мало. В Екатеринбурге 
организаторы несанкциониро-
ванной акции планировали 
пройти от Дворца молодежи по 
проспекту Ленина до площади 
Труда. Но действия полиции 
скорректировали их план. Уз-
нав, что конечная точка шест-
вия оцеплена, через сообщения 
в мессенджере организаторы 
направили движение по иному 
маршруту: к театру Драмы. К 
15 часам местного времени по-
лиция задержала 32 правона-
рушителя. 

В Тюмени на площади перед 
зданием Дома Советов собра-
лась немногочисленная группа 
и несогласованная акция дли-

лась около двух часов. В Курга-
не около почтамта собрались, 
по сведениям местного управ-
ления МВД, 32 человека. Они 
простояли там немногим более 
часа. В Сургуте на площади Со-
ветов приблизительно 40 ми-
нут около 50—60 горожан «во-
дили хороводы». В Якутске 
вышли 25 человек.

Народ заменили 
провокаторами

А что делать организаторам 
фактически так и не прозвучав-
шего протеста? Вариантов у 
них не много — либо фейки, 
либо провокации. Использова-
ли и то, и другое.

Так, в Санкт-Петербурге 
«очевидцы» сообщили, что 
якобы против собравшихся ис-
пользовали какой-то газ. Поли-
ция проверила — вранье.

Зато попали в кадр мерзкие 
«смелые» поступки собрав-
шихся. В Москве, Челябинске, 
Питере зафиксированы случаи, 
когда молодые люди нападали 
на полицейских. Разбегались и 
били в спину. Их шаг от трусо-
сти — в спину ударить не страш-
но, сдачи не получишь.

Вообще на этих акциях было 
видно, что молодых вывели на 
улицы в качестве подставы. 
Подлость, это когда людей зо-
вут на Лубянскую площадь, по-
нимая, что здание ФСБ — охра-
няемое и режимное и толпа, на-

пав на здание, стопроцентно 
попадет под раздачу. Толпу по-
слали, а кто из организаторов 
шел первым? Из них — никто.

Ваши интересы — 
нас не касаются

В столице и некоторых дру-
гих городах организаторы шест-
вий, увидев, что «маршрут» пе-
рекрыт, командовали людям, 
толпе — куда идти. Москва в 
этом случае наиболее показа-
тельна.

Власти города заранее объя-
вили, какие станции метро и 
улицы они закроют, где нельзя 
будет дождаться автобуса или 
троллейбуса. Поэтому в Москве 
устроители шествия постоянно 
меняли маршрут, занимали но-
вые станции метро, которые 
приходилось закрывать. Пере-
крывали улицы и даже попыта-
лись парализовать работу трех 
вокзалов — крупнейшего в стра-
не железнодорожного узла.

Итог — немало людей опозда-
ли на электрички и поезда. Со-
рвались их личные планы и поя-
вилось много проблем — но этих 
людей сторонники Навального 
в расчет не берут. Их жизнь и за-
боты самих организаторов не-
законных походов волнует в по-
следнюю очередь. Если вообще 
интересует...

Поможет человек в форме
Не оправдали провокацион-

ных ожиданий организаторов 
акции и правоохранители. Кар-
тинки, которые поступали в 
Сеть из разных городов стра-
ны, показывают: полицейские 
и росгвардейцы действовали 
более чем корректно и на про-
вокации разгоряченных акти-
вистов реагировали сдержан-
но. Хотя попытки вызвать их на 
силовой ответ предпринима-
лись, и не раз.

В Иркутске ищут авторов 
фейка об избиении пожилой 
участницы акции. Информация 
о «пострадавшей от побоев по-
лицейских» пожилой участни-
це протестного митинга оказа-
лась ложной. Как утверждают в 
региональном управлении 
МВД, все было совсем не так.

«Пострадавшая» вела себя 
агрессивно: громко ругалась и 
выкрикивала оскорбления, 
размахивала руками, однако 
полицейские не реагировали 
на ее провокации, — уточнили в 
пресс-службе регионального 
управления МВД. Тогда женщи-
на демонстративно легла на 
землю — этот момент зафикси-
ровала видеокамера. На кадрах 

съемки отчетливо видно, что 
никакого физического воздей-
ствия к ней не применялось». 
Решив, что женщине стало пло-
хо, полицейские вызвали бри-
гаду медиков. Врачи осмотрели 
женщину в машине «скорой по-
мощи», откуда час спустя ее за-
брал сын.

В московском метро на 
станции «Сухаревская» девуш-
ка упала на рельсы. Машинист 
успел затормозить, поднять де-
вушку помогли сотрудники 
Росгвардии. Они донесли по-
страдавшую до «скорой помо-
щи».

Еще одна девушка упала в 
обморок на выходе из станции 
метро «Красные Ворота». К ней 
тут же подбежали дежурившие 
поблизости росгвардейцы. Они 
же и оказали ей первую по-
мощь.

Спустя  час  сотрудники 
Росгвардии на площади трех во-
кзалов в Москве помогли муж-

чине в инвалидной коляске спу-
ститься по лестнице. Их колле-
ги, другие сотрудники Росгвар-
дии пришли на помощь девуш-
ке, у которой лопнуло колесо 
автомобиля в центре столицы.

В Санкт-Петербурге поли-
цейский вывел из толпы бере-
менную девушку, которой уг-
рожала опасность. Человек в 
форме проводил даму до без-
опасного места.

Фейки не пройдут
Когда в Сибири и на Даль-

нем Востоке наступил вечер, а в 
других регионах страны стало 
понятно, что не получается 
большого шума, организаторы 
попробовали подретуширо-
вать ситуацию доступными им 
способами. Чтобы совсем не 
«провалиться» в социальных 
сетях, начали распространять 
фейки. Распространение фей-
ков объяснимо — финансовую 
отчетность перед спонсорами 
еще никто не отменял, а то в 
следующий раз могут дать 
меньше.

Правда, долго ложью на-
слаждаться не получалось — 
«фейки незамедлительно бло-
кируются, а авторы привлека-
ются к ответственности», зая-
вили в пресс-службе Роском-
надзора.

«На основании требований 
Генеральной прокуратуры и 
Роскомнадзора администра-
ции соцсетей блокируют до-
ступ к ложной информации, с 
завышенными показателями о 
количестве участников неза-
конных митингов, о якобы 
имевших место фактах насилия 
и столкновений, гибели участ-
ников акций».

Роскомнадзор напомнил, 
что согласно статье 13.41 КоАП 
РФ нарушение порядка ограни-
чения доступа к запрещенной 
информации владельцем сайта 
или информационного ресурса 
в интернете влечет наложение 
административного штрафа на 
юридических лиц в размере от 

800 тысяч до 4 миллионов ру-
блей. В случае повторного пра-
вонарушения сумма штрафа 
будет увеличена до одной деся-
той совокупного размера сум-
мы годовой выручки.

«Законодательство также 
позволяет блокировать запре-
щенную информацию в случае 
ее неудаления. Такое право 
дает статья 15.3 Федерального 
закона № 149-ФЗ «Об инфор-
мации, информационных тех-
нологиях и о защите информа-
ции», — уточнили в ведомстве.

Действительно, без фейков 
никак не получится картина 
«массового протеста». К приме-
ру, в Благовещенске никто не 
вышел на улицу, а в Ростове-на-
Дону акция в поддержку Алек-
сея Навального потерпела фиа-
ско, хотя накануне в социальных 
сетях за нее активно ратовали. 
Итог — пришли около 70 чело-
век. Но среди них оказались те, 
кто вышел не поддержать На-
вального и его сторонников, а 
высказать им свое несогласие. 
Это, пожалуй, один из самых не-
приятных сюрпризов для орга-
низаторов незаконных акций.

За помощью — в Вашингтон
Вероятно, нечто подобное 

соратниками блогера все же 
прогнозировалось. Не зря отту-
да уже просят Запад вмешаться 
в дела России, придумать еще 
какие-нибудь санкции, еще как-
то наказать тех, кто им мешает. 
У самих-то не очень получается.

Просьба к загранице подсо-
бить с точки зрения права — 
вещь серьезная. Первый за-
мпредседателя комиссии Об-

щественной палаты РФ по СМИ 
Александр Малькевич в разго-
воре с журналистами назвал 
просьбу Фонда борьбы с кор-
рупцией (внесен Минюстом 
России в список иноагентов) к 
США ввести санкции против 
граждан РФ госизменой. И на-
помнил о необходимости при-
нятия в России аналога закона 
Логана.

Совсем недавно издание 
Washington Post опубликовало 
полный список граждан, про-
тив которых ФБК (еще раз на-

поминаем, внесен Минюстом 
России в список иноагентов), 
основанный Алексеем Наваль-
ным, призывает руководство 
США ввести санкции. В «прио-
ритетный шорт-лист» попали 
министры, крупные бизнесме-
ны, банкиры и даже журналист.

«Конечно, эта ситуация аб-
солютно вопиющая. Здесь речь 
идет абсолютно о госизмене, 
во-первых. Во-вторых, я напо-
минаю, что Общественная па-
лата выступила инициатором 
принять в России аналог амери-
канского закона Логана», — про-
комментировал ситуацию 
Малькевич. 

Суть закона Логана, как на-
помнил общественник, состоит 
в том, «что подвергаются ре-
альному уголовному преследо-
ванию люди, которые сотруд-
ничают с зарубежными госу-
дарствами с целью причинения 
вреда своей стране».

«Это не закон про иноаген-
тов, это гораздо более мрачная 
история. Это то, что мы сейчас 
видим: гражданин Российской 
Федерации обращается к ино-

странному государству и гово-
рит: «А давайте сделаем плохо 
таким-то гражданам РФ за то, 
что они ведут себя не так, как 
мы бы хотели». Те законы об 
иностранных агентах, которые 
у нас приняты, они мягкие, ли-
беральные, и этим пользуются. 
У нас электоральный год, соот-
ветственно, давление будет уси-
ливаться, идет информацион-
ная война совершенно лютого 
накала», — отметил Малькевич.

В Общественной палате РФ 
заявили, что видят давление на 
артистов и общественных дея-
телей, которые призывают не 
поддаваться на провокации к 
участию в несанкционирован-
ных акциях. Даже в только что 
умершего народного артиста 
Василия Ланового не постыди-
лись бросить ком грязи...

Кто равнее по закону?
Главный лозунг сторонников 

Навального — свободу своему 
лидеру. За нарушение при отбы-
тии условного срока у нас отве-
чают все, кто на это рискнул. Но 
вот для отдельного индивидуу-
ма надо сделать исключение. А 
почему? Если все равны перед 
законом, то отчего один должен 
быть равнее?  

Над материалом работали: 
Наталья Козлова, Анатолий 
Меньшиков, Инесса Доценко, 
Роман Мерзляков, 
Антон Валагин, 
Наталья Коротченко, 
Михаил Сухарев, 
Ирина Штерман, 
Татьяна Тюменева, 
Яна Шамаева

В большинстве городов полиции было больше, чем тех, кто вышел на незаконные акции.

А К Ц Е Н Т

Просьба к загранице подсобить 
с точки зрения права — вещь серьезная

Организаторов акций разочаровало, что на улицу вышли  и те, кто против подобных акций и считает их опасными 
для страны. 
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Провокации 
с одной сторо-
ны и выдер-
жка с другой. 
Хроника собы-
тий 31 января 
в России.

А К Ц Е Н Т

Полицейских и журналистов оказалось 
чуть ли не больше тех, кто вышел 
на незаконные акции

Провокация по отношению к поли-
ции — один из способов скрыть 
то, что акции не были массовыми. 

Правоохранителям пришлось заботиться и о том, чтобы в толпе не пострадали дети.
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ТУРИЗМ Ростуризм может 
изменить правила 
заселения детей в отели

Один не дома

Евгений Гайва 

В Ростуризме считают избыточным требование засе-
лять в гостиницу детей, путешествующих без родите-
лей, только при наличии нотариально заверенного со-
гласия родителей. Об этом на совещании в Совете Феде-
рации заявила начальник правового управления Росту-
ризма Наталья Смирнова. К апрелю в Ростуризме пред-
полагают разработать проект изменений этой нормы.

«Требование можно признать избыточным как для 
организованного, так и для индивидуального детского 
туризма», — сказала Смирнова. Новые правила оказа-
ния гостиничных услуг начали действовать с 1 января 
2021 года. Наличие нотариально заверенного согласия 
законных представителей ребенка в случае их отсутст-
вия при заселении в гостиницу стало основной нова-
цией. Норма затрагивает случаи, когда дети путешест-
вуют с сопровождающими лицами в составе организо-
ванных групп, например, спортивных, творческих кол-
лективов или ту-
ристских групп, а 
также случаи поезд-
ки ребенка со знако-
мыми или родствен-
никами, например, 
бабушкой, но без 
родителей.

Ростуризм пред-
ложил исключить из 
документа условие 
о нотариальном за-
верении согласия, 
оставил простое 
письменное. Часть 
гостиничного сооб-
щества настаивает 
на сохранении нор-
мы, по которой до-
кументы, представ-
ляемые сопрово-
ждающими детей лицами, не вызывали бы вопросов у 
представителей гостиниц. Ранее в правилах было указа-
но, что сопровождающее лицо представляет документы, 
удостоверяющие его полномочия. Это очень размытая 
формулировка, заметил президент Российской гости-
ничной ассоциации Геннадий Ламшин.

Детские спортивные, творческие организации и ту-
роператоры, напротив, выступают против жесткого ре-
гламентирования. Они настаивают на том, что согласие 
родителей уже есть в договоре с туроператором, а не во 
всех населенных пунктах есть нотариусы.

Среди возможных вариантов корректировки прави-
ла может рассматриваться введение подтверждающих 
писем от спортивных, образовательных, творческих ор-
ганизаций или туроператоров для организованных 
групп детей вместо нотариального согласия родителей. 
С таким предложением выступает Российская гости-
ничная ассоциация. Кроме того, можно создать элек-
тронную базу доверенностей от родителей, например, 
на портале Госуслуг. Тогда туроператоры и гостиницы 
могли бы обращаться к ней. Создана рабочая группа по 
совершенствованию законодательства, к середине 
апреля проект постановления должен быть внесен в 
правительство.  

ЗАЩИТА  «Спутник V»
одобрили уже 15 стран

Прививки 
стали ближе

Ирина Невинная

Заболеваемость COVID-19 в 
России продолжает идти на 
спад: по итогам  января зареги-
стрировано на 20% заболевших 
меньше, чем в декабре. Но эпи-
демиологи осторожны в про-
гнозах, и главный совет специа-
листов — активно продолжать 
вакцинацию.

В январе зарегистрировано 
691 тыс. случаев заболевания, а 
в декабре их было немногим ме-
нее 864 тыс. Прогресс налицо, 
поэтому власти многих регио-
нов ослабляют противоковид-
ные меры. Так, с 7 февраля раз-
решено вернуться к очной рабо-
те российским вузам — правда, 
по согласованию с региональ-
ными эпидслужбами.

Но это не должно снижать ак-
тивность прививочной кампа-
нии. Как сообщил глава Мин-
здрава России Михаил Мурашко, 
сейчас выпущено более четырех 
млн доз вакцины, а в РФПИ под-
твердили, что прививки сделали 
уже два миллиона россиян. Ли-
дирует Москва, где прививку 
сделали более 320 тысяч чело-
век, а записались еще полмилли-
она. Как отметил Мурашко, ак-
тивно идет вакцинация в Крас-
ноярском и Пермском краях, 
Белгородской, Кировской, Кур-
ганской, Оренбургской, Волгог-
радской областях, в Калинингра-
де. За последние десять дней ко-
личество пунктов вакцинации в 
стране увеличилось вдвое — до 
2711, сообщил министр.

Расширяется присутствие 
наших вакцин и в других стра-
нах. И это здорово: ведь во вре-
мя регистрации всякий раз под-
тверждается надежность и каче-
ство наших препаратов. Разра-
ботанная ГНЦ «Вектор» «Эпи-
ВакКорона» тоже шагнула за 
рубеж — ее зарегистрировали в 
Туркменистане.

Что касается «Спутника V», 
ее зарегистрировали еще две 
страны — Тунис и  Гвинея, а все-
го вакцина одобрена в 15 стра-
нах. При этом в РФПИ предлага-
ют сотрудничать и с ЕС. Как ска-
зал глава фонда Кирилл Дмит-
риев, Россия готова поставить 
на европейский рынок 100 млн 
доз вакцины. 

«Сейчас, когда ослабляются 
ограничительные меры, откры-
ваются театры, музеи, рестора-
ны, люди по понятным причи-
нам стремятся возобновить 
свои обычные привычки, вари-
анты отдыха, — комментирует 
«РГ» заслуженный врач России, 
ведущий научный редактор 
Vrachu.ru Михаил Каган. — Но 
расслабляться рано, так как чи-
сло людей, инфицированных 
коронавирусом, по-прежнему 
остается высоким, и передача 
вируса может легко возобно-
виться. Тем более, когда остает-
ся вероятность распростране-
ния новых штаммов (британ-
ский, южноафриканский и бра-
зильский). Поэтому и сейчас, 
несмотря на спад заболеваемо-
сти, необходимо продолжать 

соблюдать все меры предосто-
рожности в отношении 
COVID-19. Сочетание ослабле-
ний локдауна с несоблюдением 
мер личной защиты и отказом 
от вакцинации обязательно 
приведет к новой волне заболе-
ваемости. Надо помнить, что 
существует определенный вре-
менной интервал между осла-
блением ограничений и момен-
том, когда последствия этого 
изменения отражаются на за-
болеваемости — оценить это 
можно за время от шести до 
восьми недель. Но если все бу-
дут продолжать носить маски, 
мыть руки, соблюдать дистан-
цию, то ослабление локдауна 
плюс появление более зараз-
ных штаммов будут иметь гора-
здо меньшее влияние на переда-
чу вируса. И, конечно, вакцина-
ция должна принять массовый 
характер — это одно из условий 
подавления эпидемии».   

«ЭпиВакКорона» 
тоже шагнула 
за рубеж, 
а «Спутник V»
одобрен
уже в 15 странах

ТУРИЗМ Термальные источники провинции Аньхой несут бодрость и здоровье

Природа подарит силы

Чэн Лунцань

Т
ермальные источники из-
древле использовались 
для поддержания здоро-

вья. Россия и Китай богаты эти-
ми рекреационно-оздорови-
тельными ресурсами, а некото-
рые из термальных источников 
двух стран славятся по всему 
миру. 

В России находятся 6 из 20 
самых популярных в мире горя-
чих источников высочайшего 
уровня: на Камчатке, у озера 
Байкал, на курорте Белокуриха 
и т.д. Однако «родиной тер-
мальных источников» считает-
ся именно Китай: здесь их наи-
большее количество, и с целью 
благотворного влияния на со-
стояние здоровья их начали ис-
пользовать много веков назад. 
Китайская культура использо-
вания термальных источников 
сохранилась с глубокой древно-
сти до наших дней.

Уникальный термальный ис-
точник Цзуй находится у под-
ножия гор Хуаншань, откуда от-
крывается прекрасный пейзаж, 
создающий особый уют. Еще 
один из четырех знаменитых 
источников Китая Баньтан рас-
положен у озера Чаоху, где мож-
но в любое время года исполь-
зовать природные холод и теп-
ло. Термальный источник Тан-
ван в городском округе Бочжоу 
позволяет испытать на себе 
прекрасное и неожиданное со-
четание природных факторов с 

традиционной китайской меди-
циной. Здесь не ступала нога 
императорских особ и нет исто-
рических достопримечательно-
стей, зато эти места славятся 
прекрасными пейзажами на бе-
регах озер и в живописных го-
рах,  которые привлекают 
огромное число туристов. По-
мимо бескрайних пейзажей 
здесь также имеется немало 
термальных источников с раз-
личными свойствами.

Российские и китайские тер-
мальные источники в чем-то 
похожи, но обладают и разны-
ми свойствами. Совершим во-
ображаемое путешествие по 
ним.

Котельниковский источник 
у Байкала и термальный 
источник Цзуй у подножия 
гор Хуаншань

Зимой вертолет устремляет-
ся ввысь над населенным пун-
ктом вблизи Байкала и направ-
ляется на западное побережье 
озера — к знаменитому Котель-
никовскому источнику. Он бьет 
из скалы, температура воды мо-
жет достигать 81 градуса по 
Цельсию. Суровой зимой, в 
30-градусные морозы, с по-
верхности воды поднимается 
пар, который замерзает на во-
лосах и ресницах серебристым 
инеем, создавая особую атмос-
феру.

Термальный источник Цзуй 
находится в зоне природного 
кислорода площадью 160 ква-

дратных километров средь гор-
ного хребта и лесного массива в 
живописном районе Хуаншань. 
В переводе с китайского Цзуй 
означает «пьянящий». Миллио-
ны лет он спал и набирал тепло 
земных недр у подножия гор 
Хуаншань. Затем он пробудил-
ся и вырвался наружу, сформи-
ровав небольшой природный 
водоем. По легенде, «желтый 
император» Сюаньюань на 
протяжении сорока девяти 
дней именно здесь совершал 
обряд омовения, чтобы вернуть 
себе молодость, стать бес-
смертным и вознестись. Отсю-
да и пошло второе название ис-
точника Цзуй — «источник 
души». 

Центральная часть туристи-
ческого комплекса «Термаль-
ный источник Цзуй» располо-
жена на высоте около 650 ме-
тров над уровнем моря, над ним 
возвышается пик Цзыюнь гор-
ного хребта Хуаншань. Вода ис-
точника насыщена бикарбона-
тами. Она исключительно про-
зрачная, не имеет цвета и запа-
ха, но обладает сладким вкусом. 
Круглый год температура воды 
в источнике держится на уров-
не 42 градусов по Цельсию. Она 
пригодна для купания и питья.

Туристический комплекс 
расположен в тихом укромном 
месте, в густом лесу. Лесные за-
росли выступают естественной 
преградой, разделяя комплекс с 
термальным источником на от-
дельные небольшие ванны, 

укрытые от посторонних глаз. 
Возможно, обладая острым слу-
хом, вы сможете услышать ше-
пот купающихся рядом с вами 
людей, но густые заросли не по-
зволят их разглядеть. В этом 
лесу щебечут птицы и благоуха-
ют цветы. Беззаботный пейзаж, 
несомненно, являет собой пре-
красную картину единства при-

роды и человека. Искупаться во 
всемирно известном горячем 
источнике Цзуй после прогулки 
по горам Хуаншань — самое 
приятное и полезное решение 
для снятия усталости и активи-
зации кровообращения. 

Источники Камчатки 
и термальный источник 
Баньтан у озера Чаоху

Горячие источники Камчат-
ки — естественное проявление 
вулканических областей и от-
личный выбор для общения с 
природой. Купание в них — уни-
кальный опыт. К источникам 
можно добраться на снегоходе. 
В небольшом деревянном па-
виль оне можно переодеться в 
купальный костюм. В этом ме-

сте обильные выходы термаль-
ных ключей сливаются в общий 
горячий ручей. Во время купа-
ния можно любоваться пано-
рамным видом на вулканы, луга 
и заснеженные поля. Предстаю-
щая перед взором картина по-
могает по-настоящему прочув-
ствовать силу «льда и пламе-
ни».

Термальный источник Бань-
тан у озера Чаоху — один из че-
тырех знаменитых источников 
Китая. Он расположен у подно-
жия горы Таншань к северо-
востоку от озера Чаоху в про-
винции Аньхой. Его уникальное 
очарование заключается в том, 
что он формируется двумя 
мощными потоками — горячим 
и холодным, которые сливают-
ся в один ручей. Одна его поло-
вина холодная, вторая —  горя-
чая: это просто невероятно! От-
сюда и произошло название ис-
точника — Баньтан («наполови-
ну кипящий»). «Песнь льда и 
пламени» в мире термальных 
источников является самым 
подходящим описанием этого 
чуда.

Термальный источник Бань-
тан — это горячие минеральные 
воды, находящиеся в толще гор-
ных пород на большой глубине. 
Ключевая вода содержит желе-
зо, цинк, марганец, барий, 
стронций, радон — более 30 ак-
тивных элементов, полезных 
для человеческого организма. 
Эта вода обладает чудодей-
ственными свойствами. Тер-
мальный источник Баньтан еще 
в древности назвали «землей 
всеобъемлющего счастья» за 
его чудодейственную бодря-
щую силу. Он покоится под се-
нью листвы, окружен пышной 
растительностью, мостиками с 
текущими под ними ручьями, 
богатыми усадьбами, беседка-
ми и павильонами, являясь для 
поколений китайцев священ-
ным местом отдыха и покоя. 
Пребывание здесь абсолютно 
точно заставит вас испытать са-
мозабвенное наслаждение.

Белокурихинские 
источники Алтая 
и термальный источник 
Танван в городском округе 
Бочжоу

Уже в середине XIX века 
была известна целебная сила 
термальных источников в Бело-
курихе — одного из самых попу-
лярных курортов в Горном Ал-
тае. Воды источника вырывают-
ся с глубины 400 метров, нагре-
ваясь до 42 градусов по Цель-
сию. Здешняя минеральная 
вода насыщена кремнием, фто-

ром, азотом и радоном — эле-
ментами, которые оказывают 
полезное влияние на организм.

Белокуриха также уникаль-
на своим микроклиматом: зима 
здесь мягкая, заморозки непро-
должительные, а летом не быва-
ет удушающей жары. Круглый 
год отдыхать здесь одно удо-
вольствие.

В городском округе Бочжоу — 
столице традиционной китай-
ской медицины — тоже есть горя-
чий источник, известный свои-
ми полезными свойствами. Ис-
точник Танван, расположенный 
вблизи реки Вохэ, в этих местах 
также известен под названием 
Тяньтан, то есть источник живи-
тельной влаги, ниспосланный с 
небес. Происхождение названия 
связано с легендой о первом 
правителе династии Шан — Тан-
ване, который отрекся от мир-
ской суеты, соблюдал пост, со-
вершал обряды омовения и 
жертвоприношения, чтобы 
мольбы народа о дожде были ус-
лышаны. Тут сохраняется тради-
ция омовения по большим 
праздникам. После него мест-
ные жители совершают земные 
поклоны, зажигают куритель-
ные свечи и возносят молитвы.

В термальном источнике 
Танван исповедуется даосская 
концепция отношения к приро-
де. На территории комплекса 
расположено множество ванн, 
в том числе ванны с типичными 
для китайской медицины тра-
вами. И именно они привлека-

ют наибольшее число посетите-
лей. Здесь есть ванна «рябчик 
мутовчатый», ванна «корень 
солодки», ванна «рисовое 
вино», пруд «дудник китай-
ский» и источник Шэньнун 
(бог-покровитель земледелия и 
медицины). Травы и цветы, 
проглядывающие сквозь клубы 
водяного пара, источают аро-
мат свежести. Лекарственные 
травы традиционной китай-
ской медицины намокают в во-
дах источника и дарят коже 
нео быкновенные ощущения.

Благодаря суперсиле строн-
ция, ароматам лекарственных 
трав и преданиям о целителе 
Хуа То, термальный источник 
Танван сохраняет оригиналь-
ные черты культуры поддержа-
ния здоровья естественными 
методами. 

Горы обступают источник со 
всех сторон, листва деревьев 
отбрасывает тень, под ногами — 
камни небесно-голубого цвета, 
над водой поднимаются клубы 
пара. При купании в пруду ком-
плекса проясняется взгляд: бес-
численные лепестки цветов ло-
жатся на воду и радуют глаз 
всевозможными оттенками… В 
дождливый сезон стоит ока-
заться в этих горах, покрытых 
туманом и облаками, не спеша 
войти в теплую воду источника, 
взять в руки чашечку аньхой-
ского чая и полюбоваться вели-
чественной картиной, чтобы 
слиться с природой и обрести 
душевный покой… 
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Китайская культура использования 
термальных источников сохранилась 
с глубокой древности до наших дней

У термального источника Танван в городском округе Бочжоу созданы все удобства, включая закрытый бассейн (слева) и большие ванны под открытым небом. Нежась в теплой воде источника, можно любоваться окружающей природой.

АКТУАЛЬНО В столице открылся пятый
флагманский центр «Мои документы»

К вашим услугам

Любовь Пятилетова 

В 
столице открылся пя-
тый по счету флагман-
ский центр государст-
венных услуг «Мои 
документы». Располо-
жен он на юго-востоке 
города, на площадях 
торгового центра «Го-
род» по Рязанскому 

проспекту, 2, корпус 3. Мэру 
Москвы новый МФЦ понравил-
ся: «В этом году мы запускаем 
уже второй такой центр с при-
целом, чтобы открыть их в ка-
ждом округе столицы».

И далее глава города продол-
жил: «Мы не прекращаем разви-
вать эту сферу, несмотря на то, 
что особенно во время панде-
мии такие услуги лучше полу-
чать онлайн. Но огромное коли-
чество людей все равно прихо-
дят в МФЦ — около 70 тысяч в 
сутки. Постоянно работаем и 
над улучшением их внешнего 
облика и внутреннего содержа-
ния, а также технологических и  
организационных возможно-
стей, чтобы наши МФЦ станови-
лись комфортнее. Из маленьких 

помещений они переезжают вот 
в такие центральные многофун-
кциональные центры. Здесь есть 
весь набор услуг и для населе-
ния, и для малого бизнеса, вклю-
чая  оформление транспорта».

Как и все флагманские МФЦ, 
центр на Рязанке расположен в 
непосредственной близости от 
крупнейшего транспортного 
узла. Он объединяет четыре 
станции: две метро — Некрасов-
ской и Большой кольцевой ли-
ний, и две железнодорожных — 
МЦК и Горьковского направле-
ния МЖД. Это удобно москви-
чам, особенно тем, кому нужно 
оформить лист нетрудоспособ-
ности, кто остался без работы и 
ищет новую. Всего в этом флаг-
манском центре оказывается 
270 госуслуг. 98% из них до-

ступны всем жителям города, 
независимо от места регистра-
ции. Для обслуживания посети-
телей открыты 63 окна приема, 
работают 117 специалистов 
МФЦ, ГИБДД и другие. Безба-
рьерная среда обеспечивает до-
ступность и комфорт для мало-
мобильных граждан. Для прове-
дения лекций, мастер-классов и 
встреч с жителями есть конфе-
ренц-зал, для посетителей с 
детьми — просторный детский 
уголок и зона обмена книгами, 
в зоне ожидания — мягкие дива-
ны с возможностью зарядить 
мобильные устройства. Для 
безналичной оплаты пошлин — 
POS-терминалы, а также банко-
маты и терминалы для плате-
жей. Время работы, как и во 
всех флагманах, — ежедневно с 

10.00 до 22.00 без перерывов и 
выходных.

Как и подобные  центры в 
других округах, флагман на Ря-
занке после окончания панде-
мии COVID-19 станет естествен-
ным местом притяжения и соци-
альной жизни для жителей близ-
лежащих районов. Они смогут 
пользоваться здесь и дополни-
тельными сервисами, такими 
как медицинский кабинет «Мое 
здоровье», турбюро «Мои путе-
шествия», фотоателье «Мое 
фото», консультация и юридиче-
ская помощь «Мой нотариус», 
зона общественного питания и 
отдыха «Мое кафе». Ожидается, 
что этот МФЦ будет принимать 
до 1000 человек в сутки.

Всего в настоящее время в 
Москве работает 132 центра 
«Мои документы», включая 126 
районных центров, 5 флагман-
ских, а также Дворец госуслуг 
на ВДНХ. Столичные центры го-
суслуг занимают лидирующие 
позиции не только в России, но 
и среди мегаполисов мира.  

По словам Сергея Собянина, 
в МФЦ обращаются ежедневно 
около 70 тысяч москвичей.

А К Ц Е Н Т

В этом флагманском центре оказывает-
ся 270 госуслуг, 98% из них доступны
по экстерриториальному принципу

Электронная база 
доверенностей 
от родителей 
может быть созда-
на на портале 
Госуслуг. К ней 
смогут обращать-
ся и туроперато-
ры, и гостиницы
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СЫРЬЕ Нефтехимические 
проекты получат льготы

Тянем резину

Сергей Тихонов

Проектам нефтехимии продолжат оказывать масштаб-
ную поддержку как за счет предоставления налоговых 
стимулов, так и благодаря привлечению дополнитель-
ных инвестиций из Фонда национального благосостоя-
ния (ФНБ). Об этом говорится в перечне поручений 
президента Владимира Путина по итогам совместного 
заседания Госсовета и Совета по стратегическому раз-
витию и нацпроектам.

С недавнего времени президент много внимания 
уделяет теме развития нефтехимии. В прошлом году он 
посетил крупнейший нефтехимический комплекс «За-
пСибНефтехим» в Тюменская области, построенный 
компанией «Сибур». О новых нефтехимических про-
ектах заявили уже почти все лидеры нефтегазовой от-
расли — «Газпром», «Роснефть», «Лукойл» и «Газпром 
нефть».

Развитие нефтехимии позволит уменьшить негатив-
ное влияние на экономику низких цен на нефть и газ, а 
также увеличит доходы бюджета. Назвать нефтегазовый 
рынок стабильным не получается даже с самой большой 
натяжкой, за последние 20 лет котировки барреля коле-
бались от 20 до 140 долларов за баррель, а цены на газ — 
от 60 до более тысячи долларов за 1 тыс. кубометров. 
Нефтегазовая отрасль приносит более трети экспор-
тных доходов России, но при таких скачках мировых 
цен ставит под угрозу сбалансированность и стабиль-
ное развитие экономики страны. Цены на готовую про-
дукцию не подвержены таким колебаниям. 

Правительству до 30 июня 2021 года поручено про-
работать возможность использования демпфирующе-
го механизма для компаний — производителей синте-
тического каучука. Наиболее широкое применение ка-
учуки находят в производстве шин и резиновых техни-
ческих изделий. «Около половины мирового рынка со-

ставляют натуральные каучуки, которые производят-
ся из сока дерева гевея, — говорит директор практики 
«Газ и химия» VYGON Consulting Дмитрий Акишин. 
Колебания «урожайности» гевеи оказывают карди-
нальное влияние на мировые цены на каучук, которое 
демпфер позволит эффективно сглаживать. Россия 
обеспечивает около 10% мирового производства син-
тетических каучуков, из которых примерно две трети 
идет на экспорт, сказал эксперт.

До 31 мая поручено подготовить план поддержки 
производителей малотоннажной и среднетоннажной 
химической продукции до 2030 года. По словам Аки-
шина, номенклатура продуктов этого сегмента нефте-
химии на порядки больше, чем крупнотоннажной, и 
очень разнообразна. Многие из них дефицитны, на-
пример, полиуретаны или изоцианаты для российско-
го рынка являются среднетоннажным продуктом, хотя 
в мире существуют мощности в сотни тысяч тонн. Це-
левым для таких товаров будет премиальный внутрен-
ний рынок, но экономически эффективные производ-
ства могут превысить его объемы и часть продукции  
будет ориентирована на экспорт.

До 30 июня поручено рассмотреть вопрос о целесо-
образности применения инвестиционного коэффици-
ента для нефтехимических предприятий. Он будет уве-
личивать размер вычета для организаций, использую-
щих нефть, прямогонный бензин и пропилен в качест-
ве сырья в производстве. Но только при условии уча-
стия этих компаний в инвестсоглашениях. Это должно 
способствовать модернизации предприятий и расши-
рению производства на нефтеперерабатывающих за-
водах. «Применение инвестсоглашений уже хорошо 
зарекомендовало себя в нефтегазовой отрасли, — гово-
рит Акишин. — Обратный акциз на СУГ и этан обеспе-
чил увеличение доходности нефтехимических проек-
тов на 4—5%. Развитие нефтехимии на НПЗ также име-
ет высокий сырьевой и экономический потенциал, ко-
торый на данный момент не раскрыт во многом из-за 
эффекта масштаба», — считает эксперт.  

ЭНЕРГЕТИКА В России появятся новые малые гидроэлектростанции

Переход в речной режим 
Сергей Тихонов

Э
лектроэнергия, вырабо-
танная гидроэлектро-
станциями (ГЭС), значи-

тельно дешевле всех других ви-
дов генерации. В России сейчас 
работает более 170 ГЭС. По 
установленной мощности они 
занимают второе место после 
тепловых электростанций, но 
доля их генерации в энергоба-
лансе страны составляет 17,6%, 
и по этому показателю они 
уступают газовым, угольным и 
атомным станциям.

Для сравнения, Норвегия до-
ходы от экспорта нефти и газа 
активно вкладывала в строи-
тельство ГЭС. Сейчас их гидроэ-
нергетика компенсирует 60% 
от всего энергетического потре-
бления в стране. В  минэнерго 
«РГ» пояснили, что в среднес-

рочной и долгосрочной пер-
спективе планируется увели-
чить установленные мощности 
ГЭС, но с сохранением их доли в 
структуре на нынешнем уровне.

Себестоимость электричест-
ва, выработанного на ГЭС, рав-
няется около 0,15 руб./кВт.ч. Ге-
нерация на основе других воз-
обновляемых источников энер-
гии (ВИЭ) — солнца и ветра — 
стоит выше 1 руб./кВт.ч. Цена 
энергии, полученной на атом-
ных электростанциях (АЭС), — 
0,56 руб./кВт.ч, на теплоэлек-
тростанциях (ТЭС) — 0,97 руб./
кВт.ч. Эта разница никак не за-
трагивает население, которое 
оплачивает электроэнергию по 
установленным тарифам. Но 
сами тарифы высчитываются в 
том числе из себестоимости ге-
нерации. Именно поэтому часто 
можно услышать мнение, что в 

России с ее обилием рек выгод-
нее строить гидроэлектростан-
ции. Предложение не лишено 
смысла, но все же ошибочно.

Во-первых, капитальные за-
траты на строительство ГЭС се-
рьезно превышают вложения в 
ТЭС, солнечные и ветростанции, 
а в некоторых случаях могут ока-
заться даже дороже АЭС. Во-вто-
рых, большинство мест, подходя-
щих для строительства ГЭС, уже 
использовано. А строительство в 
труднодоступных и потенциаль-

но опасных районах, например, с 
сейсмической активностью, в 
разы увеличивает затраты.

Строительство ГЭС, особен-
но крупных, часто приводит к 
изменению микроклимата на 
близлежащих территориях, за-
болачиванию и сокращению 
водной флоры и фауны. Кроме 
того, строительство крупных 
ГЭС требует одновременной ре-
ализации масштабных про-
мышленных проектов либо от-
каза от каких-то иных электро-

станций, считает аналитик Ин-
ститута комплексных стратеги-
ческих исследований Наталья 
Чуркина. Не везде это возможно 
и экономически оправдано.

Эти недостатки не отменяют 

того, что в некоторых районах 
страны гидроэнергетика — наи-
более выгодный способ генера-
ции. В 2020 году компания 
«РусГидро» ввела в эксплуата-
цию Зарамагскую ГЭС-1 мощ-

ностью 346 МВт в Северной 
Осетии. Генеральной схемой 
размещения объектов электроэ-
нергетики до 2035 года предус-
мотрено строительство в 2021—
2025 годах Граматухинской ГЭС 
в Амурской области мощностью 
400 МВт, и Выдумской ГЭС в 
2026—2030 годах на реке Ангаре 
в Красноярском крае мощно-
стью 1082 МВт. Продолжается 
строительство Усть-Среднекан-
ской ГЭС в Магаданской обла-
сти на 570 МВт. В первую оче-
редь сейчас  речь идет о строи-
тельстве мини-ГЭС, мощность 
которых не превышает 30 МВт. В 
минэнерго «РГ» рассказали, что 
по программе развития ЕЭС 
России на 2020 —2026 годы пла-
нируется ввод в эксплуатацию 
ряда малых ГЭС суммарной 
установленной мощностью 168 
МВт (до 2023 года).

«Малые и средние ГЭС не так 
сильно воздействуют на эколо-
гию, они могут быть размещены 
на менее крупных реках и тре-
буют меньше инвестиций», — го-
ворит Наталья Чуркина.

По итогам 2019 года ГЭС 
увеличили производство на 
3,6%, до 190,3 млрд кВт.ч. По 
приросту производства они 
уступили только ветряным и 
солнечным электростанциям.

Имея второй по величине 
гидропотенциал в мире, Россия 
пока его использует не более 
чем на 20%, отметила Наталья 
Чуркина. По ее мнению, уже-
сточение требований климати-
ческой политики в мире поста-
вит перед нашей страной зада-
чу активного развития ВИЭ. И 
именно гидроэнергетика могла 
бы стать основой этого разви-
тия.  

Черная энергия 
зеленого мира

Во-вторых, громкая 
кампания против угля 
пока приводит к мизер-

ному результату. Например, на-
мечавшиеся странами — члена-
ми «антиугольного» альянса 
(PPCA) объемы сокращения вы-
бросов за счет досрочного выво-
да угольных электростанций из 
эксплуатации оцениваются в 1,6 
Gt CO2 в год, что в 150 раз мень-
ше общего объема выбросов от 
всех угольных электростанций. 
Да и выводятся из эксплуатации 
в основном маломощные уста-
ревшие предприятия.

Если действительно хотеть 
устойчивого энергетического 
будущего, надо двигаться к нему 
не в формате звонких лозунгов, а 
в контексте реальных проблем 
социально-экономического раз-
вития разных стран — и не забы-
вать при этом, что любые энер-
гетические технологии «чисты-
ми» не являются. Например, на 
нефтегазовый сектор ТЭК при-
ходится более 50% выбросов ме-
тана, на угольный сектор — около 
трети. К экологическим пробле-
мам атомной энергетики отно-
сится сложность в захоронении, 
переработке и утилизации ради-
оактивных отходов.

В солнечной энергетике ри-
ски связаны с использованием 
большого количества токсичных 
и взрывоопасных компонентов 
при изготовлении солнечных ба-
тарей. Развитие энергетики на 
возобновляемых источниках 
энергии (ВИЭ) требует дополни-
тельного использования невоз-
обновляемых ресурсов. Кроме 
того, в десятки раз может возра-
сти добыча лития для производ-
ства аккумуляторов, которая 
способна нарушать экологию 
целых регионов.

Технологии «чистой» уголь-
ной генерации обладают вполне 
конкурентоспособными эконо-
мическими показателями. Нали-
чие угля в топливно-энергетиче-
ском балансе повышает энерге-
тическую безопасность и надеж-
ность энергоснабжения. Не слу-
чайно страны АТР строят и пла-
нируют к вводу более 200 ГВт 
угольных генерирующих мощ-
ностей. Характерно, что за по-
следние 10 лет оценки доли угля 
в мировом энергобалансе на 
2035 год колебались в базовых 
сценариях прогнозов МЭА с 
2010-го по 2020 год примерно на 
2%, находясь все эти годы в диа-
пазоне 21—23%.

Насколько себестоимость сов-
ременной чистой угольной ге-
нерации дешевле ВИЭ?

АНАТОЛИЙ ЯНОВСКИЙ: Газовая и уголь-
ная технологии остаются наибо-
лее дешевыми по строительству 
и эксплуатации электростанций. 
По данным Совета по минера-
лам Австралии (Minerals Council 
of Australia) за 2019 год, полная 
приведенная стоимость элек-
троэнергии для электростанции 
на каменном угле составляет 67 
долларов — 91/МВт*ч; для стан-
ции с комбинированным ци-
клом, работающей на природ-
ном газе, — 64 доллара — 91/ 
МВт*ч; для электростанции на 
буром угле — 75 долларов — 88/ 
МВт*ч. Показатель для ветряных 
станций составляет 85 долларов 
— 121/МВт*ч, для солнечных фо-

тоэнергетических станций — 118 
долларов — 172/ МВт*час.

Современная высокоэффек-
тивная экологически чистая 
угольная генерация в 1,3 раза де-
шевле ветряной и в 1,9 раза де-
шевле солнечной генерации. Ме-
сто для угля в системно развива-
ющейся «чистой энергетике» од-
нозначно найдется, поскольку 
уже сегодня «чистая» угольная 
генерация имеет значительные 
конкурентные преимущества по 
затратам на производство элек-
троэнергии и тепла перед ВИЭ.

Получится у Европы отка-
заться от угольной генерации 
до 2030 года?

АНАТОЛИЙ ЯНОВСКИЙ: В европейских 
странах уже длительное время 
декларируется стремление отка-
заться от использования ископа-
емых видов топлива, и прежде 
всего угля. Есть, например, такая 
неправительственная организа-
ция Europe Beyond Coal, с при-

страстием отслеживающая про-
движение к «безугольной» Евро-
пе-2030, однако даже по их дан-
ным за 2020 год ситуация не 
столь однозначна.

В Германии, являющейся од-
ним из лидеров «энергетическо-
го перехода», и после 2030 года 
продолжат работать около 15 
угольных электростанций об-
щей мощностью почти 20 ГВт. В 
ряде государств Европы не за-
кончены дискуссии по вопросу 
об отказе от угольной генерации 
и возможных экономических 
последствиях такого решения. А 
в Польше, Румынии, Словении, 

Хорватии, Болгарии этот вопрос 
вообще не стоит на повестке дня. 
При этом Польша, на которую 
приходится более пятой части 
всего европейского потребления 
угля, будет стараться сохранить 
работу угольной госкомпании 
PGG до 2049 года (с господдер-
жкой).

Говоря не о политических, а 
об экономических факторах, то 
в отсутствие накопителей элек-
троэнергии и тепла только газо-
вая и угольная генерация спо-
собны эффективно выполнять 
регулирующие функции. Неда-
ром Япония и Южная Корея, не 
имеющие собственного произ-
водства угля, поддерживают за 
счет импорта его долю в своих 
топливных балансах на уровне 
26—29%.

Как отразится на экспорте 
нашего угля в Европу введение 
углеродного налога? И возмож-
но ли перенесение европейской 
практики в Азию?

АНАТОЛИЙ ЯНОВСКИЙ: Европа — круп-
нейший экспортный рынок для 
российского угля. Даже в слож-
ном 2020 году наши компании 
поставили в страны Европы 45 
млн тонн угля. Это более 20% от 
его ожидаемого общего экспор-
та из нашей страны (208—210 

млн тонн). Если ЕС введет такой 
налог, то все российские экспор-
теры угля могут столкнуться с 
немалой пошлиной. Оконча-
тельной информации по вопросу 
самого введения углеродного на-
лога и его возможных параме-
тров пока нет — соответственно 
нет и окончательных оценок 
влияния этих мер. Понятно, что, 
если смысл налога будет заклю-
чаться в получении односторон-
них конкурентных преиму-
ществ, надо будет этому проти-
водействовать.

Что касается Китая и Индии, 
то есть полная уверенность в 
том, что даже в условиях актив-
ной экологической политики 
российский уголь будет здесь во-
стребован. Поставки угля из Рос-
сии в эти страны растут, в 2020 
году в Китай поставлено 37 млн 
тонн против 32,8 млн тонн в 
2019 году. Индия увеличит за-
купки российского угля на 
6—7%. Дальнейшие планы также 
предусматривают рост экспор-
тных поставок, прежде всего 
коксующегося и качественного 
энергетического угля.

Будет ли расти мировой ры-
нок угля в обозримом будущем 
и за счет каких стран?

АНАТОЛИЙ ЯНОВСКИЙ: Наиболее актив-
но развивается, пропагандиру-
ется и субсидируется безугле-
родная энергетика и ВИЭ в ЕС, 
Великобритании, США и Япо-
нии. Эти страны по классифика-
ции Международного валютного 
фонда относятся к прогрессив-
ным или развитым (advanced 
economies). Они имеют значи-
тельные финансовые возможно-

сти для внедрения более дорогих 
экологически чистых техноло-
гий. Доля таких стран в мировом 
потреблении угля составляет ме-
нее 20%, а в мировом импорте — 
34%. Их отказ от использования 
угля хотя и чувствителен, но для 
мирового спроса не является ка-
тастрофой.

Для так называемых «разви-
вающихся» стран, доля которых 
в мировом потреблении угля 
превышает 80%, приоритетной 
является доступность энергоре-
сурсов. Потребность в энергоно-
сителях в этих странах, как пра-
вило, определяется прежде всего 
темпами роста экономик, а уж 
затем процессами, связанными 
с защитой окружающей среды.

Сохранят свои позиции веду-
щих экспортеров угля Индоне-
зия и Австралия (32% и 27% 
рынка международной торговли 
у г л е м ,  п о  д а н н ы м  C o a l 
Information 2020). Вместе с тем 
доля этих стран в перспективе 
будет сокращаться — в Индоне-
зии из-за расширения использо-
вания угля для внутренних нужд, 
в Австралии — из-за неритмично-
сти экспортных поставок. Рос-
сия, занимающая 15,6% между-
народного рынка, имеет шансы 
повысить свою долю к 2040 году 
до 25%. В числе основных стран-
импортеров останутся Китай, 
Индия, Южная Корея, Япония. 
Будут наращивать закупки угля 
на международном рынке Вьет-
нам, Тайвань (Китай), Малайзия, 
а также Египет, Нигерия, Марок-
ко и даже ОАЭ.  

Несмотря на тяжелый для мировой 
энергетики 2020 год, экспорт угля 
из России не упал, а даже вырос.

А К Ц Е Н Т

Газовая и угольная технологии остаются 
наиболее дешевыми по строительству 
и эксплуатации электростанций

А К Ц Е Н Т

Россия пока использует не больше 
20% своего гидропотенциала 
для генерации электроэнергии
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От героев былых времен

Семилетнего Василия 
с двумя сестрами от-
правили на лето к де-

душке и бабушке. Дети приеха-
ли 22 июня сорок первого. Над 
Одессой в небе гул немецких 
самолетов.  Родители об их 
судьбе не знали ничего — по-
скольку скоро дети оказались в 
оккупации. Самое незабывае-
мое ощущение — как гадский 
фриц дал две автоматные оче-
реди у него над головой для раз-
влечения. От заикания вылечат 
потом в Москве, когда в сорок 
четвертом детей смогут вывез-
ти родители.

Второе — в памяти Иван Ива-
нович, учитель. В оккупации 
детей — как жителей новой Бес-
сарабии — приказано было 
учить румынскому. За классом 
присматривал румынский офи-
цер. Но, как запомнил Лановой, 
как только тот куда-то исчезал, 
Иван Иванович доставал из 
старого портфеля запрещен-
ную литературу: «Хлопцi, за-
раз я вам почитаю…» Книжка 
Миколы Островського называ-
лась «Як гартувалася сталь». 
Так что оттуда, из детства, из 
запечатленного в сознании, 
остался образ Павки Корчаги-
на, «коммунистического Иису-
са Христа», спасительного 
«гимна не эгоизму, а самоотре-
чению человеческому». Во имя. 
Это у него и от родителей — они 
здоровье потеряли, но считали: 
стыдно ныть — это их вклад в 
Победу.

Это объясняет, почему Пав-
ка Корчагин для Ланового в од-
ном ряду с Иваном Вараввой. 
Но объясняет ли — как пастуш-
ку, крестьянскому ребенку, за-
таившему личную детскую зло-
бу на фашистов, удалось войти 
в историю блестящим капита-
ном Греем под алыми паруса-
ми, лощеным ловеласом Кура-

гиным в «Войне и мире», при-
рожденным графом Вронским? 
Василий Лановой — красив. Не-
навидел «символы», которые 
ему приклеивали. Талантлив 
необыкновенно. Но к этому до-
бавилось еще одно: достоинст-
во. Наследственное. Его по-
ступки и слова — мужские. Тут 
опять стук сердца, голос крови.

Сказочный принц Калаф — 
его первая большая роль на 
вахтанговской сцене — разга-
дывал замысловатые загадки 
капризной принцессы. Пра-
вильные ответы были в трех 
словах: «надежда», «кровь» и 
«Турандот». В жизни Лановой 
очень серьезно — при том, что 
щек он никогда не надувал, — 
эти три слова трансформиро-
вал в три основных понятия: 
«вера», «память» и «любовь».

Он часто вспоминает в ин-
тервью о «позвоночнике». Ко-
торый гнуть не стоит. И — пере-
ходит к Пушкину. Он государ-
ственник такой — от Пушкина. 
Его «бессмертный полк» вос-
питан на Толстом. «Никому от-
чета не давать, себе лишь само-
му служить и угождать; для 
власти, для ливреи не гнуть ни 
совести, ни помыслов, ни шеи».

«Для меня российская наци-
ональная идея — Пушкин: он 
наше все! — не раз говорил Ва-
силий Лановой. — Недаром же 
кто-то мудрый заметил: «Когда 
в России все хорошо, Алек-
сандр Сергеевич — наш флаг, а 
когда начинаются беды, он 

превращается в фундамент и 
якорь государства».

И — без корысти. Без зануд-
ства. Без уколов в спину. «Мне 
не к лицу и не по летам… Пора, 
пора мне быть умней! Но узнаю 
по всем приметам болезнь люб-
ви в душе моей». 

К его семидесятилетию в 
2003-м году в театре поставили 
спектакль «Фредерик, или 
Бульвар преступлений» — по 

пьесе француза Эрика Шмитта. 
О судьбе романтического акте-
ра Фредерика Леметра, бли-
ставшего два века назад на па-
рижских сценах не самых стро-
гих нравов и отдавшего жизнь 
своей божественной и прокля-
той профессии. Все три часа, 
пока идет спектакль, Лановой 
был на подмостках. Гордился 
тем, что в семьдесят — и до се-
мидесяти пяти — мог переле-
теть через всю сцену на люстре 
и сделать сальто назад.

Жена Ирина Купченко: «Ты 
что, с ума сошел, зачем тебе так 
рисковать?». Он отвечал: «Вот 
когда не смогу сделать, тогда 
играть перестанем. А пока могу 
— вперед». Василий Семенович 
рассказывал тогда же «Россий-
ской газете» про свою коллегу, 

Юлию Борисову, которая такие 
же головокружительные куль-
биты совершала в спектакле 
«Милый лжец» — так же не счи-
таясь с возрастом. И он ей так 
же говорил: «Зачем, Юля, мо-
жет не надо?». И она ему так же 
в ответ: «Вася, когда перестану 
делать, вот тогда и перестанем 
играть». 

Такое поколение — такой за-
калки.

Конечно, Лановой был «го-
сударственник» и «патриот». 
Его Корчагин и Варавва на ли-
хом коне — были светлы по-
пушкински. И мерки времени 
снимал актер по-пушкински: 
«Главный ведь бич сегодня ка-
кой? Польза, польза, польза! 
Деньги, деньги, деньги!» — а его 
герои в любые времена «будут 

являть собой образец бескоры-
стия и чистоты».

Напоминать, что в жизни 
кое-что важнее денег.

Такая вот патриотическая 
мысль.

В самом финале фильма 
«Павел Корчагин» герой выхо-
дит крупным планом к зрителю 
и говорит: «Если вам когда-ни-
будь скажут, что Павка Корча-
гин сложил оружие или умер, — 
не верьте. Это бред, брехня».

В понедельник в Вахтангов-
ском театре — прощание с боль-
шим артистом, честным гра-
жданином и хорошим челове-
ком. Похоронят его на Новоде-
вичьем.

И если скажут, что теперь 
Василий Лановой не выйдет на 
шествие «Бессмертного полка» 
— не верьте. Это бред, брехня.

«…Этот вечный огонь, нам 
завещанный одним, мы в груди 
храним».  

Кадр из фильма «Офицеры». 
Эта сцена в фильме — одна из тех, 
которые сам Василий Лановой 
любил. 

Василий Лановой о своей роли в фильме «Павел Корчагин» (1956): Я сыграл самые разные роли. 
Некоторым, полагаю, суждена долгая жизнь, остальные уйдут — ветром времени сдует, но как бы 
ни зачеркивали и ни оплевывали советское время, Павка останется обязательно.

От роли Анатоля Курагина в «Войне и мире» (1965—1966) Лановой долго отказывался — мечтал сыграть 
Андрея Болконского. Сергей Бондарчук снимал в течение года другого артиста — а потом все переснял, 
уговорив Ланового. Тот согласился с условием, что в фильм войдет сцена встречи Анатоля с князем 
Андреем после Бородинской битвы в госпитале, когда Анатолю отрезают ногу.

Последний раз Василий Лановой вышел на сцену Театра имени Е.Б. Вахтангова 24 декабря 2020 года 
в спектакле «Последние луны». 

А К Ц Е Н Т

Он государственник такой — от Пушкина. 
Его «бессмертный полк» воспитан 
на Толстом

Судьба на сцене и на экране

ВАСЯ ВЕЛИЧЕСТВО
Первое появление Василия Ланового на киноэкранах — еще в студенче-

скую пору — в школьной драме «Аттестат зрелости» стало всесоюзной 

сенсацией. Молодой актер там сыграл десятиклассника Валентина Ли-

стовского, сынка богатых родителей, возомнившего себя «белой ко-

стью». Здоровый классный коллектив, разумеется, поставил его на ме-

сто и к концу фильма благополучно перевоспитал гордеца, но обаяние и 

красота дебютанта сразили миллионы женских сердец — Василий Лано-

вой сразу взлетел на вершину популярности.

Триумф был закреплен образом контрастным — уже не просто положи-

тельным, но и героическим: Лановой сыграл Павку Корчагина из хре-

стоматийной книги Николая Островского «Как закалялась сталь». Кар-

тину снимали Александр Алов и Владимир Наумов, тогда входившие в 

число главных бунтарей и надежд возрождавшегося от спячки совет-

ского кино. И фильм оказался действительно хорош, а выбор актера на 

главную роль — безошибочным: Лановой сумел сделать идеал с плаката 

живым, страстным и близким каждому из зрителей. Он не вызывал же-

лания умиляться или поклоняться — на него действительно хотелось 

быть похожим, быть таким же принципиальным и бесстрашным.

Счастливая внешность Василия Ланового тогда во многом определяла его 

судьбу на экране и сцене. Понятно, что в роли Калафа из «Принцессы Ту-

рандот» не мог появиться никто другой. Вася величество — любовно назы-

вали его коллеги, играя эту импровизационную комедию-капустник, во-

шедшую в театральные летописи и ставшую визитной карточкой Вахтан-

говского театра. В «Идиоте» он играл, конечно, Очаровательного князя. 

В «Каменном госте», конечно, Дон Гуан. Он был высок и статен — и как 

нельзя больше подходил для роли Маяковского («Конармия»). У него 

была природно-царственная осанка — кто иной мог явиться в роли Окта-

вия Цезаря («Антоний и Клеопатра»)! И, разумеется, в театре никого боль-

ше не видели в роли Казановы («Три возраста Казановы» по Цветаевой). 

Он с детства любил поэзию, много ее читал со сцены, уже его Валентин 

Листовский сумел обворожить любимую девушку не только красотой и 

рыцарскими повадками, но и стихами. Это был, конечно, идеальный ро-

мантический герой. Но Вахтанговский театр — по природе театр иро-

ничный, и такое необходимое качество, как самоирония, было привито 

Лановому со студенческих лет. Поэтому в нем совсем не было свойст-

венных красавцам самолюбования и заносчивости, и в той же «Прин-

цессе Турандот», которая была замешена на подтрунивании над всем и 

вся, он оказался совершенно своим, органичным, необходимым. Он 

был на своем месте и в шекспировской трагедии, и в водевиле, и в со-

ветской бытовой драме, и в политическом триллере.

Пока знаменитый театр радовал москвичей и гостей столицы, миллио-

ны жителей страны слушали голос Василия Ланового-чтеца — он очень 

много работал на радио. Шли радиокомпозиции по Пушкину, Маяков-

скому, Баратынскому, Цветаевой, радиоспектакли по Шекспиру, Ломо-

носову, Тургеневу, Цвейгу, Бунину… Телевидение беспрерывно крути-

ло телеварианты театральных спектаклей с Лановым. И были годы, ког-

да он снимался в трех, четырех кинофильмах сразу. От революционных 

(«Шестое июля», «Любовь Яровая») до авантюрно-пропагандистских 

(«Семнадцать мгновений весны», «Офицеры», «Пятьдесят на пятьде-

сят»), от советских драм («Иркутская история») до классических коме-

дий («Мещанин во дворянстве»). Он играл реальных исторических пер-

сонажей от Дзержинского и Троцкого до Бернарда Шоу, играл кардина-

лов (Ришелье), царей (Александр I) и генсеков (Андропов). Палитра его 

возможностей казалась безграничной. 

Он прожил 87 плодотворных лет и пал жертвой самой разрушительной 

из войн — войны с захватившим планету коронавирусом. Память о Ва-

силии Лановом будет долгой и благодарной.

Валерий Кичин

ИЗ ИНТЕРВЬЮ ВАСИЛИЯ ЛАНОВОГО «РГ»

У «БЕССМЕРТНОГО ПОЛКА» 
КОМАНДИРОВ НЕТ
ПРО «НЕИЗВЕСТНУЮ ВОЙНУ». «В свое время Роман Кармен пригласил 

меня озвучивать документальный фильм «Неизвестная война». И там 

был эпизод — крупным планом панорама по лицам ленинградцев, добро-

вольно записавшихся на фронт. Люди разных возрастов, в том числе 

женщины, девушки, матери. И слова, которые мне предстояло озвучить: 

«Вглядитесь в эти лица. Запомните их. Никто из этих людей не вернется 

живым...» Я несколько раз начинал и не мог закончить — слова, словно 

ком, застревали в горле и накатывались слезы...»

ПРО ВКЛАД СЕМЬИ В ПОБЕДУ. «Для меня война началась на Украине, 

куда я из Москвы приехал к бабушке на каникулы 22 июня 41-го года. 

Мама собиралась приехать следом, но — увы. Три с половиной года в ок-

купации — никаких знаков от родителей: живы, нет... Как я потом узнал, 

они работали на оборонном заводе. С первых дней войны вручную раз-

ливали в бутылки противотанковую жидкость. А это очень вредное про-

изводство. Мама, когда смогла забрать меня, была уже инвалидом пер-

вой группы, у папы — вторая группа. Никто не ныл, на судьбу не жаловал-

ся. Кто-то здоровье, а миллионы людей жизни свои положили, чтобы 

разбить врага. Так считали мои родители, и так считаю я — это наш, Лано-

вых, вклад в Победу. Служение этой памяти стало святым для меня».

ПРО СЛУЖЕНИЕ ПАМЯТИ. «Когда предложили подключиться к органи-

зации шествия в Москве, я ни минуты не колебался. Слава богу, великое 

движение родилось. Родилось без указаний сверху, а в самой что ни на 

есть народной гуще. И не в одном каком-то городе, а в разных местах, ве-

зде по-своему, в разные годы, но с одним общим порывом — сохранить 

память о тех, кто одолел врага и защитил нашу землю. Это великая память 

великого поколения — так «Бессмертный полк» и надо понимать».

ПРО КОМАНДИРОВ «ПОЛКА». «В «Бессмертном полку» все рядовые. 

Надо делать все, чтобы люди с чистыми сердцами и помыслами были в 

рядах организаторов. Тут не место беспозвоночным, которые рассужда-

ют: вот сдали бы Ленинград — и людей сохранили. А с другой стороны — 

надо дистанцироваться от тех, кто использует народное движение для 

саморекламы, хочет выдвинуться, получить должность, сделать себе би-

ографию. Мы сами не забываем о тех, кто победил фашизм, и не даем за-

быть другим. На этом святом деле никто не должен зарабатывать. Все 

принадлежит «Бессмертному полку». А хозяин — Память».

Подготовил Александр Емельяненков

1

— Фотогалерею и видео 
с актером смотрите на сайте 
rg.ru/art/2033275

Ц
Е

Н
Т

Р
А

Л
Ь

Н
А

Я
 К

И
Н

О
С

Т
У

Д
И

Я
 Д

Е
Т

С
К

И
Х

 И
 Ю

Н
О

Ш
Е

С
К

И
Х

 Ф
И

Л
Ь

М
О

В
 И

М
Е

Н
И

 М
А

К
С

И
М

А
 Г

О
Р

Ь
К

О
Г

О

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Г

О
С

У
Д

А
Р

С
Т

В
Е

Н
Н

О
Г

О
 А

К
А

Д
Е

М
И

Ч
Е

С
К

О
Г

О
 Т

Е
А

Т
Р

А
 И

М
. 

Е
В

Г
Е

Н
И

Я
 В

А
Х

Т
А

Н
Г

О
В

А

Прямая речь

Римас Туминас, 
худрук Театра им. Вахтангова:
— Лановой был башней Вахтанговского театра, и 

она рухнула. ...Почувствовал: земля уходит из-под 

ног, душа нашего театра кричит от боли.

Вчера было горе, но сегодня светлый день — и ка-

кое-то облегчение и благодарность по отношению 

к нему, что мне довелось с ним встречаться и рабо-

тать. Такое ощущение, что он не ушел, как не ухо-

дят из театра великие артисты, — приводит ТАСС 

слова Римаса Туминаса.

Он любил Пушкина и мечтал играть только такого 

уровня литературу и поэзию. Все ему казалось 

мелким и недостойным театра и зрителей.

Евгений Князев, ректор 
Театрального института им. Щукина:
— Потеря для меня, конечно, личная. Раньше я не 

мог называть себя «старшим поколением» вахтан-

говцев, а теперь, выходит, пора. Корифеи ушли. Те-

перь и Лановой — человек крепкой закваски, мощ-

ный, не умеющий останавливаться. Вчера он мог 

отыграть спектакль, сесть в самолет, провести в 

другом городе концерт, заниматься «Бессмертным 

полком», — а завтра вернуться в Москву и прийти 

на семинар к студентам. Все для него было важно, 

а работа с молодежью — важнее всего. Василий Се-

менович в Щукинском преподавал художествен-

ное слово. Учил не просто говорить, но — понимать 

великую культуру страны, в которой студенты жи-

вут. По тому, как у студентов поставлена речь, как 

они преподносят поэзию — всегда можно понять, 

что они вышли из рук Ланового. Помните, как гово-

рил Иван Варавва, его герой из «Офицеров» — ко-

мандир обязан думать, а не просто шашкой махать. 

Это как раз про Василия Семеновича.

Мария Аронова, народная артистка РФ, 
актриса Театра им. Вахтангова:
— Ушел еще один человек-пароход. Наш красавец, 

умница, талантище. По нему можно было изучать — 

как правильно относиться к профессии, к товари-

щам, к любой просьбе. Чтобы он ходил по театру 

без сменной обуви или в шапке?! К залу он отно-

сился как к святыне — так учили его учителя. Никог-

да не видела его развалившимся в костюме в кре-

сле — он слишком уважал труд художника по ко-

стюмам, костюмеров, которые его костюм отпари-

вали и отглаживали. Всегда изящен, собран, акку-

ратен и очень галантен. Будут ли еще такие?

Подготовили Андрей Васянин, Инга Бугулова

Прощание

Проводить в последний путь Ва-

силия Ланового смогут не только 

его близкие и друзья. О том, что 

прощание пройдёт в открытом 

формате, «Российской газете» со-

общили в пресс-службе Театра 

им. Вахтангова. Церемония прой-

дёт в понедельник, 1 февраля. 

С 10.00 до 12.00 часов в здание 

театра будут пускать всех, кто 

придёт проститься с народным 

артистом СССР. Похоронят его 

на Новодевичьем кладбище.
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В МИРЕ

ГЕРМАНИЯ ЗАКРЫВАЕТСЯ 
ОТ ШТАММА
Екатерина Забродина

Правительство Германии  решило независимо от дру-
гих стран ЕС прервать авиасообщение с государства-
ми, где распространяется новый штамм «короны». По-
становление будет действовать до 17 февраля. 

Как сообщает Spiegel online, речь идет о рейсах из 
Британии, Ирландии, Португалии, Бразилии и ЮАР. 
Запрет не коснется прилетающих оттуда немцев или 
граждан этих стран, которые живут в ФРГ.  Авиакомпа-
нии Lufthansa, которая уже готовится к убыткам из-за 
решения Берлина, удалось договориться о том, чтобы 
исключение сделали и для транзитных пассажиров.

Тем временем канцлер Ангела Меркель проведет в 
понедельник совещание с премьерами земель о пер-
спективах вакцинации, которая идет медленнее, чем 
ожидалось. По данным Die Welt, мэры немецких горо-
дов и коммун потребовали от правительства разъясне-
ний. Так, бургомистр Гамбурга Питер Ченчер пожало-
вался у себя в Twitter, что распланировать график при-
вивок населения невозможно из-за задержек поставок 
от компании Moderna, о чем Берлин поставил регионы 
перед фактом. О таких же сбоях ранее сообщили про-
изводители BioNTech и Pfizer. При этом немцы не дове-
ряют и AstraZeneca — лишь 36 процентов граждан Гер-
мании согласны прививаться вакциной от  англо-швед-
ского фармконцерна, который тоже серьезно подвел 
ЕС с поставками первой партии препарата.  

В  АВСТРИИ ЛОВЯТ 
ТУРИСТОВ-«НЕЛЕГАЛОВ»
Марина Алешина

В Австрии, где горнолыжные курорты открыты, но с ог-
раничениями из-за «короны», участились случаи появ-
ления «подпольных» туристов. Как пишет The Guardian, 
в одном только популярном местечке Санкт-Антон в 
земле Тироль полицейские устроили внезапную облаву 
на нелегальных гостей, задержав 96 нарушителей. 

«Среди них оказались британцы, датчане, шведы, 
румыны, немцы, австралийцы, ирландцы и поляки», — 
говорится в заявлении местной полиции. В основном 
все это молодые люди. Каждого оштрафовали на кру-
гленькую сумму — 2180 евро «за нарушение иммигра-
ционного законодательства, правил карантина и реги-
страции». Дело в том, что подъемники продолжают до-
ставлять туристов в горы, однако иностранным тури-
стам категорически запрещено оставаться на ночь в 
местных гостиницах. Исключение только для посто-
яльцев, путешествующих по делам бизнеса. «В послед-
ние недели общественность с удивлением узнала о су-
ществующих лазейках»,— отмечает издание. Дело в 
том, что многие отдыхающие пытаются выдать себя за 
инструкторов  по горным лыжам. Как признал мэр 
Санкт-Антона Хельмут Малль, недавно прибывшие 
иностранцы нередко регистрируются как соискатели 
на работу, хотя новых актуальных вакансий сейчас 
практически нет. Напомним, Австрия в отличие от со-
седней Германии решила не отменять туристический 
сезон. Однако повсюду действуют строгие правила по-
сле того, как прошлой зимой курорт Ишгль стал рас-
садником «короны» далеко за пределами Австрийской 
Республики.  

УНЮХАТЬ «КОРОНУ»
ЗА 10 СЕКУНД
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В римском аэропорту Фьюмичино, который несколько 
дней назад удостоился звания лучшего в Европе, коро-
навирусную инфекцию впредь будут выявлять по запа-
ху специально обученные собаки.

Проект презентовала накануне в терминале приле-
та Italpol ведущая в стране частная компания в области 
создания систем наблюдения и безопасности. Первы-
ми обученными животными стали шестилетняя бель-
гийская овчарка по кличке Пуниш и две голландские 
овчарки (Люси) и одного с половиной года от роду 
(Макс). Эти породы оказались наиболее способными.

Кинологи компании уточнили, что на обучение со-
бак с нуля в целом уходит от шести до восьми недель. 
Дрессировка — в игровой форме: при успешном выпол-
нение задания животным дают поиграть с мячиком.   

Главным преимуществом при использовании собак 
в местах массового скопления людей является их уни-
кальная способность быстро выявить инфицирован-
ных пассажиров. Как показали исследования, химиче-
ский состав пота варьируется у людей в зависимости 
от того, являются они носителями коронавирусной ин-
фекции или нет. Поскольку больные пахнут по-друго-
му, учуять эту разницу способен лишь чуткий нос на-
тренированной собаки-ищейки.

По словам специалистов, псу достаточно всего око-
ло 10 секунд, чтобы распознать вирус даже у бессим-
птомных носителей. Испытания показали, что живот-
ные лучше «быстрых тестов» справляются с выявлени-
ем коронавируса.  

УЗНИКАМ ГУАНТАНАМО 
ОТКАЗАЛИ В ПРИВИВКЕ
Диана Ковалева

Планы Пентагона вакцинировать от коронавируса за-
ключенных тюрьмы Гуантанамо спровоцировали 
скандал в США. Сначала в военном ведомстве заявили 
о намерении привить узников для того, чтобы обез-
опасить работающих с ними гособвинителей, переда-
ет телеканал Fox News. Но американская обществен-
ность восприняла это в штыки. Как подчеркнула газе-
та The New York Post, среди прочих заключенных при-
вивку должен был получить Халид Шейх Мохаммед, 
обвиняемый по делу о терактах 11 сентября 2001 года. 
И это на фоне жалоб властей штатов о том, что препа-
ратов не хватает, из-за чего темпы массовой вакцина-
ции буксуют.

«Такое невозможно придумать. Всю ту нелепость, 
что мы получаем от нашего правительства… Они пре-
доставят вакцину этим негодяям в заливе Гуантанамо 
раньше остальных жителей США. Это театр абсурда!» — 
цитирует издание Томаса фон Эссена, который был ко-
миссаром городской пожарной службы и потерял в тех 
терактах 343 сослуживцев. В результате Пентагон под 
давлением общественности «приостановил» планы 
вакцинации для узников Гуантанамо, объяснив это 
«пересмотром протоколов защиты вооруженных сил».

Как отмечает телеканал NBC News, некоторые эк-
сперты в сфере здравоохранения и адвокаты высказы-
вали мнение, что заключенные должны одними их пер-
вых получать вакцину, так как многие из них содер-
жатся в тесных помещениях и близко контактируют с 
персоналом тюрем, а это создает условия для распро-
странения COVID-19.  

ПАРАЛЛЕЛИ Всю прошлую неделю ряд стран Евросоюза демонстрировали 
миру, как следует наводить порядок на собственной территории

А поутру они нам скажут

Алексей Чуриков, 
Вячеслав Прокофьев 
Москва — Париж

Н
е стесняясь в мето-
дах и средствах, 
жестко и бесцере-
монно зачищались 
несанкциониро-
ванные митинги и 
подавлялись проте-
сты, вспыхивавшие 
как свечки то в ев-

ропейских столицах, то в про-
винциальных городках. Запад-
ные политики, спикеры и мас-
смедиа в один голос высказыва-
ли одобрение и поддержку дей-
ствиям полиции, параллельно 
очерняя всех протестующих но-
вомодным заокеанским терми-
ном «домашние террористы».

В адрес полиции не сыпалось 
упреков в чрезмерном исполь-
зовании силы, правозащитные 
организации не выдвигали уль-
тиматумов властям, и уж тем 
более никто не просил нало-
жить на кого-либо санкции.

Но когда речь заходит об ос-
вещении событий в России, ев-
ропейский истеблишмент про-
должает гнуть все ту же, уже на-
доевшую, набившую оскомину 
линию. И сегодня утром  в поне-
дельник мы уже сможем прочи-
тать статьи и материалы с гнев-
ным, заранее подготовленным 
осуждением событий в нашей 
стране, которые вброшены не-
доброжелателями в СМИ При-
балтики, Польши, некоторых 
других стран. В чем только не 

обвинят нас, упомянув и подав-
ление демократических свобод, 
и упрекнув в сдержанных и 
хладнокровных полицейских в 
жестокости, в нанесении побо-
ев… Да в чем угодно, чего у нас 
не произошло, не случилось.

И совсем не увидят обвини-
тели того, что творилось у них 
под окнами, в их странах. Тогда 
давайте посмотрим на снимки и 
напомним критикам о водоме-
тах, демонстрантов сметавших. 

О собаках, на них натравлен-
ных. И о конной полиции, толпу 
топтавшую.

Как же привыкли они учить и 
винить Россию во всем, чего не 
было, но им издалека помере-
щилось и что так бы хотелось 
увидеть.

Спасибо. Не надо.

Демонстранты 
отведали газа

В прошедшую субботу фран-
цузская столица опять стала 
ареной силового противостоя-
ния между демонстрантами и 
полицией.

Манифестацию организова-
ли профсоюзы журналистов и 

правозащитников, выступаю-
щих против закона о глобаль-
ной безопасности, окончатель-
ное принятие которого плани-
руется к марту. В первую оче-
редь их не устраивает статья 24, 
где прописаны крупный штраф 
и тюремное заключение для 
всех, кто размещает в интерне-
те фотографии и видеокадры с 
изображением правоохраните-
лей, а также указывает их адре-
са и фамилии.

В стране вот уже более меся-
ца действует комендантский 
час, введенный в связи с коро-
навирусной эпидемией. Часть 
протестующих в Париже отка-
залась подчиниться требова-
нию представителя префектуры 
освободить площадь Республи-
ки, и в служивых полетели при-
пасенные бутылки, дымовые 
шашки, камни и файеры.

Полицейские в полной бое-
вой выкладке, как ее здесь на-
зывают, «робокопов» сразу же 
пустили в ход слезоточивый 
газ, задействовали проверен-
ное средство для охлаждения 
разгоряченных голов — водоме-
ты, которые мощными струями 

валили протестующих на ас-
фальт.

Но и этим не ограничились. 
Пошли стеной на манифестан-
тов, и в воздухе замелькали ду-
бинки. Оказавшийся на площа-
ди журналист Реми Бюзин запе-
чатлел сцену, когда комиссар 
полиции нанес серию ударов те-
лескопической дубинкой по не-
вооруженному манифестанту, 
от чего тот упал на землю. Позд-
нее префект Парижа принял ре-
шение о внутреннем расследо-
вании этого эпизода.

Аналогичные протестные ак-
ции прошли в Нанте, Лионе, Ту-
лузе и других городах Франции. 
Участие в них приняли около 32 
тысяч человек. Свыше 30 мани-
фестантов были задержаны.

Тем временем к трем годам 
тюремного заключения (два 
условно)  был приговорен 
32-летний француз за неподчи-
нение и насильственные дейст-
вия по отношению к представи-
телям законной власти. Его об-
винили в том, что во время ма-
нифестации, которая состоя-
лась в Париже 28 ноября прош-
лого года, нанес удары ногой не-
скольким полицейским.

Тюльпаны поливали 
водометами

Вспомним события в Нидер-
ландах, где протесты против 
жестких ограничительных мер 
из-за COVID-19 охватили пра-
ктически все крупные города 
страны. Дошло до того, что 
мэры городов и политики от-

крыто призывали вывести регу-
лярные войска на улицы. Тех, 
кто выходил на незаконные ма-
нифестации, по сути граждан 
своей собственной страны, ни-
дерландские чиновники и пар-
тийные лидеры открыто в эфире 
телеканалов и с первых полос 
передовиц называли «отброса-
ми», «подонками» и «мразями». 
Демонстрантов лупили дубин-
ками, отлавливали с помощью 
служебных собак, оттесняли и 
сдавливали в кольцо конные по-
лицейские, в Эйндховене оку-
ривали слезоточивым газом. В 
Амстердаме, несмотря на близ-
кую к нулю температуру, поли-
ция активно применяла против 
толпы водометы.

С особой помпой рассказы-
вают нидерландские газеты и о 
правовых последствиях для 
арестованных. Надо отметить, 
что местные суды на этой неде-
ле выносили вердикты букваль-
но пачками и в очень сжатые 
сроки.

Аресты на подступах
В Брюсселе на несанкциони-

рованном митинге против огра-
ничений из-за COVID-19 задер-
жано 200 человек. Правоохра-
нители заранее готовились к ак-
ции по соцсетям и мессендже-
рам. Улицы на подступах к ме-
сту акции блокировала конная 
полиция. Аресты начались еще 
на подступах к вокзалу. Поли-
ция останавливала людей с пла-
катами на выходах метро и ав-
тобусных остановках.  

Полиция в Париже сразу задействовала проверенное средство для охлаждения горячих голов — водометы, которые мощными струями валили на асфальт тех протестующих, которые отказывались разойтись.

ВЗГЛЯД ИЗ ПОЛЬШИ

Протестующих взяли 
в «котел»
В 42 городах Польши в конце ми-

нувшей недели прошли масштаб-

ные демонстрации против вердик-

та Конституционного суда (КС), 

ужесточающего законодательство 

об абортах. В Варшаве протестую-

щие — в основном женщины — 

штурмовали ворота вокруг здания 

КС, а некоторые прорвались на 

его территорию. В пятницу не-

сколько тысяч демонстрантов за-

блокировали один из перекрест-

ков, а полиция применила слезо-

точивый газ. Часть протестовав-

ших у здания суда попала в так на-

зываемый «котел»: их не выпуска-

ли из полицейского кордона без 

предъявления документов. Всем 

им придется заплатить штраф за 

нарушение запрета на собрания 

более 5 человек, действующего в 

Польше из-за COVID-19. «Мы вме-

шиваемся там, где нарушается за-

кон. Были произведены задержа-

ния», — пояснил пресс-секретарь 

комендатуры столичной полиции 

Сильвестер Марчак. По словам 

организаторов демонстраций из 

«Всепольской забастовки жен-

щин», в Варшаве силовики дейст-

вовали особенно жестко, а чтобы 

избежать акций в поддержку за-

держанных, они отвозили их в по-

лицейские участки ближайших 

семи городов — на расстоянии до 

70 километров от Варшавы.

Подготовила
Ариадна Рокоссовская
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ТРЕНД  Богатые страны доминируют в списке покупателей препаратов от коронавируса

Британия — владычица вакцин
Ольга Дмитриева, 
«Российская газета»,
Лондон

В
семирная организация 
здравоохранения (ВОЗ) 
выступила с предупрежде-

нием о надвигающимся «ката-
строфическом упадке морали». 
Для обеспечения справедливо-
го распределения новых вакцин 
ВОЗ заключила сделки на 1,1 
миллиарда доз — это менее поло-
вины совокупного количества 
вакцин имеющихся в странах 
ЕС, США и Великобритании. 
Данные Duke Global Health 
Innovation Center свидетельст-
вуют, что Евросоюз и США зака-
зали рекордное совокупное ко-
личество доз вакцины — 1,6 и 1,2 
миллиарда соответственно. В 

десяти странах мира в настоя-
щее время вакцинирован по 
крайней мере один из двадцати 
жителей. Великобритания за-
контрактовала в общей сложно-
сти 367 миллионов доз вакци-
ны, что более чем в пять раз пре-
вышает численность населения 
этой страны. А премьер-ми-
нистр Британии Борис Джонсон 
заявил, что планирует вакцини-
ровать все население страны к 
осени нынешнего года.

ВОЗ выступила с обращени-
ем к Соединенному Королевст-
ву приостановить программу 
вакцинации в таком масштабе, 
так как наиболее уязвимая 
часть населения этой страны 
уже получила прививки, и се-
годня Британия могла бы по-
мочь обеспечить справедливое 

распределение вакцинации по 
всему миру. ВОЗ настаивает на 
том, что все страны должны ста-
вить целью «справедливо рас-
пределить» два миллиарда доз 
вакцин по всему миру к концу 
2021 года. Сославшись на ряд 
исследований, медики утвер-
ждают, что сама по себе тоталь-
ная вакцинация своей страны и 
уверенность, что «мы в поряд-
ке», не будет работать на ее эко-
номику.

Да, Великобритания, Канада, 
Чили запаслись вакцинами, 
опередив остальных. Так на Аль-
бионе на одного создан запас 
более пяти доз вакцин, что со-
ставляет резкий контраст с не-
богатыми развивающимися 
странами. Обнародовавшая эти 
данные британская «Гардиан» 

отмечает, что три вышеназван-
ных государства побили миро-
вой рекорд запасов вакцины на 
душу населения.

Между тем страны Африки и 
Латинской Америки — за исклю-
чением Бразилии — заказали 
вакцину в столь малом количе-
стве, что ее хватит разве что на 
одну прививку и лишь для менее 
чем половины жителей. Хорошо 
известно: для достижения мак-
симальной эффективности не-
которые вакцины надо приви-
вать дважды.

Как подчеркивает «Гарди-
ан», все эти данные увеличива-
ют тревогу о том, будут ли  спра-
ведливо распределяться эти 
вакцины по миру. И сомнения 
на этот счет, как видно, не бес-
почвенны.  

В ВОЗ бьют тревогу: пока богатые страны Запада закупают вакцины с запа-
сом, бедным государствам не хватает доз для самых уязвимых граждан.

А К Ц Е Н Т

Нидерландские чиновники и СМИ 
назвали «подонками» и «отбросами» тех, 
кто вышел на незаконные акции протеста

E
P

A

В Нидерландах участников антиковидных акций протеста сдавливали в кольцо конной полицией и отлавливали при помощи служебных собак. А в Варшаве (фото справа) правоохранители на выходных особенно жестко разгоняли 
недовольных ужесточением законов об абортах, применяя слезоточивый газ.
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ТОЧКИ ЗРЕНИЯ Новый президент США сформировал свою команду. 
Обозреватели «Российской газеты» и ТАСС о том, чего от нее ждать России и миру

Старые новички Байдена
Игорь Дунаевский, 
Андрей Шитов

К
лючевые назначенцы 
нового президента 
США Джозефа Байде-
на утверждены сена-
том и заезжают в но-
вые кабинеты. От-
кровенно незнако-
мых лиц среди них 
почти нет, за что и 

американские, да и российские 
специалисты в шутку называют 
их администрацией Барака Об-
амы 2.0. Справедливо ли это? 
Какую политику будут прово-
дить Джо и его команда? И кто 
ее будет определять — сам 
78-летний президент или его на-
значенцы? В этом попробовали 
разбираться и об этом поспо-
рить обозреватели «РГ» Игорь 
Дунаевский, отработавший в 
Вашингтоне 4 года, и ТАСС Анд-
рей Шитов, стаж которого в аме-
риканской столице — более 20 
лет.

Джо командует парадом?
ДУНАЕВСКИЙ: После того, как Бай-
ден в первых же выступлениях 
во время предвыборной кампа-
нии отметился громкими ляпа-
ми, сложилось впечатление, что 
его команда во избежание оши-
бок спрятала стареющего поли-
тика подальше. Это наводит на 
мысли о том, что и во время его 
президентства «хвост», что на-
зывается, может пытаться «ви-
лять собакой». Ему отведут це-
ремониальную роль, а политику 
по большей части будут форми-
ровать его люди.

С одной стороны, внешняя 
политика, как говорят, — это 
«первая любовь» Байдена, мно-
го лет отработавшего в между-
народном комитете сената. И 
он захочет держать руку на 
пульсе. Но, с другой, от него 
ждут решения внутренних про-
блем. Ему нужно обуздать пан-
демию, и если говорить языком 
лозунгов, Байден должен Make 
America United Again. Поэтому, 
вероятно, ему придется в чем-
то делегировать внешнюю по-
литику своим ставленникам.
ШИТОВ: Что касается того, кто бу-
дет реально править, отталкива-
ясь от своего опыта, знаю, на-
сколько ревниво президенты 
США относятся к своему стату-
су. Уверен, что и с Байденом, 
пока он физически в состоянии 
исполнять обязанности, решать 
будет он.

Самый большой начальник 
более или менее занимается 
тем, чем хочет. Внешняя поли-
тика — прерогатива главы госу-
дарства в любой стране. Это 
действительно его конек. Поэ-
тому он и поставил руководить 
госдепартаментом США своего 
самого доверенного человека. 
Хотя, каким «подносчиком сна-
рядов» окажется Энтони Блин-
кен, это нам время покажет.

Они чьих будут?
ДУНАЕВСКИЙ: В прессе наперебой 
шутят о нынешней администра-
ции как команде Обамы 2.0, но 
на мой взгляд, как раз самых 
приближенных к Обаме в ней 
нет: Валери Джаррет и Бена Род-
са (бывшие советники прези-
дента), Саманты Пауэр (быв-
ший постпред США при ООН), 
Майкла Макфола (бывший по-
сол в России). Все они были бли-
же к Обаме, чем к Байдену.

Есть и относительно свежая 
кровь, особенно в аппарате нац-
безопасности при Белом доме. 
Заметная фигура — новый совет-
ник президента США по нацбез-
опасности Джейк Салливан. 
Хваткий 44-летний чиновник, 
протеже Хиллари Клинтон, но 
успевший поработать и на Бай-
дена. Про него в полушутку го-
ворят, что опыта у него на деся-

ток-другой лет больше биологи-
ческого возраста.
ШИТОВ: Это, конечно, команда де-
мократов, а не Обамы. И когда в 
Белый дом пришел неопытный 
Обама и формировал ее, она в 
большей степени могла счи-
таться командой Байдена, кото-
рый наверняка всех их уже знал 
в Вашингтоне за десятилетия 
работы. В первых его кадровых 
решениях ощущается привкус 
квотирования, стремления уго-
дить разным слоям демократи-
ческого партийного электората.
ДУНАЕВСКИЙ: На мой взгляд, есть 
сильный привкус выбора по 
принципу личной лояльности и 
связей. Взять трио аппарата 
нацбезопасности — советник по 
нацбезопасности Джейк Салли-
ван, госсекретарь Энтони Блин-
кен, министр обороны Ллойд 
Остин. Салливан и Блинкен дав-
но близки к Байдену, да и между 
собой придерживаются схожих 
взглядов, публиковали совмест-
ные статьи.

В Пентагоне Байден отказался 
от считавшейся фавориткой кан-
дидатуры Мишель Флурной — она 
дама с амбициями и самостоя-
тельностью. Байден это почувст-
вовал и предпочел ей отставного 
генерала Остина, который имеет 
боевой опыт, но, как указывали 
эксперты, не очень силен в гео-
стратегии. Зато Байден очень хо-
рошо знаком с ним лично.

Если при Трампе во многом 
это был театр одного актера, то 
здесь больше вырисовывается 
командный подход, такая сбор-
ная единомышленников без вы-
раженных внутренних кон-
фликтов. В отличие от предше-
ственника новый президент хо-
рошо знает взгляды своих на-
значенцев. Они глубоко лояль-
ны Байдену, а потому меньше 
склонны проводить свою само-
стоятельную линию, как это 
подчас пытались делать совет-
ники и министры Трампа.
ШИТОВ: Слышал такую подроб-
ность, и якобы для Байдена это 
важно, это про людей, имевших 
какое-то отношение к его сыну 
Бо (умер в 2015 году в возрасте 
46 лет. — «РГ»). Генерал Остин 
был знаком с Бо по службе в 
Ираке, где ходил с ним в одну 

церковь, ведь Остин тоже като-
лик (Байден-старший — всего 
лишь второй в истории США 
президент-католик. — «РГ»).

Внутренняя политика: 
Make America United Again?
ДУНАЕВСКИЙ: По инаугурационной 
речи Байдена и первым заявле-
ниям его команды я не услышал, 
чтобы у него было понимание, 
как не на словах, а на деле объе-
динить Америку или хотя бы 
сблизить две ее половины. Он 
заявил, что «есть правда, а есть 
ложь». Байден не упоминал До-
нальда Трампа, но здесь наме-
кал на него и его сторонников 
прозрачнее всего, назвав лже-
цами ту практически половину 
Америки, которая поддержала 
республиканца.

ШИТОВ: Объединение страны яв-
ляется главной задачей Байде-
на. Совершенно не понимаю, 
как он собирается это делать, и 
не только исходя из межпартий-
ных дрязг. Да, у него есть лозунг 
Build Back Better (в переводе 
«Отстроим заново лучше преж-
него»), но это не название поли-
тики. Тот же Обама писал, что у 
американцев нет даже общего 
понимания фактов. Нет этакой 
общей американской правды. 
Это любопытно и с точки зре-
ния поиска общего знаменателя 
во внешней политике, когда его 
еще во внутренней бы найти.
ДУНАЕВСКИЙ: Примечательно и то, 
что на фоне обостряющейся 
конкуренции внутри Демокра-
тической партии между центри-
стами и все более напористым 
социалистическим крылом Бай-
ден пока не назначил ни одной 
видной фигуры из числа про-
грессистов на ключевые дол-
жности.

ШИТОВ: С точки зрения внутрен-
ней политики, если обобщать, 
это ключевой вопрос о роли 
Байдена — куда он вывернет Де-
мократическую партию. Пока 
все, как обычно: на праймериз 
он ушел на фланг, а потом в 
центр. Но на фланге недовольны 
и кричат. Берни Сандерс, Элиза-
бет Уоррен, не говоря уже о всех 
остальных, остались в стороне.

Внешняя политика: 
Опять уроки демократии?
ДУНАЕВСКИЙ: С одной стороны, по-
сле прошлогодних протестов в 
США и особенно недавних бес-
порядков у Капитолия довелось 
прочитать немало вроде бы са-
мообличительных комментари-
ев политиков-демократов и ли-
беральных глашатаев. Они гово-

рили и писали о том, что такие 
кадры раньше им доводилось 
видеть только в «горячих точ-
ках», а теперь имидж Америки 
как учителя демократии в мире 
безнадежно подорван. Читаешь 
это и возникает надежда: может 
быть, станут меньше читать 
лекции другим? Но, с другой — 
недавние выпады в адрес Рос-
сии в первые же дни правления 
Байдена ясно дают понять, что 
это посыпание головы пеплом — 
оно исключительно для вну-
тренней аудитории.

В обамовской команде были 
сильны голоса либеральных ин-
тервенционистов, начинавших 
еще при Клинтоне. Учитывая, 
что часть из них перекочевали 
на топовые позиции в новую ад-
министрацию, сложно не согла-
ситься с прогнозами правых 
комментаторов, по которым 
при Байдене эта линия на вме-
шательство в чужие дела под ло-
зунгами демократизации, нем-
ного заглохшая при Трампе, по-
лучит новую подпитку.
ШИТОВ: Во время предвыборной 
гонки у меня вызвало усмешку, 
что команда Байдена планирует 
в первый же год организовать 
саммит за демократию. Было бы 
любопытно посмотреть, как 
американцы будут учить других 
«не ковырять в носу», когда у 
них самих BLM (движение Black 
Lives Matter, под лозунгами ко-
торого происходили погромы в 
США летом 2020 года. — «РГ») и 
так далее.

Но не сомневаюсь, что они не 
будут ничего стесняться, в том 
числе своих пороков. Единст-
венная надежда на то, что вода 
камень точит, — позорятся они 
не только на наших глазах, а на 
глазах всего мира. И годы Трам-
па даром не прошли. Европейцы 
и другие союзники США поня-
ли, что можно и самим что-то 
решать, не только выравнивать-
ся в затылок старшему брату. 
Возможно, где-то постепенно 
появится ощущение, что шаг 
влево или вправо — это не обяза-
тельно расстрел. В НАТО и про-
чих структурах полно разных 
голосов, включая венгров, поля-
ков, турок.

Д У Н А Е В С К И Й :  Истеблишмент и 
пресса откровенно рады дюдям 
Байдена, видят в них возвраще-
ние к традиционному подходу и 
компетентности от не всегда по-
следовательного стиля Трампа.
Но надежды на возвращение в 
«старые добрые времена» если 
оправдаются, то в лучшем слу-
чае отчасти, ведь реалии в мире 
совсем другие. Более того, ме-
стами эта сборная клинтони-
тов-обамовцев будет продол-
жать политику Дональда Трам-
па, а совсем не Обамы.

Например, на важнейшем 
китайском направлении. С пер-
вых дней очевидно, что Байдену 
не вернуться к линии времен 
Обамы, потому что более жест-
кие действия Трампа приобре-
ли двухпартийную поддержку. 
На одном из первых брифингов 
пресс-секретарь нового прези-
дента Джен Псаки отвечала на 
вопросы о Китае. Ее заявления 
были будто зачитаны по трам-
повской шпаргалке — те же 
жесткие акценты и лозунги.
ШИТОВ: При всех разговорах про-
тив Трампа, а чего они хотят ме-
нять после него? Да, Байден вер-
нул США в Парижское соглаше-
ние и ВОЗ. Однако с выходом из 
ВОЗ это была какая-то совсем 
одиозная история. Но Трамп за-
ставил членов НАТО платить 
больше денег. И что, новая адми-
нистрация откажется? Я уж не 
говорю про Ближний Восток. 
Никто же не говорит, что по-
сольство США перенесут обрат-
но из Иерусалима в Тель-Авив.

Украинский дуэт 
с повышением
ДУНАЕВСКИЙ: Байден и Виктория 
Нуланд были главными курато-
рами Украины в администра-
ции Обамы. Оба вернулись во 
власть, и оба с повышениями 
(Нуланд станет замгоссекрета-
ря США по политическим де-
лам). Наводит на мысль о том, 
что Украина снова окажется в 
фокусе внимания Вашингтона. 
Сам Байден раньше шутил, что 
звонил президенту Петру Поро-
шенко чаще, чем жене. Но те-
перь, конечно, в силу занятости 
вряд ли будет столь часто зво-
нить Владимиру Зеленскому.
ШИТОВ: Начнем с того, что там и 
сам Хантер Байден будет. Ду-
маю, на это в Киеве смотрят не 
без некоторых надежд. С одной 
стороны, политические против-
ники Байдена пытаются при-
жечь его украинской темой и не 
отвяжутся. Будет ли он давать 
лишний повод? С другой— про-
тивники Байдена подозревают, 
что там есть коррупционная со-
ставляющая, некая выгода для 
всех заинтересованных сторон. 
Если так, то будет Байден эту 
выгоду преследовать, а мы и 
знать о ней не будем. Но мы мо-
жем только догадываться о ре-
альных мотивах, что там за ду-
шой у Байдена.

Честно говоря, вообще не 
верю в их идеализм. Им глубоко 
наплевать и на нас, и на Украи-
ну. Я бы повторил наш москов-
ский тезис о том, что Украина 
сама по себе никому не нужна, 
но интересна как инструмент 
нажима на Россию. Этот ин-
струмент они будут держать под 
рукой постоянно, и чем он будет 
увесистей, тем для них лучше. 
Новые инструменты вроде Бе-
ларуси, Грузии, Молдавии тоже 
будут охотно подбираться и ис-
пользоваться.  

ДУНАЕВСКИЙ: Обама начинал правление с «перезагруз-

ки» с Россией. У Трампа ключевым словом было «по-

ладить». Команда Байдена даже особого подхода не 

озвучивает, что намекает на отсутствие интереса к 

каким-либо изменениям. Авторитетный американ-

ский эксперт Томас Грэм недавно спрогнозировал, 

что подход Байдена к России будет заключен в фор-

муле «принципиальный прагматизм». Но что за ней 

скрывается? Если судить по заявлениям новой адми-

нистрации, то за исключением продления СНВ-3, от-

дельных мер по предотвращению столкновений друг 

с другом в зонах конфликтов и обменов данными о 

террористах никакого конструктива ждать не прихо-

дится. Иными словами, прагматизм сведется к тому, 

«чтобы не было войны».

Первые поручения, которые Байден дал разведсооб-

ществу по России, говорят сами за себя: расследо-

вать домыслы о ее вмешательстве в выборы и о свя-

зях с боевиками в Афганистане, а также изучить ситу-

ацию вокруг блогера Алексея Навального. Это все не 

те темы, на которых строится конструктивный диалог.

ШИТОВ: Байден в силу возраста скорее всего станет 

президентом одного срока, а потому у него мало вре-

мени на формирование наследия. И стабилизация от-

ношений с Москвой, чтобы они не деградировали 

дальше, может быть преподнесена как значимый 

внешнеполитический успех. Это вполне достижимо, 

учитывая, что отправная точка ниже нуля.

Дальше же придумать можно, только дай команду. Я 

такое тоже наблюдал. При смене настроя это идет 

само собой: так же, как оно само ухудшалось при ны-

нешнем векторе, точно так же, если дать противопо-

ложную команду, оно стараниями того же самого бю-

рократического подполья будет само наполняться.

ДУНАЕВСКИЙ: Определенный оптимизм внушает то, что 

Байден не будет находиться в антироссийском при-

целе и руки в диалоге с Москвой у него будут гораздо 

свободнее, чем у Трампа. Но мне кажется, что если у 

Трампа был дефицит возможностей, то у Байдена 

просматривается дефицит желания. Его назначенцы 

— Салливан, Блинкен, Нуланд — не из тех, кто запом-

нился призывами сотрудничать с Россией. Наконец, 

хорошо знакомая россиянам Джен Псаки — теперь 

новый пресс-секретарь Белого дома. Это, конечно, 

фигура техническая, не политикоформирующая. Но и 

ее назначение тоже в какой-то степени символично, 

ведь Байден, как говорят, выбрал ее в том числе за 

внешнеполитический опыт, а опыт этот стал симво-

лом взаимонепонимания России и США.

ШИТОВ: Меня это возвращает к теме доверия и жела-

ния. Мы не знаем, насколько искренни в них эти уста-

новки. Мы исходим из того, что у них искренняя не-

любовь к России. Но я не считаю этих чиновников ав-

тономными, самим себе хозяевами. Над ними стоит 

президент. Единственный правильный стиль чинов-

ника, это подлаживание под президента. Общий на-

строй бюрократического аппарата это «Чего изволи-

те?». И чего президент изволит, так и будет. Тем более 

если у Трампа было враждебное подполье, то здесь 

все возвращается на свои круги, номенклатура стано-

вится хозяйкой.

ДУНАЕВСКИЙ: Мне кажется, в Америке с ее индивидуа-

листским менталитетом у номенклатуры есть своя по-

зиция или по крайней мере предрасположенность к 

этому. Конечно, последнее слово за президентом. Но 

каким оно будет, зависит и от его советников.

В отношении России это не всегда умышленный на-

строй, но и внутренняя инерция. У назначенцев Бай-

дена во внешнеполитический аппарат предвзятость к 

России со знаком минус чуть ли не врожденная. Как 

мне кажется, особенно это проявляется у тех, чьи 

предки эмигрировали из дореволюционной России, 

СССР — а это, например, и Блинкен, и Нуланд. Тут как 

с присказкой о том, что когда из инструментов один 

молоток, то все инструменты кажутся гвоздями. Ка-

кое можно найти позитивное наполнение отношений 

с Россией, если ты собрал сборную из тех, кто всю ка-

рьеру выступал на слушаниях с антироссийскими ло-

зунгами?

Вот, на мой взгляд, еще один потенциальный раздра-

житель. Начало работы новой администрации в США 

совпало с незаконными акциями протеста в России 

23 января. И люди Байдена сразу обозначили, что в 

привычной для себя манере от нравоучений по вну-

тренним процессам в России не откажутся.

В сентябре в России выборы в Госдуму и по тому, ка-

кой тон с первых дней задает Белый дом, сложно 

представить, чтобы обошлось без очередных попы-

ток Вашингтона «раскачать лодку», что закономерно 

вызывает раздражение у Москвы.

Эти сложившиеся взгляды кадрового аппарата явля-

ются фильтром и придают оттенок формированию 

политики, влияют на то, какую фактуру подбирают 

президенту. От этого зависят уже его решения, ведь 

он как фигура занятая, за всем не уследит. Как при-

мер — ситуация, которая была с поставками оружия 

на Украину. Обама так и не принял такого решения, 

несмотря на давление тех же Байдена и Нуланд. Трам-

па с точки зрения внешней политики это вообще не 

интересовало, он даже специально вычеркнул упо-

минание об этом из платформы Республиканской 

партии. Но люди из его окружения нашли способ пра-

вильно это преподнести с точки зрения его приорите-

тов: убедили, что за все заплатит Украина, что это ра-

бочие места для американского ВПК. Это были клю-

чевые «пунктики» Трампа, и он сразу же дал «зеленый 

свет» поставкам противотанковых комплексов «Джа-

велин» для ВСУ.

ШИТОВ: Этот довод можно развернуть и в обратную 

сторону. В итоге-то все эти хитроумные исполнители 

вынуждены ловчить и добиваться того, чтобы прези-

дент наложил нужную резолюцию. Что касается ис-

полнителей, для меня остается неясным, что за моти-

вация у них действовать против России, кроме пред-

взятости, в которую я не очень верю. Ради чего вну-

шать что-то своему начальнику, чего он сам не пред-

лагает? Им надо понять, что выгодно начальнику, что 

выгодно контрагентам, и постараться предложить ка-

кой-то выгодный вариант. Нормальный аппаратчик-

карьерист будет подстраиваться под желание босса. 

Он может и сам инициативно предлагать другие вари-

анты, убеждая, что это в интересах начальства. Но 

должна быть понятна эта выгода, а в чем она?

ДУНАЕВСКИЙ: В том, что касается антироссийской ли-

нии, таких мотивов может быть несколько. Назначен-

цы Байдена по политическим меркам еще относи-

тельно молоды (Блинкену — 58, Салливану — 44), у 

многих из них могут быть планы на будущее. И если 

указания президента вдруг будут противоречить воз-

зрениям истеблишмента, от которого это будущее 

может зависеть, то чиновники могут не спешить вы-

полнять их. Так произошло с попытками Трампа «по-

ладить» с Россией. С Байденом такое выглядит мало-

вероятным в силу единомыслия в его команде. Но как 

они отреагируют, если президента вдруг понесет не в 

ту, с их точки зрения, сторону?

Мне кажется, для поворота в лучшую сторону необ-

ходимо, чтобы какая-то заметная часть внешнеполи-

тического истеблишмента США была на это настрое-

на, верила, что диалог с Россией может быть выгод-

ным. А сейчас прочный консенсус в Вашингтоне в 

том, что Россия — это противник. Грядущий директор 

ЦРУ Уильям Бернс в прошлом году обозначал кори-

дор взаимодействия с Москвой между «острым со-

перничеством» и «откровенной враждебностью». 

И с ходу выйти за эти пределы администрации будет 

сложно, даже если у нее возникнет такое желание.

Что касается насчет «как прикажут», то, как мне ду-

мается, такие приказы уже есть — это санкции, зало-

женная на уровне американских законов мощная ан-

тироссийская база. Она буквально принуждает лю-

бую администрацию США постоянно «копать» под 

Россию, раз в несколько месяцев отчитываться о 

расширении санкционных списков. И тем самым 

обеспечивает постоянное негативное наполнение 

отношений.

ШИТОВ: Для меня здесь ключевое слово «принуждает». 

Для них это неприятно. В обамовские времена я знал 

это как факт. Спрашивал, например, Селест Уоллан-

дер (ключевой советник Барака Обамы по России. — 

«РГ»), когда конгресс вязал руки Белому дому. Это 

была и их публичная позиция: «Мы против того, что-

бы нас обязывали вводить санкции». Это прерогатива 

исполнительной власти. Мне кажется, это противопо-

ложное по мотивационному заряду воздействие. По-

этому не думаю, что такое законодательство будет 

определяющим с точки зрения настроя новой адми-

нистрации.

Не беру смелость утверждать, что мои доводы про их 

мотивы отражают некую реальность. Про реальность 

никто не знает, все только догадываются, что в голове 

у этих людей. Но по своему опыту мне кажется, ими 

прежде всего двигают свои шкурные политические 

интересы. Я верю в возможность оптимизма.

Уильям Бернс — выдвинут на дол-
жность директора ЦРУ. Кадровый 
дипломат в отставке, в том числе 
поработавший послом США 
в России (2005—2008).

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

КАКОЙ НАСТРОЙ У КОМАНДЫ БАЙДЕНА 
К РОССИИ?

Энтони Блинкен — госсекретарь США. Блинкен работал в аппарате национальной безопа-
сности в администрациях Билла Клинтона и Барака Обамы, а между ними стал ключе-
вым советником тогда еще сенатора Джо Байдена. Специалист широкого профиля, 
помогавший формировать политику США по Ираку, затем Украине и Сирии.

Джейк Салливан — советник президента США по национальной 
безопасности. Несмотря на «юный» по политическим меркам 
44-летний возраст, имеет внушительный внешнеполитический 
опыт, был «правой рукой» экс-госсекретаря Хиллари Клинтон.

Дженнифер Псаки — пресс-секретарь Белого дома. Псаки в представлении 
россиянам не нуждается, в годы администрации Обамы она стала симво-
лом взаимонепонимания между Россией и США, особенно по кризису 
на Украине. Впрочем, как это было и в госдепартаменте, ее новая 
должность скорее техническая, чем политикоформирующая.
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Команда Байдена выглядит
сборной единомышленников, 
среди которых немало сторонников 
либеральных интервенций

Ллойд Остин — министр обороны США. Этот отставной генерал, принимавший участие в войнах в Афганистане 
и Ираке, считается опытным военачальником, но широкого геополитического бэкграунда не имеет. Зато Остин 
давно и близко знаком с президентом Джо Байденом, хорошо знал его сына Бо (умер в 2015 году) и даже ходил 
с ним в одну церковь во время службы в Ираке.
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Она расположена на уровне лица человека 
среднего роста. Эти устройства в метро появи-
лись достаточно давно, но пока задействованы 

как «пассажирские светофоры»: зеленым обозначают 
проход, красным — стоп. А когда заработает FacePay, эти 
устройства покажут, «сработало» ли ваше лицо или нет.

Сейчас эту технологию в метро тестирует фокус-
группа — специально отобранные добровольцы. Де-
тальная информация о ходе этих испытаний не раз-
глашается. Необходимо четко отработать все техни-
ческие моменты, чтобы в часы пик вдруг не произош-
ло сбоя системы. Как только тестирование закончит-
ся, технология станет доступна всем пассажирам. По 
мнению Максима Ликсутова, в эпоху пандемии 
FacePay сыграет важнейшую роль — значительно со-
кратит оборот наличных. Кроме того, позволит людям 
быстрее проходить в метро, не тратя времени на по-
иск «Тройки» или карты по карманам.

В том, что за безналом будущее транспорта, уверен 
первый замначальника Московского метрополитена 
Роман Латыпов. «Уже сейчас в каждом вестибюле под-
земки работают турникеты с возможностью бескон-
тактной оплаты, в том числе с помощью смартфона. 
Всего в метро их 886», — рассказал он. Для тех, кто вы-
бирает безнал, проводятся скидочные акции, да и сам 
процесс стал удобнее. Например, «Тройку» теперь 
можно удаленно пополнять в приложении «Метро Мо-
сквы». В итоге в 2020 году количество безналичных 
оплат в метро превысило показатели 2019-го на 77 
процентов и составило 53 миллиона. А доля безналич-
ных платежей в билетных автоматах за тот же период 
выросла с 44 до 55 процентов. Соответственно и в при-
ложении «Метро Москвы» количество таких транзак-
ций выросло с 1,9 до 2,7 миллиона. Вероятнее всего, 
введение FacePay еще больше увеличит популярность 
безналичных оплат и позитивно скажется на антико-
видной безопасности транспорта.  

1

— Публикацию комментирует 
Михаил Блинкин
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ИЗ ПЕРВЫХ РУК Ольга Ткачева: Почему так важно сделать прививку 
от COVID-19 пожилым

Защита в зоне риска
Любовь Проценко 

П
рошло две недели, 
как в России стар-
товала массовая 
вакцинация от ко-
ронавируса. При-
вивку теперь может 
сделать каждый же-
л а ю щ и й ,  е с л и  у 
него нет на это про-

тивопоказаний. Но особое вни-
мание — людям пожилым. В сто-
лице, например, москвич в воз-
расте 60+ получил персональ-
ное приглашение от городских 
властей выбрать удобное время 
и получить защитный укол в 
удобное для него время. А мож-
но и не записываясь пойти в те-
атр, торговый центр или просто 
на работу и там тоже сделать 
прививку в точке работы выезд-
ных бригад вакцинации, сеть 
которых с каждым днем в горо-
де расширяется. Почему это так 
важно для старшего поколения? 
Об этом корреспонденту «РГ» 
рассказал главный внештатный 
гериатр минздрава, директор 
Российского геронтологическо-
го научно-клинического центра 
России, доктор медицинских 
наук, профессор Ольга Ткачева. 

Ольга Николаевна, не только 
врачи России, но и всех стран 
мира в ходе пандемии напо-
минают пожилым: осторож-
но, вы находитесь в зоне риска. 
А почему, собственно? Новый 
вирус действительно более 
опасен для человека в возрасте, 
чем для молодого?

ОЛЬГА ТКАЧЕВА: Эпидемию корона-
вируса часто сравнивают с раз-
гулом «испанки» — гриппа в на-
чале ХХ века. Его эпидемия 
тоже была тяжелым испытани-
ем для мира. Но кривая смер-
тности там была совсем другой: 
умирали дети, подростки и по-
жилые люди. Заболевание коро-
навирусом протекает иначе. У 
детей мягко, часто незаметно. 
Но чем старше человек, тем тя-
желее переносит болезнь. Кри-
вая смертности коронавиру-
сной инфекции очень похожа на 
кривую смертности от сердеч-
но-сосудистых заболеваний, где 
летальность также увеличива-
ется с возрастом. Пожалуй, 
впервые в истории человечест-
ва мы наблюдаем эпидемию, 
столь зависимую от возраста. 
Например, для тех, кто старше 
80 лет, риск умереть от нового 
вируса является более значи-
тельным, чем у более молодых 
возрастных групп. Окончатель-
ного ответа, почему происходит 
именно так, пока нет. Поделюсь 
лишь гипотезами. Одна из них 
связана со старением иммун-
ной системы. Иммунная систе-
ма человека в преклонном воз-
расте, столкнувшись с незнако-
мым для нее вирусом, не может 
быстро и адекватно ответить на 
него. У нее просто нет для этого 
резерва. Обсуждаются и другие 
причины. Например, то, что ре-
ализует свой эффект ангиотен-
зинпревращающий фермент 
2-го типа. Чем старше наш паци-
ент, тем больше у него этого 
фермента, а значит — тем тяже-
лее заболевание. И наконец, то, 
о чем знают все. У пациентов с 
сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями, сахарным диабетом, 
заболеваниями бронхолегоч-
ной системы, онкологическими 
заболеваниями и рядом других 
хронических заболеваний коро-
навирусная инфекция протека-
ет достаточно тяжело. В то же 
время у пожилых часто эти бо-
лезни сочетаются. И конечно, 
это многократно увеличивает 
риск тяжелого течения. 

Чем вы, специалист по старе-
нию, это объясните?

ОЛЬГА ТКАЧЕВА: Дело в том, что од-
новременно с иммунной старе-
ют и все другие органы и систе-
мы. Становятся более жесткими 
сосуды и мышца сердца, разви-
ваются процессы атеросклеро-
за. Таким образом, создается 
среда для тромбоза, который в 
любой момент может «за-
крыть» сосуд. Вирус же, как 
установлено, увеличивает ак-
тивность свертывающей систе-
мы крови. Это приводит к таким 
тяжелейшим осложнениям, как 
инфаркт, инсульт и другие 
тромбозы. Происходит с возра-
стом и старение эндокринной 
системы. Изменяется метабо-
лизм, растут риски нарушений 
углеводного обмена, появляет-
ся почва для развития сахарно-
го диабета. А сахарный диабет 
сопровождается иммунодефи-
цитом. С возрастом меняется 
функция почек — уменьшается 
количество клубочков в почках 
(сосудов, через которые филь-
труется моча). А ведь больные с 
хронической болезнью почек 
находятся также в зоне риска 
тяжелого течения коронавиру-
сной инфекции. Известно так-
же, что после перенесенной ко-
ронавирусной инфекции у по-
жилых пациентов затягивается 
период восстановления: многие 
продолжают жаловаться на то, 
что по-прежнему не чувствуют 
вкуса и запахов, у некоторых со-
храняется одышка, они быстро 
устают, испытывают головные 
боли, бессонницу и даже де-
прессию....

То есть тест на коронавирус 
отрицательный, а человек все 
равно чувствует себя плохо? 

ОЛЬГА ТКАЧЕВА: Да. Мы пока только 
изучаем, что происходит с ор-
ганизмом человека после того, 
как он перенес коронавиру-
сную инфекцию. Ясно одно, что 
в отличие от обычной острой 
респираторной вирусной ин-
фекции, которая проходит, как 

мы шутим, за семь дней, если ее 
лечить, и за неделю, если не ле-
чить, здесь требуется достаточ-
но длительный процесс восста-
новления у некоторых пациен-
тов. Исследования, которые 
проводятся в нашем центре, 
дают возможность предполо-
жить, что некоторые симптомы 
связаны со специфическим 
действием коронавируса на не-
рвную систему. Восстановле-
ние нервной ткани требует вре-
мени. Однако для того, чтобы 
ускорить выздоровление, Мин-
здрав России уже подготовил и 
активно внедряет рекоменда-
ции по реабилитации после пе-
ренесенной коронавирусной 
инфекции. В основе этих про-
грамм лежат дозированные фи-
зические нагрузки, определен-
ные правила питания, направ-

ленные на восстановление ба-
ланса витаминов и микроэле-
ментов, психологические и ког-
нитивные тренинги. Ну и ко-
нечно, в программу реабилита-
ции входит контроль за имею-
щимися у человека хрониче-
скими заболеваниями, артери-
альным давлением, углевод-
ным обменом и так далее. Сло-
вом, последствия от коронави-
руса даже при благоприятном 
исходе могут оставаться. Вот 
почему мы, врачи, так акценти-
руем внимание на необходимо-
сти профилактики этого забо-
левания.

Риск заразиться у пожилых 
тоже больше, чем у молодых? 

ОЛЬГА ТКАЧЕВА: Нет. Риск заразить-
ся у всех абсолютно одинако-
вый. Только если молодой чело-
век может даже и не почувство-
вать, что переболел, оставаясь 
лишь носителем вируса. Пожи-
лому человеку инфекция грозит 
тяжелым течением болезни со 
многими осложнениями и даже 
смертью. 

И как же представителям 
старшего поколения лучше 
себя обезопасить? Вы что по-
советуете? 

ОЛЬГА ТКАЧЕВА: Ничего нового я не 
скажу. Первый путь — социаль-
ная изоляция. Но она тоже не 
безобидна для здоровья пожи-
лых. Ведь пандемия продолжа-
ется уже почти год, и многие в 
течение этого времени вообще 
не выходят из дома. У них снизи-
лась физическая активность. 
Следствие — атрофия мышц, 
снижение физической силы, 
прогрессирование остеопороза, 
повышение риска падений и пе-
реломов. Результат пониженной 
социальной активности — де-
прессия, отсутствие аппетита. В 
итоге развивается синдром не-
достаточного питания, что и без 
коронавируса является колос-
сальной проблемой в пожилом 

возрасте. Ведь мы социальные 
существа, сколько же можно на-
ходиться без общения? Вспом-
ним, когда пандемия началась, 
нам говорили: надо потерпеть, 
вот вакцинация появится и вер-
немся к нормальной жизни. 
И вот оно, это время наступило. 
Можно выдохнуть, вакциниро-
ваться.

Да, правительство Москвы 
пригласило всех москвичей в 
возрасте 60+ сделать защит-
ную прививку. Среди более 300 
тысяч горожан, которые уже 
воспользовались такой воз-
можностью, свыше 60 про-
центов именно представите-
ли старшего поколения. Но 
есть немало и сомневающих-
ся: не опасна ли вакцинация в 
зрелые годы? 

ОЛЬГА ТКАЧЕВА: В ответ на этот во-
прос могу сказать только одно: 
нет ни одного лекарства, ни од-
ного медицинского вмешатель-
ства, которое было бы на сто 
процентов безопасно. Выход 
один — взвешивать риск и поль-
зу каждого вмешательства. По-
чему Москва приняла решение 
в декабре прививать жителей 60 
+? Потому что именно в это вре-
мя были подведены окончатель-
ные итоги исследования, пока-
завшие, что наша вакцина 
«Спутник V» безопасна для лю-
дей в этом возрасте. Да и в це-
лом всего у 2% из привитых от-
мечались побочные эффекты. 
Головная боль, небольшое по-
вышение температуры тела и 
боль в месте инъекции. Эти сим-
птомы появлялись, как прави-
ло, на следующий день после 
введения вакцины и были крат-
ковременными. Чем же обора-
чивается заболевание корона-
вирусом, каким букетом ослож-
нений и рисков, мы с вами уже 
обсудили. 

Главный внештатный кар-
диолог Москвы Елена Василь-
ева поделилась с «РГ» еще од-
ним наблюдением, которое 
она сделала во время вакци-
нации пациентов в больнице 
имени Давыдовского, где рабо-
тает главным врачом. 
Чем старше больные, тем 
легче они переносят привив-
ку. Некоторые говорят, что 
даже не почувствовали ее. 
Точно так же, как и ее 
93-летняя мама. 

ОЛЬГА ТКАЧЕВА: Это объясняется 
тем, что у молодого человека 
иммунная система в ответ на 
введение чужеродного белка 
словно вспыхивает: только уви-
дела, как мгновенно начинает 
бороться с ним. С возрастом же 
такого резерва у нее нет, поэто-
му, очевидно, нет и такой гипер-
реакции. Прививка переносит-
ся более мягко. 

Но титр антител, который 
защищает впоследствии, у по-
жилых благодаря вакцине все-
таки формируется? 

ОЛЬГА ТКАЧЕВА: Да. Исследование, 
которое проводилось по «Спут-
нику V», показало эффектив-
ность вакцины у 91%, в том чи-
сле и у лиц старшего поколения. 
Очень неплохой результат, сви-
детельствующий о надежной за-
щите. 

Объясните, пожалуйста, как 
работает прививка. Что про-
исходит в организме человека, 
которому сделали защитный 
укол?

ОЛЬГА ТКАЧЕВА: Постараюсь объя-
снить «на пальцах». Вакцина 
«Спутник V» — это введение аде-
новируса (безопасного и знако-
мого нам уже), но этот вирус из-
менен — он может синтезиро-
вать белки коронавируса. Поэ-
тому, встречая его, наша им-
мунная система видит в нем 
«чужака»: «Ты кто такой? Я тебя 
раньше не встречала». А дальше 
начинают вырабатываться ан-
титела к этому белку. Фактиче-
ски она тренируется для борьбы 
с настоящим вирусом. 

Вы хотите сказать, что при-
витый человек будет встре-
чаться с новым вирусом, за-
ставившим изменить жизнь 
всей планеты, во всеоружии?

ОЛЬГА ТКАЧЕВА: Именно так. Его им-
мунные клетки смогут быстро 
начать вырабатывать иммуно-
глобулины, способные убивать 
чужака. Кроме того, на подмогу 
к ним добавятся так называе-
мые Т-лимфоциты, которые за-
поминают, потом распознают и 
убивают вирус. В организме эти 
клетки будут циркулировать 
постоянно. И если враг появится 
вновь, они срочно мобилизуют-
ся для его уничтожения.

Ольга Николаевна, ваш центр 
тоже лечит людей с ковидом?

ОЛЬГА ТКАЧЕВА: В марте наш центр 
(Российский геронтологиче-
ский научно-клинический 
центр РНИМУ им. Н.И. Пирого-
ва Минздрава России) одним из 
первых был трансформирован в 
корона-госпиталь. И только ког-
да столица открыла дополни-
тельные койки для лечения этой 
инфекции, мы смогли вернуть-
ся к плановой помощи. В нашем 
центре оказывают многопро-
фильную высокотехнологич-
ную помощь. В составе центра — 
отделения ортопедии, общей 
хирургии, гинекологии, уроло-
гии, неврологии, кардиологии и 
кардиохирургии, неврологии, 
гериатрии, ревматологии, эндо-
кринологии и поликлиника. 
Есть и уникальные подразделе-
ния: клиника нарушений памя-
ти, клиника головокружений, 
клиника боли и другие. Множе-
ство научных лабораторий, ко-
торые занимаются изучением 
механизмов старения, разраба-
тывают программы профилак-
тики ускоренного старения. 

Я очень рада тому, что такие 
гериатрические центры в рам-
ках федерального проекта 
«Старшее поколение» нацио-
нального проекта «Демогра-
фия» открываются во многих 
регионах России. В настоящее 
время открыто уже 73 центра на 
базе госпиталей для ветеранов 
войн, на базе многопрофильных 
больниц. 

Во многих зарубежных стра-
нах вакцинация началась с до-
мов престарелых. В России о 
стариках не забыли?

ОЛЬГА ТКАЧЕВА: В Москве от коро-
навирусной инфекции привито 
уже 90 процентов жителей до-
мов престарелых, идет вакцина-
ция этой категории россиян и в 
других регионах. Но в рамках 
того же нацпроекта «Демогра-
фия» проживающих в домах 
престарелых мы привили от 
пневмококковой инфекции еще 
до пандемии. Это важно, так как 
любая вакцина поднимает им-
мунную защиту организма в це-
лом. Кроме того, осложнением 
коронавируса является наслое-
ние бактериальной инфекции, в 
том числе пневмококковой. 

Помимо «Спутника V» на 
стадии запуска в массовое 
производство еще две привив-
ки — новосибирского центра 
«Вектор» и Центра Чумако-
ва. Какая из них, по-вашему, 
больше подходит пожилым? 

ОЛЬГА ТКАЧЕВА: Теоретически мож-
но вводить пожилым любую 
вакцину. Но для точного ответа 
на этот вопрос нужны резуль-
таты исследования эффектив-
ности и безопасности всех вак-
цин у людей пожилого возра-
ста. Пока я видела предвари-
тельные результаты исследова-
ния вакцины «Спутник V». 
Кстати, исследование проведе-
но на большой выборке — 33 ты-
сячах человек — и показало, как 
я уже говорила, 91% эффектив-
ности и высокую безопасность. 
Именно на основании этого ис-
следования была разрешена 
вакцинация пожилым. Я счи-
таю, что пожилым надо вакци-
нироваться уже сейчас, так как 
каждый день промедления свя-
зан с огромным риском инфи-
цирования. Да, пандемия по-
немногу начала отступать, но 
люди ведь продолжают уми-
рать от коронавируса. Причем 
каждый день. Прививка защи-
тит от такой угрозы.

Мэр Сергей Собянин поста-
вил задачу перед городскими 
властями: максимально бы-
стро вакцинировать 6—7 
миллионов москвичей. 
Столько же, сколько в городе 
ежегодно вакцинируется го-
рожан от гриппа. Но Москва 
— открытый город. И если вся 
страна не будет вакциниро-
ваться такими же темпами, 
то и столица по-прежнему не 
сможет вернуться к нор-
мальной жизни?

ОЛЬГА ТКАЧЕВА: Это так. Не случай-
но ВОЗ сейчас озабочена ситуа-
цией в бедных странах, где нет 
ни вакцины, ни денег, чтобы ее 
приобрести или производить. 
Следовательно, надо думать, 
как им помочь. Коронавирус 
границ не признает, от него не 
спрячешься. К счастью, у нас в 
России появилась возможность 
в обозримом будущем создать 
популяционный иммунитет, 
привив от коронавируса 60—
70% населения. В Москве же 
вакцинация, на мой взгляд, ор-
ганизована просто замечатель-
но. В прививочных пунктах 
инъекцию делают быстро и в 
комфортных условиях. Дай бог, 
чтобы во всех регионах так 
было.  

ТЕХНОЛОГИИ Во всех 
автобусах Подмосковья 
начали принимать 
московский проездной

Опять «Тройка»

Ирина Рыбникова

С сегодняшнего дня на всех городских маршрутах об-
щественного транспорта в Подмосковье рассчитаться 
за проезд можно московской картой «Тройка». Как со-
общила первый замминистра транспорта и дорожной 
инфраструктуры Московской области Анна Кротова, 
«Тройку» начали принимать в 1100 автобусах на 300 
маршрутах 53 городских округов. 

«Мы протестировали «Тройку» на двух маршрутах 
в Королеве, система работает корректно. Деньги спи-
сываются и доходят до наших перевозчиков», — уточ-
нила она. Так что теперь жители области по одному 
проездному билету смогут войти в областные и сто-
личные автобусы, 
метро, воспользо-
ваться МЦК и МЦД. 
Правда, пока сто-
личной транспор-
тной картой в об-
ластных автобусах 
и троллейбусах 
можно пользовать-
ся только в режиме 
«Кошелек». И еще 
«Тройка» не видит 
подмосковные 
транспортные зоны 
— то есть не сработа-
ет при оплате автобусных поездок между двумя горо-
дами области или железнодорожных, выходящих за 
пределы зоны МЦД. Для того чтобы добавить «Тройке» 
этот функционал, нужны дополнительные настройки 
оборудования. 

Подмосковная карта «Стрелка» тоже продолжает 
действовать. «К сентябрю у пассажиров появится пол-
ноценная объединенная карта с одним чипом», — поо-
бещала Анна Кротова. Эта карта и станет конечным 
этапом объединения систем оплаты проезда в общест-
венном транспорте Москвы и области. Ради единого 
чипа все и затевалось. «Тройку» с чипом «Стрелки» и 
наоборот в столичном регионе можно купить с 2016 
года. Но способы пополнения у каждой карты — свои. 
Все это создавало пассажирам массу неудобств. Объе-
диненная карта их снимет. Эксперты предрекали: еди-
ный проездной поспособствует и объединению тариф-
ной политики столицы и области. Похоже, прогнозы 
начинают сбываться. В частности, Анна Кротова еще 
перед новым годом заявила о том, что подмосковные 
льготники получат скидки на проезд в «Ласточках».  
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Москва привила от коронавируса уже 
90 процентов жителей домов престаре-
лых, идет их вакцинация и в других реги-
онах. Но еще до пандемии эта категория 
по всей стране была вакцинирована 
от пневмококковой инфекции

В столице привились от коронави-
руса уже более 300 тысяч человек.
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К сентябрю 
у пасссажиров 
появится полно-
ценная объеди-
ненная карта 
с одним чипом

По словам Ольги Ткачевой, из общего числа привившихся от ковида 
москвичей, 60 процентов — это представители старшего поколения. 
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КОНТРОЛЬ

ИСТЕКАЕТ СРОК МАРКИРОВКИ 
ШИН НА СКЛАДАХ
Светлана Ментюкова

До конца февраля хранящиеся 
на складах участников рынка 
шины должны быть промарки-
рованы и внесены в систему 
«Честный ЗНАК». После этой 
даты оборот и хранение на 
складах немаркированной про-
дукции запрещено. 

В последний день февраля 
истекает срок, в течение кото-
рого шины, введенные в оборот 
до 1 ноября и не проданные по 
состоянию на 15 декабря, долж-
ны быть промаркированы, а 
сведения по ним — предоставле-
ны в систему «Честный ЗНАК».

Как пояснили в Центре раз-
вития перспективных техноло-
гий (оператор маркировки), 
непромаркированные товар-
ные остатки не могут быть вве-
дены в оборот участниками 
рынка, также их нельзя будет 
хранить на складах. «Произво-
дители и импортеры перешли к 
обязательной маркировке шин 
и покрышек с 1 ноября. У диле-
ров или магазинов могли 
остаться не распроданные до 1 
ноября шины, которые еще не 
подлежали маркировке. Их 

можно было продавать до 15 
декабря, а после 15 декабря та-
кой товар нужно было марки-
ровать как остатки и только 
после этого продавать», — 
уточнил руководитель товар-
ной группы «Шины» ЦРПТ 
Кирилл Волков.

До 1 марта 2021 года компа-
ниям, добавил он, у которых 
еще остался «старый» товар, 
нужно его промаркировать, 
хранить немаркированные 
шины нельзя. Эти правила ка-
саются новых шин, бывшие в 
употреблении изделия марки-
ровке не подлежат.  

ЕДА

ВОССТАНОВЛЕННОЕ МОЛОКО 
ПРИЗНАЮТ МОЛОЧНЫМ 
ПРОДУКТОМ
Татьяна Карабут

Высушенное, а потом разбав-
ленное водой молоко долгое 
время называлось молочным 
напитком. Теперь, с 13 февраля, 
оно возвращается в разряд на-
стоящей молочной продукции. 

Закрепленные к нему требо-
вания техрегламента ЕАЭС по-
чти ничем не отличаются от 
требований к обычному питье-
вому молоку.  Разве что для вос-
становленного молока характе-
рен легкий привкус кипячения. 

Допускается сладковатый 
привкус и недостаточно выра-
женный вкус и запах. Для обез-
жиренного восстановительного 
молока возможен синеватый 
оттенок, для стерилизованного 
— светло-кремовый оттенок, для 
обогащенного молока — в зави-
симости от цвета компонента, 
используемого для обогащения. 
Консистенция восстановленно-
го молока — однородная, нетягу-
чая, непрозрачная жидкость. 

Восстановленное молоко 
может быть использовано при 
производстве кисломолочной 
продукции, детских молочных 
смесей, кондитерских, мясных 
и хлебобулочных изделий.

Восстановленное молоко 
перешло в разряд молочных 
напитков в 2008 году. Но про-
дукт не пользовался спросом у 
потребителей — они считали 
его не совсем натуральным. В 
2013 году сам термин «восста-
новленное молоко» и его опре-
деление появился в техрегла-
менте Таможенного союза «О 
безопасности молока и молоч-
ной продукции». Это молоч-
ный продукт в потребитель-
ской таре или сырье для произ-
водства молочных товаров 
(кроме питьевого молока), 
произведенные из концентри-
рованных, сгущенных или су-
хих молочных продуктов и 
воды. 

Однако требований к вос-
становленному молоку тогда  
установлено не было. Произво-
дители вынуждены были по-
прежнему использовать назва-
ние «молочный напиток». 

Теперь неопределенность 
устранена. Изменения позво-
лят добросовестным произво-
дителям идентифицировать 
продукт, фасовать в потреби-
тельскую упаковку и выпу-
скать в обращение как восста-
новленное молоко.   

СВЯЗЬ

ЗА МАТ В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ 
ВВОДЯТСЯ ШТРАФЫ
Ирина Алпатова

Соцсети должны будут удалять 
посты с использованием матер-
ных слов. Закон об этом вступа-
ет в силу 1 февраля. 

Он касается в целом монито-
ринга информации, несущей 
угрозу людям. Теперь ответст-
венность за это будет возложе-
на на администрации соцсетей. 

Речь идет о постах, пропа-
гандирующих суицид, детскую 
порнографию, экстремизм и 
терроризм, призывы к несан-
кционированным митингам и 
массовым беспорядкам, поя-
снили «РГ» в Роскомнадзоре. 
«Только так можно обеспечить 
незамедлительность блокиров-
ки такой особо опасной инфор-
мации, как трэш-стрим», — под-
черкнули там. Запрет постов с 
нецензурной лексикой — лишь 
часть нового закона.

За нарушение новых правил 
администрация соцсети запла-
тит штраф от 800 тыс. до 4 млн 
рублей. В случае повторного 
правонарушения сумма штра-
фа будет увеличена до одной де-
сятой совокупного размера 
суммы годовой выручки. В ве-
домстве при этом отметили, 
что у соцсетей есть право обра-
титься в Роскомнадзор, если 
возникнут сомнения, относить 
или нет информацию к запре-
щенной.

Санкции для авторов по-
стов, использующих нецензур-
ную лексику, не предусмотре-
но. 

Технически сообщения в се-
тях и так давно фильтруются — 
например, проверяются на 
экстремизм, рассказал Нико-

лай Комлев, директор АПКИТ, 
председатель Совета ТПП РФ 
по развитию информацион-
ных технологий и цифровой 
экономики. «Сканирование 
контента — несложная задача, 
— добавил он. — Лексические 
анализаторы используются в 
компиляторах и интерпрета-
торах исходного кода языков 
программирования, в провер-
ке правописания слов естест-
венных языков. Применить 
эти инструменты для поиска 
мата в соцсетях не составит 
труда и на любом языке». Ком-
лев отметил, что системы мо-
гут распознать и мат, зашиф-
рованный латиницей или зве-
здочками.

Выявить мат в потоке речи 
видеоролика тоже технически 
вполне возможно — роботы 
типа Алисы, Маруси, Siri выде-
ляют и понимают наиболее 
употребимые слова, говорит 
Комлев. Однако такой анализ 
требует больше ресурсов, и 
точность выявления будет 
ниже, особенно если говоря-
щий говорит, например, с наби-
тым ртом или у него плохая 
дикция. «Полагаю, что законот-
ворцы ограничатся анализом и 
контролем только текстовой 
информации, так как мат в уст-
ной речи труднее не только рас-
познать, но и юридически дока-
зать», считает глава АПКИТ.

Впрочем, по мнению Комле-
ва, это не самая важная задача 
поддержания российской эко-
номики и культуры.

Представители соцсетей 
«ВКонтакте», «Одноклассни-
ки» и Tik Tok отказались от ком-
ментариев.  

СЛОЖНЫЙ ТЮНИНГ

Потом со всеми доку-
ментами и вместе с ма-
шиной надо обратить-

ся в ГИБДД для получения сви-
детельства о соответствии тран-
спортного средства с внесенны-
ми в него изменениями требо-
ваниям безопасности дорожно-
го движения.

Так вот: с 1 февраля если за-
ключение лаборатории не бу-
дет внесено в реестр, то это бу-
дет основанием для отказа 
ГИБДД в разрешении на внесе-
нии изменений в конструкцию. 
Если в реестр не будет внесен 

протокол испытаний, то это бу-
дет основанием для отказа в 
выдаче свидетельства о соот-
ветствии транспорта требова-
ниям безопасности.

Реестр был создан недавно, 
но польза от него может быть 
ощутимой. Например, внес ав-
товладелец изменения в кон-
струкцию автомобиля, в резуль-
тате которых микроавтобусом, 
на котором можно было ездить 
только с правами подкатегории 
«D1», теперь можно управлять  
имея права категории «В». Но со 
временем все разрешительные 

документы и заключения поте-
рял.  Потерял также и паспорт 
транспортного средства. Так 
вот чтобы восстановить ПТС, 
для начала потребуется восста-
новить заключение о безопа-
сности конструкции. Но выя-
сниться, что уже и лаборато-
рии, которая проводила испы-
тания  уже нет. В общем, возник-
нет масса сложностей. 

С реестром эти документы 
не потеряются. И лаборатория 
обязана вносить в него соот-
ветствующие документы. А 
ГИБДД — их проверять.  

Февраль. Вступает в силу

Ольга Игнатова 

С 
1 февраля традици-
онно увеличиваются 
социальные выпла-
ты, пособия и ком-
пенсации. 

Правительство 
проиндексировало 
федеральные соци-
альные пособия. Ко-

эффициент индексации соста-
вит 1,049. С 1 февраля размер 
ряда социальных пособий уве-
личится на 4,9%. Постановле-
ние об этом подписал председа-
тель правительства Михаил Ми-
шустин. 

С 2018 года в России был 
установлен единый порядок ин-
дексации социальных выплат — 
один раз в год с 1 февраля, исхо-
дя из фактического индекса по-
требительских цен за предыду-
щий год.

Минтруд предложил проин-
дексировать их в этом году на 
4,9%. Именно на столько, по 
данным Росстата, выросли цены 
в 2020 году. Размер соцвыплат 
ежегодно повышается именно с 
февраля, потому что зависит от 
уровня прошлогодней инфля-
ции, а Росстат окончательно 
подсчитывает ее в первой поло-
вине января.

Какие выплаты будут проин-
дексированы? Ежегодно на раз-
мер инфляции индексируется 
ежемесячная денежная выплата 
(ЕДВ), которую получают около 
15 млн россиян, пользующихся 

правом на федеральные льготы. 
К таким людям относятся инва-
лиды, ветераны боевых дейст-
вий, лица, подвергшиеся воз-
действию радиации, Герои Со-
ветского Союза и России, а так-

же Герои Социалистического 
Труда и некоторые другие кате-
гории льготников. Самую боль-
шую ежемесячную выплату по-
лучают Герои Советского Сою-
за и России. С 1 февраля прош-
лого года ее размер составляет 
65,6 тысячи рублей.

По информации Пенсионно-
го фонда, с учетом индексации 
средний размер ЕДВ увеличит-
ся на 120 руб. и составит на 1 
февраля 2021 года 2579 рублей. 
Индексируется и входящий в со-
став ЕДВ набор социальных 
услуг. По закону он может предо-
ставляться в натуральной или де-
нежной форме. С 1 февраля 2020 
года стоимость полного денеж-
ного эквивалента набора соцу-
слуг составляет 1155 руб. в ме-
сяц. В него входят услуги по ле-
карственному, санаторно-курор-
тному обеспечению и проезду.

Стоимость набора социаль-
ных услуг (НСУ) с 1 февраля 

2021 года составит 1211 руб., в 
том числе стоимость лекарст-
венного обеспечения — 933 руб.; 
санаторно-курортного лечения 
— 144 руб.; проезда на пригород-
ном железнодорожном тран-
спорте, а также на междугород-
ном транспорте к месту лечения 
и обратно — 134 рубля.

Индексация коснется и неко-
торых пособий, которые поло-
жены семьям с детьми. В числе 
таких выплат — единовременное 
пособие при рождении ребенка, 
ежемесячное пособие по уходу 
за ребенком, единовременное 
пособие женщинам, вставшим 
на учет в медицинских органи-
зациях в ранние сроки беремен-
ности, единовременное посо-
бие при передаче ребенка на 
воспитание в семью.

С февраля увеличивается и 
пособие на погребение, которое 
ПФР выплачивает родственни-
кам неработавшего пенсионера. 
Сейчас размер этого пособия — 
чуть более 6 тысяч рублей.

Следующая прибавка затро-
нет всех тех, кто получает соци-
альные пенсии, — с 1 апреля они 
вырастут на 2,6%. Индексация 
этих пенсий пропорциональна 
темпам роста прожиточного 
минимума пенсионера за пре-
дыдущий год.  

НЕДВИЖИМОСТЬ

ОТМЕНЯЕТСЯ 
ЛЬГОТНОЕ 
ПРОДЛЕНИЕ 
АРЕНДЫ 
ЗЕМЛИ

Марина Трубилина

Последний день февраля — 
крайний срок, когда арендатор 
государственной или муници-
пальной земли может потребо-
вать продления договора в осо-
бом порядке.

Льготные условия пролонга-
ции договоров аренды для арен-
даторов государственных и му-
ниципальных земельных участ-
ков были введены в июне прош-
лого года для поддержки бизне-
са в пандемию. До 1 марта 2021 
года арендатор таких земель 
вправе потребовать увеличе-
ния срока действия договора. 
Обратиться он может незави-
симо от оснований заключения 

договора аренды, наличия или 
отсутствия задолженности по 
арендной плате. При этом ос-
новной договор должен быть 
заключен до введения режима 
повышенной готовности или 
чрезвычайной ситуации. К мо-
менту обращения арендатора 
договор должен еще действо-
вать, а арендодатель не требо-
вать его расторжения в судеб-
ном порядке. Кроме того, арен-
датор не должен нарушать по-
рядок использования земли.

Договор может быть про-
длен на тот же срок, в течение 
которого он действовал снача-
ла, но не более чем на три года. 
Арендодатель обязан пойти на-
встречу арендатору и заклю-
чить соглашение без проведе-
ния торгов в течение пяти рабо-
чих дней.

Похожие «льготы» действо-
вали для некоторых арендато-
ров государственной и муници-
пальной недвижимости, они 
могли продлить договор на год, 
однако обратиться с таким тре-
бованием должны были до кон-
ца 2020 года.  

ТРАНСПОРТ

ПОВЫШАЕТСЯ 
ПЛАТА С ФУР 
В СИСТЕМУ 
«ПЛАТОН»
Евгений Гайва

Плата с двенадцатитонников в 
систему «Платон» за каждый 
километр пробега по федераль-
ным трассам повышается на 14 
копеек — до 2,34 рубля. Новый 
тариф вступит в силу с 1 февра-
ля.

Размер платы рассчитыва-
ется с учетом годовой инфля-
ции в период с 10 по 20 января 
после публикации информа-
ции Росстата об индексе потре-
бительских цен за предыдущий 
год.

По данным Росавтодора, в 
системе «Платон» зарегистри-
ровано более 617 тысяч грузо-
перевозчиков и более 1,42 млн 
транспортных средств массой 
более 12 тонн. Четверть из них 
принадлежит иностранным ло-
гистическим компаниям.

Вносимая грузоперевозчи-
ками плата в системе «Платон» 
поступает в Федеральный до-
рожный фонд и расходуется на 
ремонт дорог. С 2015 года, ког-
да была запущена система, в 
фонд поступило более 126 млрд 
рублей. Общий объем отремон-
тированных дорог за счет 
средств системы «Платон» за 
время ее работы составит 3,3 
тысячи км, количество мосто-
вых сооружений превысит 
130.   

Арендодатель 
обязан пойти 
навстречу 
и продлить дого-
вор без торгов

С 1 февраля размер ряда социальных пособий вырастет на 4,9%. Именно на столько, по данным Росстата, выросли цены в 2020 году. Ежегодно на размер инфляции индексируется 
ежемесячная денежная выплата, которую получают около 15 млн россиян. Следующая прибавка затронет россиян, получающих социальные пенсии, — с 1 апреля они вырастут на 2,6%. 
Индексация этих пенсий пропорциональна темпам роста прожиточного минимума пенсионера за предыдущий год.

ПОСОБИЯ

СОЦВЫПЛАТЫ В ФЕВРАЛЕ ПРИДУТ В ПОВЫШЕННОМ РАЗМЕРЕ

БИЗНЕС

НОВЫЕ ПРАВИЛА БУДУТ 
ВВОДИТЬСЯ ДВА РАЗА В ГОД
Игорь Зубков

Почти любые новые обязатель-
ные требования для бизнеса — 
по охране труда и экологии, са-
нитарные и так далее — теперь 
должны вступать в силу либо с 1 
марта, либо с 1 сентября, но не 
ранее чем по истечении 90 дней 
после официального опублико-
вания. Это правило с 1 февраля 
2021 года закрепляет Закон 
«Об обязательных требованиях 
в РФ». 

До сих пор эти требования 
могли вступить в силу в любой 
день в году (хотя крупнейшие 
пакеты изменений приурочены 
к 1 января и другим «круглым» 
датам), и бизнесу приходится 
неусыпно следить за нормот-
ворчеством не только законо-
дателей и правительства, но и 
отдельных ведомств. 

Введение двух «окон» вступ-
ления в силу нормативных пра-
вовых актов активно поддержи-
валось бизнесом, отмечает 
статс-секретарь — заместитель 
министра экономического раз-
вития Алексей Херсонцев. Этот 
механизм позволит предприни-
мателям получить достаточный 
запас времени для подготовки и 
адаптации к новому регулиро-
ванию, приведения своих ре-
сурсов и процессов в соответст-
вие с новыми обязательными 
требованиями, сказал он «РГ». 

Та к ж е,  п о  е го  м н е н и ю , 
уменьшится частота изменений 

нормативно-правовой базы, бу-
дет проще планировать и реали-
зовывать долгосрочные проек-
ты.

Исключением из нового пра-
вила станет регулирование, 
принятое в связи с введением 
чрезвычайной ситуации или ре-
жима повышенной готовности, 
а также в связи с эпидемиями, 
катастрофами, террористиче-
скими актами и прочими бедст-
виями.

Принцип предсказуемости 
обеспечивается и другими «то-
чечными» инструментами За-
кона «Об обязательных требо-
ваниях в РФ»: срок действия ак-
тов, содержащих эти требова-
ния, ограничен шестью годами; 
должно проводиться публичное 
обсуждение реальных эффектов 
от обязательных требований. 
Кроме того, у всех желающих 
остается возможность выска-
зать замечания на проекты ак-
тов (или просто их дизлайкнуть 
либо лайкнуть), которые публи-
куются на портале regulation.
gov.ru.  

ЦИФРА

2,34
РУБЛЯ

за километр пробега составит 

плата за проезд фур по феде-

ральным трассам

У бизнеса будет 
время для подго-
товки к новым 
правилам
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51,2
МИЛЛИОНА

шин промаркировано по со-

стоянию на 18 января в систе-

ме «Честный ЗНАК», всего 

зарегистрированы более 

13,8 тысячи участников 

оборота

Инспектор проверит наличие в реестре протокола испытаний.
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Соцвыплаты повышаются именно с февраля, потому что 
индексация зависит от уровня прошлогодней инфляции,
а Росстат окончательно подсчитывает ее только в январе

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 О
Л

Ь
Г

А
 И

Г
Н

А
Т

О
В

А



12 Общество
society.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 февраля 2021
понедельник № 19 (8370)

Общество FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

КОНКУРС Андрей Кончаловский: «Нужно, чтобы останавливался глаз, а потом возникало чувство»

Стела, мимо которой не пройдешь 
Елена Новоселова 

Н
е подходить к делу фор-
мально, с таким призы-
вом обратился председа-

тель творческого совета Рос-
сийского военно-историческо-
го общества (РВИО), режиссер 
Андрей Кончаловский к скуль-
пторам и художникам, прини-
мающим участие в конкурсе на 
архитектурно-художественное 
решение стелы «Город трудовой 
доблести».

Летом прошлого года прези-
дент России Владимир Путин 
подписал указ о присвоении 20 
городам страны звания «Город 
трудовой доблести» «в целях 
увековечения подвига тружени-
ков тыла во время Великой Оте-
чественной войны 1941—1945 
годов».  Был объявлен конкурс, 
в котором приняли участие из-
вестные мастера и начинающие  

скульпторы. Они представили 
20 вариантов композиции. 
РВИО объявило народное голо-
сование.  Решение о выборе луч-
ших вариантов должны были 
принять на заседании творче-
ского совета РВИО, но, по мне-
нию его членов, проекты нужда-
ются в доработке.

«Сегодняшнего человека, ко-
торый идет по городу, вряд ли 
взволнует до глубины души та-
кое произведение, которое не 
останавливает его внимание ху-
дожественно, не вызывает у 
него эмоционального ответа. 
Нужно, чтобы останавливался 
глаз, а потом возникало чувст-
во», — выразил свои пожелания  
Андрей Кончаловский.

Творческий совет дал реко-
мендации авторам доработать 
несколько представленных про-
ектов с привязкой к местам их 
предполагаемой установки.

«Мы решили, что каждый 
член творческого совета выберет 
три самых интересных проекта, 
из которых можно было бы взять 
наиболее интересные детали, 
чтобы продолжить  обсуждение, 
поскольку мнение совета не 
было единодушным», — добавил 
председатель Союза художников 
России Андрей Ковальчук.

В планах РВИО еще два кон-
курса.  По инициативе митропо-
лита Псковского и Порховского 
Тихона мемориальный ком-
плекс «Князь Александр Не-

вский с дружиной» будет по-
строен на берегу Чудского озе-
ра, где в 1242 году состоялось 
Ледовое побоище.

Скоро также начнется прием 
заявок на проект мемориала в 
Самаре, посвященного генера-
лам — участникам Великой Оте-
чественной войны, родившимся 
или похороненным в Самар-
ской (Куйбышевской) области.

Как  установили в РВИО, на 
территории Самарского регио-
на родились 95 участников Ве-
ликой Отечественной войны, 

получивших высшие звания ко-
мандного состава Вооруженных 
сил. Еще более 80 высших офи-
церов-фронтовиков, родивших-
ся в других областях, похороне-
ны в самарской земле. 

Как подчеркнул помощник 
президента России, председа-
тель РВИО Владимир Медин-
ский, за минувшие годы обще-
ством установлено больше трех 
тысяч мемориальных досок. 
«Это мемориальные доски Геро-

ям Советского Союза и полным 
кавалерам ордена Славы.  Уста-
новлено 48 типовых мемори-
альных памятников, в основном 
на местах массовых захороне-
ний солдат и офицеров, 148 бю-
стов, 130 бронзовых памятни-
ков, в том числе Ржевский ме-
мориал Советскому солдату, 
монумент князю Владимиру на 
Боровицкой площади, серия па-
мятников героям Первой миро-
вой войны», — сказал он.  

РЕЛИГИЯ  1 февраля — день интронизации Патриарха: 
Церковь в зеркале опросов 

Процент веры
Елена Яковлева 

П
ервое февраля — 
день интронизации 
Патриарха Кирил-
ла. О том, что зна-
чат сегодня Цер-
ковь и Патриарх в 
жизни общества, 
как они выглядят в 
зеркале опросов, 

наш разговор с главой ВЦИОМ, 
социологом Валерием Федоро-
вым. 

Церковь в России уже лет 30 
как легализовалась, возврати-
лась в жизнь общества. Социо-
логические замеры показыва-
ют, что начиная с конца 90-х 
Церковь стала одним из са-
мых авторитетных инсти-
тутов. Как бы вы определили 
место Церкви сегодня?

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Ситуация не из-
менилась. Русская православ-
ная церковь продолжает поль-
зоваться высоким доверием и 
наряду с президентом и армией 
остается лидером рейтингов до-
верия к государственным и об-
щественным институтам. Все 
другие институты, особенно 
связанные с политикой, распо-
лагаются сильно ниже.

Как это объяснить? 
ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Высокий авто-
ритет набирался в два этапа. 
Первый этап — восстановитель-
ного роста — стартовал в конце 
80-х годов, начиная с праздно-
вания 1000-летия Крещения 
Руси, и длился до середины 90-х 
годов. По сути произошла лега-
лизация Церкви, были призна-
ны государственные ошибки и 
даже преступления по отноше-
нию к Церкви в атеистическое 
время, началась церковная ре-
ституция, ушли неформальные 
запреты на крещение, венча-
ние, отпевание, началось массо-
вое празднование Пасхи, Ро-
ждества и других церковных 
праздников. Стали восстанав-
ливаться храмы. Эта волна пе-
ремен, движение к большей сво-
боде, демократии, рынку было в 
то же время и движением к вере, 
религии, но это первый этап — 
восстановительный рост. 

Второй этап набора высоко-
го авторитета Церкви начался 
примерно с середины 90-х годов 
и длился до середины 10-х го-
дов. В эти годы, переживая кри-
зис идентификации, мы начали 
искать себя — кто же мы? Оказа-
лось, что мы не можем просто 
взять и стать одной из стран За-
пада, мало отличающейся от 
других. И нас такими не видят, 
да и нам самим такими быть не 
хочется. Это по большому счету 
была реакция на провал движе-
ния на Запад. Мы пробовали, 
пытались, у нас не получилось, 
мы оттолкнулись и пошли в дру-
гую сторону. Стали популярны 
идеи восстановления державно-
сти, укрепления суверенитета, 
импортозамещения,  более 
жесткой и независимой полити-
ки по отношению к другим стра-
нам.

В такой ситуации Русская 
православная церковь стала 
рассматриваться как элемент 
нашей идентичности, особости, 
непохожести на других. И в этот 
период произошло очень силь-
ное сближение Церкви с госу-
дарством. Клир во многом соли-
даризировался с этой линией, и 
это тоже сработало в плюс авто-
ритету Церкви. Она стала вос-
приниматься еще и как патрио-
тический институт.

Когда 70 процентов россиян 
говорят, что они православ-
ные, по-вашему, это и патри-
отическая идентификация?

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Конечно. Мне 
кажется, что наша Церковь на-
циональная.

А я как церковный человек ду-
маю, что Вселенская. Ну и по 
опыту известно, что в Рус-
скую церковь за границей ино-
странцу войти куда легче, 
чем в другие православные 
церкви.

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Может быть, вы 
и правы, и изнутри такие вещи 
виднее. Но есть вот этот разрыв 
— православными себя называ-
ют более 70 процентов граждан, 
а воцерковленными — 8. И он 
всего скорее указывает на то, 
что люди ищут в Церкви не 
столько религиозной жизни, 
сколько патриотической иден-
тификации. Кроме тех, кто, не 
ограничиваясь одним крещени-
ем и постановкой свечек перед 
иконами, живет глубокой цер-
ковной жизнью, в храмах нема-
ло «захожан», для которых пра-
вославие — важная, но оболочка. 
Духовный аспект нашего нацио-
нального единства.

Это очень долго привлекало 
людей к Церкви, и в этом, может 
быть,  был главный секрет 
взрывного роста популярности 
православной идентификации. 
Было такое ощущение, что все, 
кто вчера называл себя атеиста-
ми, назвались православными.

И более глубокое исследова-
ние такой православности нео-
жиданно выявляло, что ее носи-
тели не верят в загробную 
жизнь, не читают православных 
книг, не причастны к таинствам 
церкви.

Но кроме патриотической 
идентификации важна же 
еще и культурная. Скажем, в 
той же Польше, считающей-
ся глубоко религиозной стра-
ной, далеко не все исповедуют-
ся и причащаются. Идти цер-
ковным путем не просто, это 
«тесный путь». А вот высо-
кое культурное присоединение 
к религии (к католичеству 
или православию) очень зна-
чимо. Знаменитый религиоз-
ный ренессанс 70-х годов, о ко-
тором снял документальный 
сериал Александр Архангель-

ский, как раз являл такое со-
четание духовной, культур-
ной и человеческой высоты.

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Да, но ренессанс 
70-х годов шел против течения. 
В остававшемся официально 
атеистичном государстве это 
все не приветствовалось. Но 
люди, искавшие какого-то более 
глубокого смысла и другого 
пути, преодолевали сопротив-
ление. Для многих закрывались 
из-за этого жизненные пути. И 
поэтому на этот путь вступали 
люди сильные, ищущие, гото-
вые на какие-то жертвы. А в 90-е 
годы сопротивление исчезло, и, 
наоборот, на протяжении чет-
верти века было сложнее отве-
чать, что ты не православный. 
Но еще раз повторю — при таком 
обилии православной иденти-
фикации количество выросло, а 
качество и глубина веры упали.

Сегодня же заметно, что пик 
доверия к церковным институ-
там, как и пик внимания к ним, 
все-таки пройден. Обвала и паде-
ния нет, но некоторое снижение 
внимания и интереса мы фикси-
руем.

С чем это связано?
ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Со скандалами и 
конфликтами. Как, например, 
вокруг строительства храма в 
Екатеринбурге, вокруг высказы-
ваний отдельных священников, 
вокруг каких-то законодатель-
ных инициатив. Похоже, что 
Церковь утратила положение 
«над схваткой» и вместо роли 
морального авторитета, с кото-
рым все соглашаются, стала од-
ной из сторон конфликта. А кон-
фликты по всем бьют, в том 

числе и по Церкви. Эти конфлик-
ты происходят в больших горо-
дах — многонаселенных, разноо-
бразных, высокомодернизиро-
ванных, столичных — Москва, 
Санкт-Петербург, Екатеринбург. 

Какой вам, как внешнему на-
блюдателю, видится фигура 
Патриарха?

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Сразу после ин-
тронизации Патриарх Кирилл 
заявил себя как очень активный 
деятель. Я бы сказал, как церков-
ный политик. Общественные 
темы были ему очень близки, он 
считал, что Церковь должна ак-
тивно участвовать в обществен-
ной жизни.Его активность и 
проповедническая деятельность 
сразу понравились самым ши-

роком кругам населения. Он, ко-
нечно, сломал светский имидж 
Церкви как места, куда ходят 
только бабушки, думающие ско-
рее о жизни вечной, чем нашей 
сегодняшней. Это был большой 
плюс в общественном мнении о 
нем. И рейтинг Патриарха был в 
начале его деятельности очень 
высоким.

А дальше, начиная с конца 
2011 — начала 2012 года, во вре-
мена достаточно глубокого рас-
кола накануне президентских 
выборов Патриарх занял очень 
твердую позицию, не понравив-
шуюся какой-то части креатив-
ного класса, представителей 
массмедиа, деятелей культуры. 
Значительная часть тех, кто ас-
социировал себя с движением 
на Запад и современным запад-
ным образом жизни, перестала 
ассоциировать себя с Церковью 
как наследницей того самого ре-
лигиозного ренессанса 70-х и 
разошлась с нею. Ну и посколь-
ку Патриарх был объективно 
очень сильной и авторитетной 
фигурой, к которому многие 
прислушивались, естественно, 
последовали атаки на него. На 
самом деле это во многом были 
атаки на режим, и в конце кон-
цов атаки на Путина. 

В последнее время, на мой 
взгляд, Патриарх стал менее ак-

тивен в публичном пространст-
ве, мне кажется, что фигура Па-
триарха ушла «из фокуса» акту-
ального интереса. Я, кстати, ду-
маю, что за этим, может быть, и 
его сознательное решение или 
поменявшаяся картина инфор-
мационной политики Церкви 
или государства.

Но еще раз повторю, в начале 
своего патриаршества Патри-
арх Кирилл был «сверхновой» 
звездой на нашей публичной 
сцене, столь быстро набранная 
высота не могла не пойти в 
обратную сторону и не обе-
рнуться критикой, в том числе 
иногда и не пойми за что.

Но Церковь вообще-то обрече-
на на несовпадение с логиками 
«мира сего». Это, что назы-
вается, вписано в паспорт при 
ее рождении.

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: А я бы обратил 
внимание на смену поколений. 
Сегодня у молодых людей дру-
гие кумиры — от Греты Тунберг 
до Моргенштерна, — и Церковь 
многим из них кажется чем-то 
архаичным, несовременным, 
непонятным. Опросы показыва-
ют резкое снижение у молодежи 
религиозности.  

И Патриарх Кирилл, и Церковь оста-
ются лидерами рейтингов доверия 
к  общественным институтам.

А К Ц Е Н Т

Православными себя называют 
более 70 процентов граждан, а воцер-
ковленными — 8. И он всего скорее 
указывает на то, что люди ищут в Церкви 
не столько религиозной жизни, сколько 
патриотической идентификации 

А К Ц Е Н Т

Мемориальный комплекс «Князь 
Александр Невский с дружиной» будет 
построен на берегу Чудского озера 

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

БОЛЬШОЙ БО
Сегодня исполняется 90 лет со дня рождения Бориса 
Николаевича Ельцина. Этим человеком восхищаются 
и его ненавидят. Но я не видел никого, кто был бы к 
нему равнодушен. Это был большой человек во всех 
смыслах этого слова.

Людям, которые сегодня ругают Ельцина, нелю-
бовь к нему не мешает пользоваться плодами его ре-
форм: ездить за границу, покупать хорошие товары, 
кататься на импортных автомобилях, иметь в телеви-
зоре более ста каналов… Пусть политологи спорят о 
том, насколько хорош или плох был первый прези-
дент России, — это те споры, в которых рождается не 
истина, а раздражение. 

Помните Достоевского: широк русский человек, 
надо бы сузить? Это и о Ельцине тоже. Мне кажется, 
Господь совершенно справедливо сделал первым пре-
зидентом нашей страны именно Бориса Николаеви-
ча. Ельцин — если угодно, образ русского человека. 

Так получилось, 
что он выбрал меня 
для того, чтобы на 
камеру рассказать 
свою жизнь. Эда-
кие телевизионные 
мемуары. У меня — 
одновременно — 
много разных жиз-
ней и много разных 
профессий. Так вот, 
в журналистской 
жизни встречи с 
Ельциным — собы-
тие одно из самых 
значительных.

Мы встречались 
уже незадолго до его ухода. Собственно говоря, бо-
лезнь и смерть и не позволили довести наши разгово-
ры до конца. 

Встречались в его доме. Первое, что меня порази-
ло, когда наша группа раздевалась в прихожей, — 
картина, висящая над входом: собаки травят зайца. 
Потом я узнал: картина эта — чей-то подарок. Она 
оказалась настолько огромной, что ее повесили 
просто туда, где нашлось место. Но в первый приход 
это произвело впечатление: собаки травят зайца… 
Ельцина травили много и с удовольствием при его 
жизни. Продолжают делать и после смерти. Такая 
судьба…

Аккуратный чистый дом. Фотографии Ельцина, 
кажется, со всеми великими мира сего. Ощущение: 
он знал всех. Значит, со всеми — и не только с полити-
ками — ему было о чем поговорить.

Вместе со съемочной группой и режиссером Ва-
ней Щеголевым (который, увы, стал одной их первых 
жертв проклятого COVID) мы приезжали заранее, 
ставили свет — ждали. Ровно в десять часов он опу-
скался к нам на лифте. Был очень доброжелателен, 
улыбчив, и все равно — все мы как-то тушевались, за-
тихали. И дело не в его громких должностях (тогда 
они уже все были в прошлом) и не в том даже, что мы 
понимали: перед нами, безусловно, историческая 
личность. К нам приходил сильный, властный чело-
век. Лидер. От него исходила такая мощная энергия, 
что ты тушевался невольно.

Однажды, после начала записи, выяснилось, что 
петличка-микрофон барахлит: брак по звуку. Надо 
остановить запись, подойти к Борису Николаевичу и 
попросить поменять. Ни супруга первого президен-
та, ни его дочь Татьяна, которые присутствовали при 
записи, это сделать не решились. Тогда подошла наш 
редактор Лариса Усова и объяснила проблему. Ель-
цин отнесся к происходящему совершенно спокойно. 
Мне вообще показалось, что сам он был гораздо про-
ще и доступнее, нежели виделся в наших представле-
ниях о нем.

Естественно, перед первой встречей я очень вол-
новался. Мало того, что надо было говорить с лично-
стью исторической, так еще и перед Ельциным лю-
бой, мне кажется, испытывал не просто беспокойст-
во — страх. Но Борис Николаевич был абсолютно 
естествен, спокоен и доброжелателен. Страх исчез.

Однажды Борис 
Николаевич рас-
сказывал о своей 
любимой детской 
забаве: во время 
сплава бревен по 
реке перепрыги-
вать по бревнам с 
берега на берег. 
Бревна скользкие — 
удержать равнове-
сие непросто. Со-
скользнул — рухнул 
в холодную воду, и бревна сомкнутся у тебя над голо-
вой. Ельцин рассказывал об этом просто — вспоминал. 
Но для меня в этом рассказе — метафора его жизни.

Как-то я спросил: «В чем секрет вашей столь дол-
гой и счастливой жизни с Наиной Иосифовной? Что 
вы можете посоветовать мужикам, которые тоже хо-
тят прожить с одной женщиной всю жизнь?» «По сто-
ронам надо меньше смотреть», — не задумываясь, от-
ветил Борис Николаевич.

С каким-то невероятным, неподдельным азартом 
он рассказывал о годах, когда работал строителем. О 
том, например, как во время урагана, ночью, влезал 
на стрелу подъемного крана, чтобы избежать аварии. 
И вообще — о стройке. Тогда мне показалось, что по 
сути он — строитель. Ему нравилось строить — себя, 
семью, отношения с другими людьми, страну… Как 
любой строитель, особенно строитель чего-то ново-
го, он допускал ошибки, иногда горько сожалея о них, 
а подчас вовсе не замечая. Но вектор его всегда был 
направлен на то, чтобы строить. Это вообще удиви-
тельная мужская черта: создавать. 

Борис Николаевич рассказывал, что всегда в жиз-
ни ставил перед собой четкие, конкретные задачи. 
Жизнь — не прогулка, а путь к цели. Такой характер. 

Рассказывал о том, как в студенческие годы обра-
зовалось какое-то, по-моему, неформальное объеди-
нение студентов, у каждого из которых была своя за-
дача, своя роль. Наина Иосифовна, например, отве-
чала за гигиену всех, за чистоту и аккуратность. «А 
вы кем были?» — спросил я. «Руководителем, — не то 
удивился, не то даже обиделся Ельцин. — А кем еще?» 
Действительно, подумал я, прирожденный лидер. Ни-
кем иным он быть не мог.

Когда запись заканчивалась, Наина Иосифовна — 
всегда! — кормила всю съемочную группу плюшками, 
которые пекла сама, и поила чаем.

А Борис Николаевич уходил заниматься своими 
делами, попрощавшись с каждым за руку.

Мне почему-то видится, как огромный человек 
уходит по коридору и никак не исчезает.

И не исчезнет уже никогда.  

Ельцина 
травили много 
и с удовольствием 
при его жизни. 
Продолжают 
делать 
и после смерти

Ему нравилось 
строить — себя, 
семью, отношения 
с другими людьми, 
страну

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Г
Р

И
Г

О
Р

И
Й

 С
Ы

С
О

Е
В

 /
 И

Т
А

Р
-Т

А
С

С

Справка «РГ»

Почётное звание «Город трудовой доблести», жители которого «внесли 

значительный вклад в достижение победы в Великой Отечественной 

войне 1941—1945 годов», согласно указу президента РФ, присвоено 

Екатеринбургу, Боровичам, Иванову, Ижевску, Иркутску, Казани, Маг-

нитогорску, Нижнему Новгороду, Нижнему Тагилу, Новокузнецку, Но-

восибирску, Омску, Перми, Самаре, Саратову, Томску, Ульяновску, Уфе, 

Челябинску и Ярославлю. 

КОММЕНТАРИЙ

У ПОКОЛЕНИЯ 30+ РАСТЕТ ИНТЕРЕС К ВЕРЕ
Владимир Легойда, председатель 
Синодального отдела по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ: 

Не могу согласиться с тем, что «фигура Патриарха 

ушла из фокуса актуального интереса». Объективный 

анализ медиаполя показывает, что, несмотря на ко-

ронавирусные обстоятельства, церковная повестка 

продолжает оставаться одной из главных в публич-

ном пространстве. И медийный интерес сконцентри-

рован, прежде всего, на предстоятеле Русской право-

славной церкви. Лишь два медийных повода прошед-

шего года: патриаршая инициатива включения упоми-

нания Бога в Конституции Российской Федерации и 

служение Церкви в условиях коронавирусной инфек-

ции на Пасху, Рождество, Богоявление, как показыва-

ют цифры, обсуждались самым широким образом, и 

предстоятель Русской церкви был в центре этой ди-

скуссии. 

Кажется ли Церковь «архаичным институтом» для мо-

лодого поколения? Естественно, что молодежь чаще 

всего интересуется чем-то модным, прогрессивным, 

быстро текущим. Я готов поверить, что сейчас среди 

части молодого поколения Грета Тунберг (про нее, 

правда, что-то давно ничего не слышно) и Морген-

штерн более популярны, чем поиски богословской 

истины. Но люди, которые сейчас слушают Морген-

штерна, будучи в возрасте 16 лет, в 36, 46, а тем более 

в 76 будут искать новые смыслы. Тех, кто будет всю 

жизнь рассматривать его как предмет поклонения 

или нравственный ориентир, мало или нет совсем. А 

вот уверовать во Христа и оставаться верующим до 

смерти — это норма. Поэтому я бы не стал сравнивать 

скоромимоходящий интерес к каким-то новым вея-

ниям с мировоззренческим выбором человека и де-

лать из этого выводы. Кроме того, сейчас мы конста-

тируем растущий интерес к вере в поколении 30+, 

который качественно отличается от «моды на веру», 

бывшую реальностью в 1990-е годы.



13Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 февраля 2021
понедельник № 19 (8370)

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРЕМЬЕРА 
Похождения Журдена 
в Театре Олега Табакова

Амуры
на Сухаревской

Ольга Галицкая

Сергей Газаров, режиссер нового спектакля «Моль-
ер, avec amour» в 1986 году вошел в актерскую труп-
пу Театра-студии Олега Табакова. А тремя годами 
раньше, судя по воспоминаниям заслуженных теа-
тралов со стажем, с оглушительным успехом сыграл 
заглавную роль в «Полоумном Журдене». Теперь уже 
как постановщик он вернулся к пьесе Михаила Булга-
кова по фарсу Жан-Батиста Мольера, а роль «меща-
нина во дворянстве» богатея Журдена, мечтающего 
стать аристократом, отдал Михаилу Хомякову, свое-
му другу и соратнику по золотым студийным годам. 
Но самое убойное ядро спектакля, представленного 
Сценой на Сухаревской, —  совсем молодые актеры, 
многие из них недавние выпускники Московской те-
атральной школы Олега Табакова.

Владимир Машков, худрук Театра Олега Табакова, 
любит цитировать слова великого воина Чингисхана 
о том, что «для лю-
бой победы нужна 
энергия, нужна 
атака». Этим же 
принципом явно 
вдохновлялся и 
Сергей Газаров, за-
думавший не воз-
вращение знамени-
той постановки 
Олега Павловича, 
их общего с Маш-
ковым учителя, а 
совершенно новый 
и непременно сног-
сшибательный 
спектакль. С любо-
вью не только к Мо-
льеру, но и к Булга-
кову, пересказав-
шему сочинение 
великого француза 
на русском языке и 
отлично понимав-
шему вечную сти-
хию театра. 

Мольер сочинял площадные фарсы, где царили 
импровизация, свобода, насмешка и злободневность 
— на радость и в утешение зрителям. Чем меньше пу-
блика  готова менять то, что не устраивает и не нра-
вится в повседневной жизни, тем охотнее соглашает-
ся хохотать над чванливыми, неумными богачами, их 
привычками, манерами, безвкусной показной роско-
шью  и желанием все и всех подчинить себе.

Театр как великолепие, как совершенное владение 
актерским ремеслом, как праздник  и обязательный 
успех — это кредо Театра Олега Табакова. 

Умение выигрышно показать себя и обозначить 
тренд грядущей популярности обычно считается не-
отъемлемой частью представления фэшн-коллекций 
модной индустрии. Но с тех пор, как мировые Недели 
моды лучших дизайнеров подутихли из-за пандемии, 
часть этих задач очень вовремя подхватил театр. 

Сцену на Сухаревской под новый хит переделали 
в подиум. Все персонажи «Полоумного Журдена» де-
филируют по нему в безумных, умопомрачительных, 
восхитительно хулиганских одеждах, сочиненных 
Марией Боровской, внучкой великого художника те-
атра Давида Боровского. Александр Боровский, его 
сын и папа Марии, в «Мольере» Сергея Газарова — ав-
тор сценографии. Кстати, в той известной постанов-
ке 1983 года именно Александр Боровский, тогда на-
чинающий художник, оформлял сцену.

Вообще, «Мольер, avec amour» — тот самый слу-
чай, когда, прежде чем называть занятых в нем акте-
ров, хочется перечислить чуть ли не всю постановоч-
ную часть. 

Леонид Тимцуник, знаменитый режиссер по пла-
стике, научил исполнителей быть фантастически 
гибкими, гуттаперчивыми до невозможности. Акте-
рам приходится переодеваться и менять грим с не-
мыслимой скоростью, буквально за полминуты, что-
бы на новом витке энергии и драйва выскочить на 
сцену, успевая буквально в прыжке развеселить и 
развлечь очередными гэгами, танцами, пением воо-
душевленную таким напором публику. Молодые зве-
зды Театра Олега Табакова, особенно такие, как Вла-
дислав Миллер (маркиз Дорант), Василий Бриченко 
(учитель фехтования), Павел Шевандо (учитель му-
зыки и театра) достигли в этом деле фантастических 
высот. Иначе как еще сыграть не признающую ника-
ких ограничений и правил буффонаду Мольера?

За эффектные фехтовальные номера отвечают  
братья Виктор и Олег Мазуренко, лауреаты проекта 
«Звезды XXI века». Педагоги по бальным и восточ-
ным танцам Елизавета Дивак-Никовская и Анна Жлу-
дова поставили такие знойные номера, что зал захо-
дится в экстазе. Отличный саундтрек из старинной и 
современной музыки собрала саунд-дизайнер Софья 
Кругликова. Дамир Исмагилов, художник света, по-
ражает своим искусством.

Задник сцены украшают портреты Мольера и Бул-
гакова. Жан-Батист глядит в зал с улыбкой. Михаил 
Афанасьевич — печально. Он, написавший «Жизнь го-
сподина де Мольера», точно знает, как часто совсем 
невесела судьба комедианта. В финале портреты на 
дверных створках перемешиваются, половина одно-
го лица соединяется с другим, непохожим. Получает-
ся классическая театральная маска, где комедия сое-
динена с трагедией. Символ театра.  

ПЕРСОНА  
70 лет автору 
«Музыканта» 
Константину 
Никольскому

ПОВЕСИЛ 
СВОЙ СЮРТУК
Александр Алексеев

Есть музыканты, без которых 
русского рока, таким как мы 
его любим — душевного, драй-
вового, мудрого и пронзитель-
но-искреннего, с неравнодуш-
ными, взбудораженными, не-
придуманными чувствами, са-
моотверженными стихами — 
наверное, просто не было бы. 
Всех этих блюзов и баллад, ро-
жденных из мучительных копа-
ний в собственной душе, смяте-
ний, сомнений и нелюбви. Или 
рок-н-роллов — самоотвержен-
ных, мятежных, с беспокойным 
поиском своего непридуманно-
го и негламурного счастья…

Собственно, сам же Конс-
тантин Никольский и спел о 
сути русского рока в «Музы-
канте», одном из главных сво-
их хитов: «Звуки скрипки всё 
живое, спящее в тебе разбу-
дят…». Да и в последующих его 
строках: «О несчастных и 
счастливых, о добре и зле,/ о 
лютой ненависти и святой 
любви,/ что творилось, что 
творится на твоей земле/ всё в 
этой музыке, ты только уло-
ви…»

Высокий, немногословный, 
чурающийся лишнего обще-
ния и тусовок, с длинными на-
труженными пальцами со 
вздувшимися подушечками, 
уже сразу выдающими в нем 
замечательного гитариста. Он 
всегда оставался независи-
мым, делающим только то, что 
хочет, и предельно самодоста-
точным. Кому-то на зависть, 

другим — в обиду...  Впервые 
Никольский  стал популярен в 
«Атлантах», затем его позвали 
в «Цветы». Их лидер Стас На-
мин был еще и выдающимся 
менеджером, поэтому группе 
удавалось и зарабатывать на 
концертах, и выпускать пла-
стинки на единственной в те 
годы фирме грамзаписи — «Ме-
лодия». Но Никольский все 
равно ушел  — в «Воскресенье», 
где мог исполнять много соб-
ственных песен. «Ветерок», 
«Зеркало мира», «Ночную 
птицу», «В моей душе осадок 
зла», «Я сам из тех…», «Музы-
канта». Их узнала и запела вся 
страна.

«Музыканта» я написал во-
обще за 20 минут, во время 
службы в армии, и  не думал, 
что это будет «что-то», — рас-
сказывал он мне за кулисами 
рок-фестиваля 1988 года во 
дворце спорта «Динамо» . Не 
как журналисту, а как молодо-
му  музыканту, зашедшему в 
гости к друзьям из «Наутилуса 
Помпилиуса». И добавил: 
«Она и правда звучит, но ее 
любой мог написать — она же 
от лица музыканта, такая об-
щая для всех…» 

С середины 80-х Николь-
ский играл с собственной 
группой, но после того, как в 
2006 году случились серьез-
ные проблемы с сердцем, рас-
пустил электрический состав 
и стал выступать под акусти-
ческую гитару. Иногда с доче-
рью Юлией. «Вместе у нас хо-
рошо звучат голоса», — объя-
снял он.  И на концертах арти-
ста по-прежнему было столько 
зрителей, сколько разреша-
лось впустить в зал.

Почему его песни по-преж-
нему столь востребованы? Мо-
жет, и оттого, что в них порой 
даже есть чему поучиться...  

Хотя бы в песне «Мой друг 
художник и поэт», где есть та-
кие строки: «… Рисунок тает на 
стекле/ Его спасти надежды 
нет/ Но как же мне раскрасить 
вновь/ В цвет радости мою лю-
бовь?/ А может быть, разбить 
окно?/ И окунуться в мир 
иной/ Где солнечный рисуя 
свет/ Живет художник и поэт». 
А дальше развернутое почти 
трехминутное гитарное соло, 
одно из лучших в мировом 
роке помимо Stairway To 
Heaven группы Led Zeppelin и 
Hotel California — Eagles. Тоже — 
музыка на все времена...  

ВЕРНИСАЖ Знойная тема русской зимой 
на выставках трех художников

Сны об Африке
Жанна Васильева

С
лова старой песенки 
«Не нужен мне берег 
турецкий, / И Афри-
ка мне не нужна!» в 
эпоху ковида и лок-
дауна обрели неожи-
данный смысл и ак-
туальность с  ма-
кабрическим оттен-

ком. Пока Занзибар зовет, Аф-
рика явилась в снах, портретах 
и автопортретах художников на 
московских выставках. Я имею 
в виду ретроспективу Роберта 
Фалька в Третьяковской гале-
рее, камерную выставку работ 
Лидии Архиповой из частного 
собрания «Лидия. Африканские 
сны» в Музее Востока и проект 
Александра Косолапова DTM в 
галерее Syntax в выставочном 
пространстве Cube. 

Разумеется, лед и пламень не 
столь различны меж собой, как 
эти проекты. Но все же причуд-
ливый узор совпадений столь 
странен, что просто отмахнуть-
ся от него не получается. 

Речь  — об «африканском сле-
де» в автопортретах трех отече-
ственных художников. Авто-
портрет Роберта Фалька в обра-
зе мулата, написанный им в Па-
риже в 1933-м, наиболее изве-
стен из этих трех. Это не единст-
венный автопортрет, в котором 
он «примеряет» чужую иден-
тичность. В 1921-м Фальк напи-
сал «Автопортрет с завязанным 
ухом», явно ведя внутренний 
разговор с неистовым Ван Го-
гом. Позже он писал себя то в ту-
рецкой феске и желтом шарфе, 
то в мягкой шляпе с трубкой, 
словно старый рыбак. Эта при-
мерка чужих ролей несет отте-
нок театральной игры. Но в от-
личие от художников Серебря-
ного века, представлявших себя 
в виде Арлекинов и Пьеро, для 
Фалька этот театр одного пор-
трета ближе к психологической 
драме, нежели к итальянской 
комедии. Его «Мулат» (1933) 
подчеркнуто спокоен, класси-
чен. Вместо кубистической аф-
риканской маски, с которой ра-
ботал Пикассо, тут явится пе-
чальный поэт, денди и сердцеед. 
Здесь нет ни этнической экзо-
тики, ни радикальности аван-
гарда. Тем не менее кажется, что 
в этом портрете не только вызов 
друзьям по «Бубновому вале-
ту», не только возвращение к 
рембрандтовской традиции 
психологического портрета, но 
и утверждение: «Другой — это 
я», и «я — это Другой». В этом 
смысле «Мулат» — история пре-
жде всего о готовности увидеть 
себя в другом человеке и, может 
быть, ощущение себя «чужим», 
одиноким в Париже времен ми-
рового кризиса.

Совсем новая работа Алек-
сандра Косолапова «Что не так с 
моей кожей?» создана в 2020 
году.  И очевидно, что меньше 
всего Косолапов думал о фаль-
ковском «Мулате». Скорее уж, 
как человек, умеющий невзна-
чай наступить тигру на хвост, —  
о движении Black lives matter. 
Сам художник вспоминает о 

Марселе Дюшане: аббревиату-
ра DTM в названии выставки 
складывается из первых букв 
фамилий трех кумиров искусст-
ва ХХ века — Дюшана, Татлина, 
Малевича. И еще — об американ-
ском романе, герой которого от-
правляется в южные штаты, за-
гримировавшись под афроаме-
риканца. С целью  почувство-
вать, что такое быть не привиле-
гированным белым, а черным 
парнем на американском Юге. 
Вот и Александр Косолапов, 
один из отцов соц-арта, живу-
щий в Нью-Йорке, пошел по его 
пути, готовя перформанс. За-
гримировался темной краской, 
снял ряд селфи. Потом написал 
пару своих портретов по этим 
снимкам в прямолинейной, как 
мачта, стилистике билборда и 
Уорхола. И не забыл присоеди-
нить к ним слоган «Что не так с 
моей кожей?». Иначе говоря, 
фактически повторил опыт 
Фалька и персонажа американ-
ского романа  — представил себя 
в обличье афроамериканца, но, 
разумеется, в другой эстетиче-
ской системе. И — с иным смы-
словым сдвигом. 

Работы Косолапова строятся 
на столкновении противопо-
ложностей… Так, столкновение 
клишированного портрета во-
ждя с раскрученным товарным 
брендом в плоскости холста 

превращают его в поле битвы 
между рекламой и идеологией. 
Как, например, в известной ра-
боте Косолапова «Ленин Coca-
Cola». На вопрос, откуда взялся 
слоган, художник пожимает 
плечами: «Он просто на улице 
висел. То ли реклама крема, то 
ли косметики. Но поскольку она 
мне попалась на глаза во время 
начала движения Black lives 
matter, то фраза ассоциативно 
связалась у меня с ним. И стала 
отправной точкой работы. Для 
меня она связана с Дюшаном, 
потому что он играл с идентич-
ностью. Вот и я продолжил его 
игру, но на другом материале».

Контекст для работ Косола-
пова имеет значение не мень-
шее, чем сами «найденные объ-
екты». В СССР власти негодова-
ли на него за использование 
портрета вождя в неожиданном 
контексте, а в США — компания 
Coca-Cola усмотрела использо-
вание своего бренда. В случае с 
перформансом «Что не так с 
моей кожей?» социальный кон-
текст переводит вопрос себе и 
косметологам из повседневной 
и рекламной сферы в политиче-
скую. И пусть загримирован-
ный Косолапов на селфи больше 
похож на индейцев из вестернов 
студии «ДЕФА», чем на афроа-
мериканцев в США. Важнее ка-
чества грима на этих подчер-

кнуто «селфишных» снимках — 
неуверенность, тревога, вопрос 
на лице альтер эго художника. 
На картине этот вопрос, озву-
ченный рекламой косметики, 
начинает звучать пародийно. 

В отличие от Фалька Косола-
пов не отправляется на поиски 
Другого в глубины психологии и 
европейского портрета. Он ди-
станцируется и от своего персо-
нажа, и от его страхов. В фокусе 
его внимания не столько отно-
шения с Другим, сколько отно-
шения с его языком. Точнее, с 
речью. Он работает с «найден-
ными» обрывками речи, как 
Дюшан — с найденными объек-
тами. Складывает из них иро-
ничный, отменно выверенный 
коллаж в духе старого доброго 
весельчака соц-арта. 

Рядом с этими игровыми ра-
ботами двух белых мужчин ав-
топортреты Лидии Архиповой 
(1914—1997) из коллекции Оле-
га Колосова на выставке в Музее 
Востока выглядят недостающим 

звеном пазла. Дочь афроамери-
канца, русского миллионера, 
создателя модных московских 
ресторанов Федора Томаса и ба-
рышни из купеческой семьи, 
Лидия Федоровна стала худож-
ницей, ученицей Роберта Фаль-
ка. Вслед за Косолаповым она 
могла бы спросить: «Что не так 
с моей кожей?» Спросить не с 
застенчивостью, а с дерзким 
вызовом. На автопортрете с аф-
риканскими масками, как и в 
автопортрете с обнаженной мо-
делью она резко заостряет мяг-
кий овал своих скул, подчерки-
вая нездешние корни и афри-
канский темперамент. 

Не менее утверждения свое-
го права быть иной, непохожей 
на одноклассников, для Архипо-
вой важно акцентировать свою 
ипостась художницы. Ее авто-
портреты ведут диалог и с фаль-
ковским портретом мулатки 
Амры, и с его полотном «Му-
лат». Как и учитель, она подчер-
кивает инверсию ролей в своей 
работе «Художник и модель» 
(1985). Но в ее случае смена ро-
лей далека от игры: мужчина на 
первом плане — модель, темно-
кожая женщина в глубине — она 
сама, художник за работой. Не 
знавшая отца, который уехал из 
России сразу после революции, 
грезившая Африкой в средней 
полосе России, она создает свою 
идентичность, опираясь на воо-
бражение, воспоминания о жиз-
ни в эвакуации в Средней Азии 
и искусство Гогена, Матисса, 
Фалька. 

Такие вот африканские стра-
сти — в русском искусстве ХХ 
века…  

Одно из селфи Александра 
Косолапова во время перформанса 
«Что не так с моей кожей?». 

Роберт Фальк. «Мулат», автопортрет. 
1933 год. А К Ц Е Н Т

Речь  — об «африканском следе» в авто-
портретах Роберта Фалька, Александра 
Косолапова и Лидии Архиповой

Сергей Газаров поставил «Мольер, avec amour» с любовью 
не только к Мольеру, но и к Булгакову. 

У Никольского только три студий-
ных альбома, но есть концертные. 
И билетов обычно не достать.

Самое убойное 
ядро спектакля 
«Мольер, avec 
amour» — совсем 
молодые актеры, 
многие из них 
недавние выпуск-
ники Московской 
театральной 
школы 
Олега Табакова

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
О

Й
 Т

Е
А

Т
Р

А
 О

Л
Е

Г
А

 Т
А

Б
А

К
О

В
А

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

Р
О

М
А

Н
 К

О
Н

О
В

А
Л

О
В

ЦЕРКОВНОЕ ИСКУССТВО В Усове открылась выставка «Дом Господень»

На двух кораблях
Татьяна Хорошилова

В 
выставочном зале просве-
тительского центра «Усо-
во-Спасское» на Рублевке 

открылась выставка современ-
ного церковного искусства 
«Дом Господень». В экспозиции 
более 100 работ современных 
иконописцев, архитекторов, 
ювелиров, скульпторов, кера-
мистов. Это совместная выстав-
ка Фонда содействия возрожде-
нию традиций милосердия и 
благотворительности «Елисаве-
тинско-Сергиевское просвети-
тельское общество» и «Гильдии 
храмоздателей».

— «Дом Господень» — это 
храм, — считает председатель 
правления «Гильдии храмозда-
телей» Андрей Анисимов, — поэ-
тому на выставке представлено 
все, чем наполнен храм, кроме 
искусства колокольного звона. 
Современное церковное искус-
ство не повторение, а преемст-
венность и развитие двухтыся-
челетних традиций. 

Кроме 100 лучших работ но-
вого поколения иконописцев на 
выставке можно увидеть часть 
уникальной коллекции из собра-
ния Валаамского монастыря. 

— Иконы из Валаама, — рас-
сказал епископ Троицкий, на-
местник Валаамского монасты-
ря Панкратий, — были доставле-
ны «на двух кораблях» с Валаам-
ского архипелага на материк для 
экспозиции «Гильдии храмозда-
телей». Здесь только ее часть. 

Уникальность валаамской кол-
лекции в том, что иконы по от-
дельности увидеть непросто. Об-
ычно мастера создают произве-
дения для конкретного храма 
или частного лица. Эти иконы 
станут частью Музея современ-
ной иконы, который мы плани-
руем открыть этим летом.

— А какая вам икона по душе?
— «Троица» Ирины Зарон. 

Ирина — одна из сильнейших жи-
вописцев сегодняшнего време-
ни. Ее работы сразу можно отли-
чить по мягкому неяркому коло-
риту, по тонкости проработки 
формы, по тихому струящемуся 
свету, который вибрирует, а 
лики словно выступают из него.

На выставке представлены 
произведения А. Анисимова, Д. 
Остроумова, И. Зарон, А. Чашки-
на, С. Антонова, А. Смирнова, М. 
Гребенникова, Н. Балмасова, Я. 
Стародубцева, и художников 
«Гильдии храмоздателей», объе-
диняющих в своем творчестве 
традиции византийского и рус-
ского искусства. Эти иконопис-
цы «представляют лицо совре-
менного российского иконопи-
сания». Все работы выполнены в 
единственном экземпляре.

— Направление развития цер-
ковного искусства задает архи-
тектура, — считает Андрей Ани-
симов, — а иконопись уже «дого-
няет» архитектуру. Один из при-
меров работы зодчих «Гильдии 
храмоздателей» — белокаменное 
внутреннее убранство Спасско-
го храма в Усове, возведенного в 

2010 году, который стал центром 
духовной и культурной жизни 
Подмосковья. Именно здесь рас-
положено единственное в Мо-
сковской области император-
ское имение «Ильинское-Усово», 
принадлежавшее императрице 
Марии Александровне (супруге 
императора Александра II), а по-
сле ее кончины — сыну, москов-
скому генерал-губернатору ве-
ликому князю Сергию Александ-
ровичу и его супруге — святой 
преподобномученице великой 
княгине Елизавете Федоровне. 

— Имение входит в Импера-
торский маршрут по местам 
пребывания царской семьи, раз-
работанный Фондом ЕСПО, куда 

вошло уже 20 регионов, — рас-
сказала председатель Наблюда-
тельного совета Фонда «Елиса-
ветинско-Сергиевское просве-
тительское общество» Анна Гро-
мова, — этим летом мы планиру-
ем открыть три музея на терри-
тории имения в бывших зданиях 
лазарета, родильного приюта и 
школы, а также выставку в Ита-
лии, в Бари, посвященную хра-
мовой деятельности Елизаветы 
Федоровны. 

Символично, что выставка 
открылась в дни памяти святой 
преподобномученицы Елизаве-

ты Федоровны, связанные со 
100-летием перенесения ее мо-
щей 30 января 1921 года в Иеру-
салим, в храм Марии Магдалины 
в Гефсимании.

Великая княгиня Елизавета 
Федоровна после гибели мужа в 
1905 году от бомбы Каляева со-
здала знаменитую Марфо-Мари-
инскую обитель и особое движе-
ние сестер милосердия. Она про-
несла это служение через всю 
жизнь. 18 июля 1918 года Елиза-
вета Федоровна вместе с под-
вижницей инокиней Варварой и 
другими мучениками была сбро-
шена живьем в Нижне-Селим-
скую шахту под Алапаевском. 
Откуда ее прах Белой армией че-
рез фронты Гражданской войны, 
через Пекин и Порт-Саид был до-
ставлен в Иерусалим, где захоро-
нен в 1921 году под храмом Ма-
рии Магдалины в Гефсимании, 
который они посещали с мужем, 
будучи первыми председателя-
ми Императорского православ-
ного палестинского общества, 
благодаря которому Россия ут-
вердилась на Святой земле.

В 1981 году царская семья 
была причислена к лику мучени-
ков Русской православной цер-
ковью за рубежом, а в 2000 году 
канонизирована Русской право-
славной церковью. Грех разъе-
диняет, святость — объединяет. 
Статуя священномученицы Ели-
заветы Федоровны Романовой 
стоит среди девяти святых, кано-
низированных англиканской 
церковью.  

Наместник Валаамского монастыря 
Панкратий отметил: выставка 
буквально соткана из шедевров.
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ПРОЦЕДУРА 

КС уточнил, 
как следует 
оспаривать 
решения 
избирательных 
комиссий

ПОЗДНИЙ ИСК 

Наталья Козлова

Сегодня «Российская газета» 
публикует важное постановле-
ние Конституционного суда 
РФ, которое касается некото-
рых моментов при оспарива-
нии в судах решений местных 
избирательных комиссий. 

Постановление было приня-
то по делу о проверке конститу-
ционности части 1 статьи 46, 
частей 1 и 3 статьи 62, части 4 
статьи 240 и части 1 статьи 308 
Кодекса административного 
судопроизводства (КАС) РФ. 

Проверить эти положения 
закона на соответствие Основ-
ному Закону страны суд решил 
в связи с жалобой гражданки 
Людмилы Тухты в главный суд 
страны. 

Решение основано на ранее 
вынесенных правовых позици-
ях суда.

Суть вопроса в следующем. 
Самовыдвиженка в депутаты 
городской Думы Читы Людми-
ла Тухта оспорила решение 
местной избирательной комис-
сии, зарегистрировавшей кан-
дидатом в депутаты представи-
тельницу от КПРФ по тому же 
округу. 

Заявительница Людмила 
Тухта с этим не согласилась и 
решила оспорить решение из-
бирательной комиссии в мест-
ном суде. 

Там женщина указала четы-
ре причины для отмены реги-
страции. Причем три из них 
были предоставлены ею позже. 

Суд счел, что указанная из-
начально причина не может 
повлечь отказ в регистрации. 
А другие дополнительные 
основания были заявлены гра-
жданкой уже за пределами 
установленного десятидневно-
го срока. В кассации заяви-
тельнице было отказано, и она 
обратилась в Конституцион-
ный суд РФ.

Конституционный суд РФ 
отметил, что судебная защита 
избирательных прав должна 
быть доступной на всем протя-
жении электоральной кампа-
нии для всех участников.

Еще главный суд страны 
подчеркнул: сокращенные сро-
ки оспаривания решений из-
биркомов и сроки рассмотре-
ния судом соответствующих за-
явлений связаны со строгими 
временными рамками выбор-
ного процесса и необходимо-
стью оперативного разрешения 
споров.

В своем решении Конститу-
ционный суд Российской Феде-
рации подчеркнул: право кан-
дидата в депутаты изменить 
основание иска значимо, так 
как «ряд доказательств по делу 
зачастую находится у ответчи-
ка — избирательной комиссии, а 
также у уполномоченных орга-
нов и лиц».

 Эти материалы могут стать 
предметом разбирательства и 
причиной изменения истцом 
основания его заявления после 
их истребования судом. 

Однако в силу сложившей-
ся судебной практики, к кото-
рой относятся и решения по 
делу гражданки Людмилы Тух-
ты, истец оказывается лишен-
ным права на изменение или 
дополнение оснований иска 
еще до того, как суд приступит 
к рассмотрению дела по суще-
ству. И даже до того, как мест-
ный суд вообще примет это 
исковое заявление к рассмо-
трению.

Конституционный суд РФ 
постановил, что сами нормы 
Кодекса административного 
судопроизводства не исключа-
ют право административного 
истца после истечения десятид-
невного срока изменить осно-
вания иска до вынесения реше-
ния первой судебной инстан-
цией. И они также не исключа-
ют возможность суда удовлет-
ворить иск по данным основа-
ниям.

Вывод Конституционного 
суда РФ звучит следующим 
образом: суд не находит осно-
ваний для пересмотра дела зая-
вительницы, так как избира-
тельные правоотношения, с ко-
торыми оно было связано, за-
вершены.  

   Указ    Президента Российской Федерации
О внесении изменений 

в некоторые акты Президента 
Российской Федерации 

по вопросам экспортного контроля

В целях защиты национальных интересов и обеспечения выполнения 
международных обязательств Российской Федерации по нераспространению 
ядерного оружия постановляю:

 1. Внести в Список ядерных материалов, оборудования, специальных нея-
дерных материалов и соответствующих технологий, подпадающих под 
экспортный контроль, утвержденный Указом Президента Российской Федера-
ции от 14 февраля 1996 г. № 202 «Об утверждении Списка ядерных материа-
лов, оборудования, специальных неядерных материалов и соответствующих 
технологий, подпадающих под экспортный контроль» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 1996, № 8, ст. 742; 1997, № 4, ст. 523; № 20, 
ст. 2234; 2000, № 19, ст. 2062; № 26, ст. 2749; 2004, № 6, ст. 411; 2005, № 47, 
ст. 4879; 2008, № 42, ст. 4787; 2014, № 36, ст. 4827; 2017, № 47, ст. 6961), изме-
нения по перечню согласно приложению № 1.

 2. Внести в Список оборудования и материалов двойного назначения и 
соответствующих технологий, применяемых в ядерных целях, в отношении 
которых осуществляется экспортный контроль, утвержденный Указом Прези-
дента Российской Федерации от 14 января 2003 г. № 36 «Об утверждении Спи-
ска оборудования и материалов двойного назначения и соответствующих тех-
нологий, применяемых в ядерных целях, в отношении которых осуществляет-
ся экспортный контроль» (Собрание законодательства Российской Федера-
ции, 2003, № 3, ст. 208; 2006, № 42, ст. 4349; 2008, № 42, ст. 4787; 2014, № 36, 
ст. 4827; 2017, № 47, ст. 6961), изменения по перечню согласно приложению 
№ 2.

 3. Настоящий Указ вступает в силу через три месяца со дня его официаль-
ного опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
22 января 2021 года № 42

Приложение № 1
Перечень изменений, вносимых в Список ядерных 

материалов, оборудования, специальных неядерных 
материалов и соответствующих технологий, 

подпадающих под экспортный контроль
 1. В примечании к пунктам 1.3.1 ― 1.3.4 раздела 1 слова «(НП-053-04)» 

заменить словами «(НП-053-16)».
 2. В разделе 2:
пояснительное замечание к пункту 2.2.2 дополнить абзацем следующего 

содержания:
«Действие данного пункта не распространяется на графит, имеющий сте-

пень чистоты по борному эквиваленту выше 5 миллионных долей, с плотно-
стью больше, чем 1,50 г/куб.см, не предназначенный для использования в 
ядерных реакторах, как они определены в пункте 2.1.1.»;

абзац второй вводных замечаний к пункту 2.3 после слов «аналогичны и 
включают:» дополнить словами «вскрытие оболочек,»;

пункт 2.3.2.1 и пояснительное замечание к нему изложить в следующей 
редакции:

Приложение № 2
Перечень изменений, вносимых в Список 

оборудования и материалов двойного назначения 
и соответствующих технологий, применяемых 

в ядерных целях, в отношении которых осуществляется 
экспортный контроль

в пункте 2.2.1.2.2 слова «хранения и очистки» заменить словами «хране-
ния или очистки»;

в подпункте «а» особого примечания к пунктам 2.3.12, 2.3.17, 2.3.19 и 
2.3.20 слова «(НП-053-04)» заменить словами «(НП-053-16)».

 2. В пункте 3.2.6 раздела 3 слова «атомной массой более 230 единиц» 
заменить словами «массой более 230 дальтон».

 3. В разделе 4:
пункт 4.2.1 и особое примечание к нему исключить;
пункт 4.2.1.1 исключить;
пункт 4.2.1.2 и техническое примечание к нему исключить.
 4. В приложении к Списку:
абзац первый раздела 1 «Определение терминов, используемых в Спи-

ске» изложить в следующей редакции:
«В общественном достоянии» ― относится к технологии или програм-

мному обеспечению, которые предоставляются без ограничений на их даль-
нейшее распространение. (Ограничения, связанные с авторскими правами, не 
исключают технологию или программное обеспечение из разряда находящих-
ся в общественном достоянии.)»;

в разделе 2 «Общие примечания»:
пункт 9 изложить в следующей редакции:
«9. Разрешение на передачу любого предмета из Списка означает также 

разрешение на передачу тому же конечному пользователю минимального 
объема технологии и программного обеспечения, за исключением исходного 
кода, требуемых для монтажа, эксплуатации, технического обслуживания и 
ремонта экспортируемого предмета.

Разрешение на экспорт программного обеспечения, за исключением 
исходного кода, также относится к программному обеспечению, предназна-
ченному для исправления дефектов (ошибок) в программном обеспечении, 
поставленном ранее вместе с экспортированным предметом, при условии, что 
при этом возможности или рабочие характеристики предмета не улучшатся.»;

пункт 10 изложить в следующей редакции:
«10. Экспортный контроль не распространяется:
на технологию, находящуюся в общественном достоянии или относящую-

ся к фундаментальным научным исследованиям;
на информацию, минимально необходимую для оформления патентной 

заявки;
на программное обеспечение:
проданное через предприятия розничной торговли без каких-либо огра-

ничений;
разработанное для установки пользователем без дальнейшей существен-

ной поддержки со стороны поставщика;
находящееся в общественном достоянии.».

«2.3.2.1. Оборудование для вскрытия оболочек и 
машины для измельчения облученных 
топливных элементов Специально разрабо-
танное или подготовленное дистанционно 
управляемое оборудование, используемое в 
установках по переработке, как они опреде-
лены в пункте 2.3.1, и предназначенное для 
извлечения из оболочки или подготовки к 
переработке облученного ядерного материа-
ла, находящегося в топливных сборках, пуч-
ках или стержнях

8456; 
8462 31 000; 
8462 39 990 0; 
8479 82 000 0; 
8479 89 970 8

Пояснительное замечание. Это оборудование используется для резки, 
рубки или вскрытия любым другим способом оболочки облученного ядерно-
го топлива в целях его переработки или подготовки к переработке. Обычно 
используются специально разработанные для резки устройства, хотя может 
использоваться и более современное оборудование, такое как лазеры, 
устройства для отслаивания оболочки или устройства, использующие другие 
технологии. Вскрытие оболочки также может включать удаление оболочки 
облученного ядерного топлива перед его растворением.»;

пункт 2.3.2.2 и пояснительное замечание к нему изложить в следующей 
редакции:

«2.3.2.2. Диссольверы 7309 00 300 0; 
7309 00 900 0; 
8479 89 970 8

Специально разработанные или подготов-
ленные корпуса диссольверов, а также встро-
енные в диссольверы механические устрой-
ства, используемые в установках по перера-
ботке, как они определены в пункте 2.3.1, для 
растворения облученного ядерного топлива, 
которые устойчивы к воздействию горячей 
высококоррозионной жидкости и могут 
дистанционно загружаться, управляться и 
обслуживаться

Пояснительное замечание. В диссольверы обычно поступает твердое 
облученное ядерное топливо. Ядерное топливо в оболочках из циркония, 
нержавеющих сталей или сплавов этих материалов должно быть вскрыто, 
нарезано или нарублено перед тем, как загружаться в диссольвер, для того 
чтобы кислота достигла топливной матрицы. Облученное ядерное топливо 
обычно растворяется с помощью сильных неорганических кислот, например 
азотной кислоты, а все нерастворенные остатки оболочек удаляются. Такие 
конструктивные особенности, как малый диаметр, кольцеобразный или пло-
ский бак, применяемые для обеспечения ядерной безопасности с точки зрения 
достижения критичности, не являются обязательными. Вместо этого могут 
использоваться организационно-технические мероприятия, такие как умень-
шение разовой загрузки или снижение содержания делящихся материалов. 
Корпуса диссольверов и встроенные в них механические устройства обычно 
изготавливаются из низкоуглеродистых нержавеющих сталей, титана, цирко-
ния или других высококачественных материалов. Диссольверы могут вклю-
чать системы для удаления оболочек или их остатков, а также системы для 
контроля и обработки радиоактивных выходящих газов. Такие диссольверы 
отличаются тем, что обычно устанавливаются, эксплуатируются и дистанцион-
но обслуживаются за толстостенной радиационной защитой.».

 3. В разделе «Определения терминов (применительно к данному Спи-
ску)»:

примечание к пункту 1 изложить в следующей редакции:
«Примечание. Настоящее определение технологии не распространяется 

на технологию, находящуюся «в общественном достоянии», или «фундамен-
тальные научные исследования», а также на информацию, минимально необ-
ходимую для оформления патентной заявки.»;

пункт 3 изложить в следующей редакции:
«3. «Технические данные» могут быть представлены в таких формах, как:
чертежи или их копии;
схемы;
диаграммы;
модели;
формулы;
технические проекты и спецификации;
справочные материалы;
руководства и инструкции.
«Технические данные» могут быть представлены (зафиксированы) на 

бумажных носителях или зафиксированы на любых других материальных 
носителях либо размещены в удаленных (распределенных) устройствах хра-
нения информации.»;

пункт 4 изложить в следующей редакции:
«4. «В общественном достоянии» означает технологию или программное 

обеспечение, предоставляемые без ограничений на их дальнейшее распро-
странение. (Ограничения, связанные с авторскими правами, не исключают 
технологию или программное обеспечение из разряда находящихся в общест-
венном достоянии.)».

1. В разделе 2:
пункт 2.1 дополнить пунктами 2.1.4 ― 2.1.4.2 и техническим примечани-

ем следующего содержания:
«2.1.4. Мишенные сборки для производства 

трития и их компоненты, такие как:
2.1.4.1. Мишенные сборки, изготовленные из 

лития, обогащенного изотопом литий-6 
(6Li), или содержащие литий, обогащен-
ный изотопом литий-6 (6Li), специально 
разработанные для производства трития 
путем облучения, включая облучение в 
ядерном реакторе

8401 20 000 0

2.1.4.2. Компоненты, специально разработанные 
для мишенных сборок, указанных 
в пункте 2.1.4.1

2845 90 900 0; 
8401 20 000 0»;

Техническое примечание. 
Компоненты, специально разработанные 
для мишенных сборок, предназначенных 
для производства трития, могут включать 
литиевые таблетки, поглотители трития и 
оболочки со специальным покрытием

Судебная защита 
избирательных 
прав должна быть 
доступной 
для всех участни-
ков выборов

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г.А.Гаджиева, Л.М.Жарковой,  C. М.
Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой, С.П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и ко в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 
4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями 
третьей и четвертой статьи 3, частью 
первой статьи 21, статьями 36, 471, 74, 
86, 96, 97 и 99 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке кон-
ституционности части 1 статьи 46, 
частей 1 и 3 статьи 62, части 4 статьи 
240 и части 1 статьи 308 КАС Россий-
ской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки Л.В.Тухты. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют 
ли Конституции Российской Федера-
ции оспариваемые заявительницей 
законоположения.

Заслушав  сообщение  судьи-
докладчика А.Н.Кокотова, исследовав 
представленные документы и иные 
материалы, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

установил:
 1. Гражданка Л.В.Тухта оспаривает 

конституционность следующих поло-
жений Кодекса административного 
судопроизводства Российской Феде-
рации:

части 1 статьи 46, согласно которой 
административный истец вправе до 
принятия судебного акта, которым 
заканчивается рассмотрение админи-
стративного дела по существу в суде 
первой инстанции, изменить основа-
ние или предмет административного 
иска;

частей 1 и 3 статьи 62, устанавли-
вающих, что лица, участвующие в 
деле, обязаны доказывать обстоятель-
ства, на которые они ссылаются как на 
основания своих требований или воз-
ражений, если иной порядок распреде-
ления обязанностей доказывания по 
административным делам не предус-
мотрен данным Кодексом; обстоятель-
ства, имеющие значение для правиль-
ного разрешения административного 
дела, определяются судом в соответст-
вии с нормами материального права, 
подлежащими применению к спорным 
публичным правоотношениям, исходя 
из требований и возражений лиц, уча-
ствующих в деле; при этом суд не свя-
зан основаниями и доводами заявлен-
ных требований по административным 
делам об оспаривании нормативных 
правовых актов, решений, действий 
(бездействия), соответственно приня-
тых или совершенных органами госу-
дарственной власти, органами местно-
го самоуправления, иными органами и 
организациями, наделенными отдель-
ными государственными или иными 
публичными полномочиями, дол-
жностными лицами, государственны-
ми или муниципальными служащими, 
а также по административным делам о 
защите избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Рос-
сийской Федерации;

части 4 статьи 240, в силу которой 
административное исковое заявление, 
касающееся решения избирательной 
комиссии, комиссии референдума о 
регистрации кандидата, списка канди-
датов, инициативной группы по прове-
дению референдума, иной группы 
участников референдума, об отказе в 
такой регистрации, о заверении списка 
кандидатов, списка кандидатов по 
одномандатным (многомандатным) 
избирательным округам, об отказе в 
этом заверении, может быть подано в 
суд в течение десяти дней со дня при-
нятия избирательной комиссией, 
комиссией референдума оспаривае-
мого решения;

части 1 статьи 308, предусматрива-
ющей, что суд апелляционной инстан-
ции рассматривает административное 
дело в полном объеме и не связан 
основаниями и доводами, изложенны-
ми в апелляционных жалобе, пред-
ставлении и возражениях относитель-
но жалобы, представления.

1.1. Будучи кандидатом в депутаты 
Думы городского округа «Город Чита» 
седьмого созыва по одномандатному 
избирательному округу, выдвинутым в 
порядке самовыдвижения, Л.В.Тухта 
оспорила в суд решение избирательной 
комиссии от 24 июля 2019 года, кото-
рым К., выдвинутая избирательным 
объединением в составе списка канди-
датов, зарегистрирована кандидатом в 
депутаты по тому же избирательному 
округу. В обоснование административ-
ного иска Л.В.Тухта сослалась на то, 
что К. не представила документ об 
учете поступления и расходования 
средств избирательного фонда канди-
дата. Дополнительно к этому предста-
витель Л.В.Тухты в судебном заседании 
6 августа 2019 года отметил, что К. не 
представила и документы, подтвер-
ждающие сведения об основном месте 
работы или службы (о роде занятий), в 
заявлении о согласии баллотироваться 
неверно указан адрес места жительст-
ва, в сведениях о судимости кандидата 
отсутствуют наименования статей Уго-
ловного кодекса Российской Федера-
ции, название данного Кодекса указано 
сокращенно, нет сведений о дате пога-
шения или снятия судимости. Признав 
справедливыми доводы о нарушении 
К. порядка оформления учета посту-
пления и расходования средств изби-
рательного фонда кандидата ,  о 
непредставлении сведений о судимо-
сти в предусмотренном законом объе-
ме и документов, подтверждающих род 
деятельности К., Центральный район-
ный суд города Читы 7 августа 2019 
года удовлетворил иск.

Судебная коллегия по администра-
тивным делам Забайкальского краево-
го суда апелляционным определением 
от 16 августа 2019 года решение суда 
первой инстанции отменила и отказала 
в удовлетворении иска, заметив, что в 
соответствии с законодательством 
непредставление надлежаще офор-
мленного учета поступления и расхо-
дования средств избирательного 
фонда кандидата не могло повлечь 
отказ в регистрации кандидата, а иные, 
дополнительные основания для отме-
ны решения избирательной комиссии 
заявлены представителем истца 6 
августа 2019 года, т.е. за пределами 
пресекательного десятидневного 
срока, закрепленного частью 4 статьи 
240 КАС Российской Федерации. В 
передаче кассационных жалоб заяви-
тельницы и ее представителя для рас-
смотрения в судебном заседании 

судов кассационной инстанции отказа-
но (определение судьи Забайкальско-
го краевого суда от 21 августа 2019 
года и определение судьи Верховного 
Суда Российской Федерации от 28 
августа 2019 года).

По мнению Л.В.Тухты, оспаривае-
мые законоположения не соответству-
ют статьям 118 (часть 2) и 120 (часть 2) 
Конституции Российской Федерации в 
той мере, в какой по своему буквально-
му смыслу и по смыслу, придаваемому 
им правоприменительной практикой, 
ограничивают право административ-
ного истца на дополнение либо изме-
нение оснований административного 
иска по истечении десяти дней со дня 
принятия избирательной комиссией 
оспариваемого решения о регистрации 
кандидата в депутаты, а также допу-
скают ограничение принципа активной 
роли суда при рассмотрении судами 
административных дел об оспарива-
нии решений избирательных комиссий 
о регистрации кандидатов в депутаты.

1.2. Согласно статьям 36, 74, 96 и 
97 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации» Конституцион-
ный Суд Российской Федерации по 
жалобам на нарушение конституцион-
ных прав и свобод граждан проверяет 
конституционность закона, применен-
ного в конкретном деле заявителя, 
если придет к выводу о наличии нео-
пределенности в вопросе о том, соот-
ветствуют ли оспариваемые законопо-
ложения Конституции Российской 
Федерации, и принимает постановле-
ние только по предмету, указанному в 
жалобе, и лишь в отношении той части 
акта, конституционность которой под-
вергается сомнению, оценивая как 
буквальный смысл проверяемых зако-
ноположений, так и смысл, придавае-
мый им официальным и иным толко-
ванием, в том числе в решениях по 
конкретному делу, или сложившейся 
правоприменительной практикой, а 
также исходя из их места в системе 
правовых норм, не будучи связанным 
при принятии решения изложенными в 
жалобе основаниями и доводами.

Часть 1 статьи 62 КАС Российской 
Федерации устанавливает общее пра-
вило распределения бремени доказы-
вания по административным делам ― 
о том, что лица, участвующие в деле, 
обязаны доказывать обстоятельства, 
на которые они ссылаются как на осно-
вания своих требований или возраже-
ний, ― и тем самым конкретизирует 
принцип состязательности и равнопра-
вия сторон, составляющий одну из 
основ административного судопроиз-
водства (статья 14 данного Кодекса). 
Часть 3 той же статьи предусматрива-
ет, что суд не связан основаниями и 
доводами заявленных требований по 
административным делам о защите 
избирательных прав и права на участие 
в референдуме, а часть 1 статьи 308 
данного Кодекса закрепляет аналогич-
ное по своей сути правило для суда 
апелляционной инстанции. Эти прави-
ла служат проявлением принципа 
самостоятельности судебной власти, в 
силу которого за судом признается 
определенная дискреция при осущест-
влении правосудия, без чего невоз-
можно принятие законного и обосно-
ванного решения и разрешение задач 
административного судопроизводства 
(статья 3 данного Кодекса).

Из жалобы и приложенных к ней 
судебных актов следует, что, отказы-
ваясь рассматривать дополнительно 
заявленные представителем Л.В.Тухты 
основания административного иска, 
суды опирались на положения части 1 
статьи 46 и части 4 статьи 240 КАС Рос-
сийской Федерации. Не согласившись 
с таким отказом, т.е. в рамках преодо-
ления позиции судов, основанной на 
этих нормах, Л.В.Тухта оспорила его, 
ссылаясь на части 1 и 3 статьи 62 и 
часть 1 статьи 308 данного Кодекса, 
как обязывающие, по ее мнению, суд 
принять во внимание обстоятельства, 
которые свидетельствуют о нарушени-
ях закона и указаны в качестве допол-
нительных оснований иска, хотя и за 
пределами срока, установленного 
частью 4 статьи 240 данного Кодекса. 
Следовательно, части 1 и 3 статьи 62 и 
часть 1 статьи 308 этого Кодекса не 
могут расцениваться как примененные 
в деле Л.В.Тухты в качестве правовой 
основы для решения вопроса о праве 
административного истца на рассмо-
трение судом дополнительно заявлен-
ных оснований иска, а потому ее жало-
ба в части, касающейся проверки их 
конституционности, не отвечает требо-
ваниям, с которыми Конституция Рос-
сийской Федерации и Федеральный 
конституционный закон «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации» 
связывают возможность осуществле-
ния конституционного судопроизвод-
ства путем конкретного нормоконтро-
ля, и производство по настоящему 
делу в этой части подлежит прекраще-
нию в силу пункта 2 части первой ста-
тьи 43 и статьи 68 названного Феде-
рального конституционного закона.

Таким образом, часть 1 статьи 46 и 
часть 4 статьи 240 КАС Российской 
Федерации являются предметом рас-
смотрения по настоящему делу в той 
мере, в какой в соответствии с ними 
суд, рассматривая административное 
дело об оспаривании решения избира-
тельной комиссии о регистрации кан-
дидата в депутаты представительного 
органа публичной власти (кандидата 
на выборную должность), разрешает 
вопрос о рассмотрении дополнитель-
ных оснований административного 
иска, заявленных административным 
истцом после истечения десятиднев-
ного срока для обращения с иском.

 2. Согласно Конституции Россий-
ской Федерации высшим непосредст-
венным выражением власти народа 
являются референдум и свободные 
выборы (статья 3, часть 3), граждане 
Российской Федерации имеют право 
избирать и быть избранными в органы 
государственной власти и местного 
самоуправления, а также участвовать в 
референдуме (статья 32, часть 2). 
Право избирать и быть избранным в 
органы публичной власти относится к 
основным политическим правам, 
определяющим конституционно-пра-
вовой статус гражданина, важнейшую 
форму его участия в управлении дела-
ми государства. Особенности избира-
тельных прав и их реализации предпо-
лагают необходимость обеспечения 
надлежащих гарантий этих прав на 
основе баланса законных интересов 
каждого гражданина и общества в 
целом в соответствии с предписания-
ми Конституции Российской Федера-
ции, ее статей 1 ― 3, 17 ― 19, 32, 55 и 
60 (постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 25 
февраля 2004 года № 4-П, от 26 декаб-
ря 2005 года № 14-П и др.).

К числу основных гарантий избира-
тельных прав граждан относится и 
право на обжалование решений и дей-
ствий (бездействия) избирательных 
комиссий и их должностных лиц в 
вышестоящие избирательные комис-
сии или в суд. Данное право конкрети-
зирует предписания статей 45 (часть 2) 
и 46 (части 1 и 2) Конституции Россий-
ской Федерации о том, что каждый 
вправе защищать свои права и свобо-
ды всеми способами, не запрещенны-
ми законом, каждому гарантируется 
судебная защита его прав и свобод, а 
решения и действия (бездействие) 
органов государственной власти, орга-
нов местного самоуправления, обще-
ственных объединений и должностных 
лиц могут быть обжалованы в суд.

Раскрывая содержание права на 
судебную защиту как одного из неот-
чуждаемых прав человека и одновре-
менно как гарантии и средства обеспе-
чения всех других прав и свобод, Кон-
ституционный Суд Российской Федера-
ции неизменно исходит из того, что оно 
предполагает наличие институцио-
нальных и процессуальных механиз-
мов, которые позволяли бы реализо-
вать его в полном объеме и обеспечить 
эффективное восстановление в правах 
посредством правосудия, отвечающего 
требованиям справедливости, не нару-
шая при этом баланс между частными и 
публичными интересами. Законода-
тельное регулирование доступа к суду, 
включая определение условий и поряд-
ка реализации права на судебное обжа-
лование, не должно отменять или ума-
лять права и свободы человека и гра-
жданина, а возможные их ограничения 
должны быть  соразмерными  и 
обусловленными необходимостью 
защиты конституционных ценностей 
(постановления от 25 декабря 2001 
года № 17-П, от 11 мая 2005 года № 5-П, 
от 19 июля 2011 года № 17-П, от 27 
декабря 2012 года № 34-П и др.). Кон-
ституционный Суд Российской Федера-
ции также указывал, что основанный на 
предписаниях статей 2, 17 (часть 1), 18, 
19 (части 1 и 2), 32 (часть 2) и 46 (части 
1 и 2) Конституции Российской Феде-
рации порядок судебной защиты нару-
шенных избирательных прав призван 
гарантировать охрану как активного, 
так и пассивного избирательного 
права, а равно ответственность избира-
тельных комиссий за неправомерные 
действия и решения, препятствующие 
свободному участию граждан в выбо-
рах (постановления от 26 декабря 2005 
года № 14-П, от 22 апреля 2013 года 
№ 8-П и от 13 апреля 2017 года № 11-П). 
Из приведенных правовых позиций 
следует, что судебная защита избира-
тельных прав в случае их нарушения 
должна быть доступной на всем протя-
жении избирательной кампании для 
всех избирателей, кандидатов в депу-
таты, политических партий и иных 
субъектов избирательных правоотно-
шений. Устанавливая порядок ее осу-
ществления, законодатель обязан ― 
избегая произвольного ограничения 
судебных гарантий конституционного 
права граждан избирать и быть избран-
ными и руководствуясь императивом 
justitia nemine neganda est (нельзя 
никому отказывать в правосудии) ― 
обеспечивать своевременность, компе-
тентность и справедливость судебного 
разбирательства электоральных спо-
ров (Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 24 
марта 2020 года № 12-П).

 3. Согласно пункту 6 статьи 76 
Федерального закона от 12 июня 2002 
года № 67-ФЗ «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на участие 
в референдуме граждан Российской 
Федерации» решение избирательной 
комиссии о регистрации кандидата 
может быть отменено судом, в том 
числе по заявлению кандидата, заре-
гистрированного по тому же избира-
тельному округу, если будет установ-
лено, что решение было принято изби-
рательной комиссией с нарушением 
требований, предусмотренных пункта-
ми 24 ― 26 статьи 38 данного Феде-
рального закона, иных требований, 
предусмотренных данным Федераль-
ным законом, иным законом. Порядок 
рассмотрения судом такого заявления 
установлен статьей 75 данного Феде-
рального закона, а также Кодексом 
административного судопроизводства 
Российской Федерации, предусматри-
вающим, что административные дела о 
защите избирательных прав граждан, 
включая дела об оспаривании реше-
ний избирательных комиссий о реги-
страции кандидатов, подлежат рас-
смотрению по общим правилам адми-
нистративного судопроизводства в 
судах первой, апелляционной, касса-
ционной и надзорной инстанций с уче-
том особенностей, установленных гла-
вой 24 «Производство по администра-
тивным делам о защите избиратель-
ных прав и права на участие в рефе-
рендуме граждан Российской Федера-
ции» данного Кодекса (пункт 6 части 2 
статьи 1, часть 3 статьи 2 и часть 10 
статьи 239).

Административное исковое заявле-
ние о защите избирательных прав, если 
иное не предусмотрено данным Кодек-
сом, может быть подано в течение трех 
месяцев со дня, когда административ-
ному истцу стало известно или должно 
было стать известно о нарушении его 
избирательных прав, законодательства 
о выборах (часть 1 статьи 240 данного 
Кодекса). Для судебного оспаривания 
ряда решений или действий (бездейст-
вия) избирательных комиссий, других 
участников избирательного процесса 
данный Кодекс предусматривает 
сокращенные сроки подачи исковых 
заявлений. Так, в соответствии со ста-
тьей 240 данного Кодекса исковое 
заявление об оспаривании решения 
избирательной комиссии о регистра-
ции кандидата может быть подано в суд 
в течение десяти дней со дня принятия 
избирательной комиссией оспаривае-
мого решения (часть 4) и этот срок вос-
становлению не подлежит независимо 
от причин его пропуска (часть 7); про-
пуск срока обращения в суд с исковым 
заявлением о защите избирательных 
прав без уважительных причин, а также 
невозможность восстановления пропу-
щенного срока является основанием 
для отказа в удовлетворении заявления 
(часть 10).

Согласно части 1 статьи 241 КАС 
Российской Федерации (в редакции, 
действовавшей до 31 июля 2020 года и 
примененной в деле Л.В.Тухты), если 
иное не предусмотрено данным Кодек-
сом, исковое заявление о защите изби-
рательных прав, поступившее в суд в 
период избирательной кампании до 
дня голосования, должно быть рас-
смотрено и разрешено в течение пяти 
дней со дня его поступления, но не 
позднее дня, предшествующего дню 
голосования, а заявление, поступив-

шее в день, предшествующий дню 
голосования, в день голосования или в 
день, следующий за днем голосова-
ния, ― немедленно; если факты, 
содержащиеся в исковом заявлении, 
требуют дополнительной проверки, 
оно должно быть рассмотрено и разре-
шено не позднее чем через десять дней 
после дня его подачи. Истечение этих 
сроков не влечет прекращения произ-
водства по делу, возбужденному по 
исковому заявлению, поступившему в 
соответствии с требованиями статьи 
240 данного Кодекса, и не препятству-
ет разрешению судами (включая суды 
апелляционной, кассационной и над-
зорной инстанций) указанного дела по 
существу (часть 8 его статьи 241).

Законодательное установление 
сокращенных сроков судебного оспа-
ривания отдельных видов решений 
избирательных комиссий, принимае-
мых в рамках избирательных кампа-
ний, и сроков рассмотрения судом 
соответствующих заявлений предо-
пределено строгими временными рам-
ками избирательного процесса и необ-
ходимостью оперативного разреше-
ния электоральных споров (постанов-
ления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 25 декабря 2001 
года № 17-П, от 26 декабря 2005 года 
№  14-П и от 24 марта 2020 года 
№ 12-П). На это ориентирует законода-
теля и Конвенция о стандартах демо-
кратических выборов, избирательных 
прав и свобод в государствах ― участ-
никах Содружества Независимых Госу-
дарств, закрепляющая, что при прове-
дении справедливых выборов должно 
обеспечиваться быстрое и эффектив-
ное рассмотрение судами (иными 
уполномоченными органами) жалоб 
на нарушения избирательных прав и 
свобод граждан, кандидатов, полити-
ческих партий (коалиций) во времен-
ных рамках соответствующих этапов 
избирательного процесса (подпункт 
«е» пункта 2 статьи 10).

 4. Гарантируемое Конституцией 
Российской Федерации и не подлежа-
щее ограничению право каждого на 
судебную защиту его прав и свобод 
(статья 46, части 1 и 2; статья 56, часть 
3) применительно к правовому поло-
жению истца в рамках административ-
ного судопроизводства конкретизиру-
ется Кодексом административного 
судопроизводства Российской Феде-
рации: он, в частности, предусматри-
вает в части 1 статьи 46 право истца до 
принятия судебного акта, которым 
заканчивается рассмотрение админи-
стративного дела по существу в суде 
первой инстанции, изменить основа-
ние или предмет иска. Это право, по 
смыслу статьи 127 данного Кодекса, 
появляется у истца с момента приня-
тия судом его искового заявления и 
возбуждения производства по адми-
нистративному делу.

 4.1. Изменение основания иска 
является распорядительным правом 
(действием) административного истца 
и может состоять в дополнении или 
изменении им ранее указанных обсто-
ятельств, подтверждающих исковые 
требования, или в исключении отдель-
ных из них. Оно предназначено для 
устранения упущений поданного ист-
цом заявления, а также для учета им 
обстоятельств, которые были выявле-
ны в период рассмотрения админи-
стративного дела судом первой 
инстанции.

Право административного истца, 
являющегося кандидатом в депутаты 
(на выборную должность), изменить 
основание иска об оспаривании реше-
ния избирательной комиссии о реги-
страции другого кандидата значимо, 
кроме прочего, потому, что ряд дока-
зательств по делу, от которых зависит 
содержание исковых требований, 
зачастую могут находиться у админи-
стративного ответчика ― избиратель-
ной комиссии, а также у уполномочен-
ных органов и должностных лиц. Такие 
доказательства могут стать предметом 
судебного разбирательства и причи-
ной изменения (дополнения) админи-
стративным истцом основания его 
искового заявления после их истребо-
вания судом (статья 63 КАС Россий-
ской Федерации).

Вместе с тем сложившаяся судеб-
ная практика (к которой относятся и 
судебные акты по делу Л.В.Тухты) 
исходит из того, что если ходатайство 
административного истца об измене-
нии основания иска об отмене реше-
ния избирательной комиссии о реги-
страции кандидата заявлено в ходе 
рассмотрения судом первой инстанции 
данного дела после истечения уста-
новленного частью 4 статьи 240 КАС 
Российской Федерации срока, то 
административный иск не может быть 
удовлетворен по измененным (допол-
нительным) основаниям (апелляцион-
ные определения Судебной коллегии 
по административным делам Верхов-
ного Суда Российской Федерации от 20 
августа 2018 года № 72-АПГ18-13, от 
20 августа 2018 года № 72-АПГ18-14, 
от 21 августа 2018 года № 8-АПГ18-16, 
от 5 сентября 2018 года № 73-АПГ18-
12, от 6 августа 2019 года № 5-АПА19-
92, от 12 августа 2019 года № 5-АПА19-
1 0 5 ,  о т  1 5  а в г у с т а  2 0 1 9  г о д а 
№ 5-АПА19-111, от 19 августа 2019 
года № 5-АПА19-116, от 19 августа 
2019 года № 5-АПА19-120, от 20 авгу-
ста 2019 года № 31-АПА19-12, от 22 
августа 2019 года № 5-АПА19-119, от 
22 августа 2019 года № 5-АПА19-121, 
от 22 августа 2019 года № 5-АПА19-
1 2 3 ,  о т  2  с е н т я б р я  2 0 1 9  г о д а 
№ 11-АПА19-24, от 2 сентября 2019 
года № 58-АПА19-29 и др.).

 4.2. Толкование в судебной практи-
ке положений части 1 статьи 46 и части 
4 статьи 240 КАС Российской Федера-
ции как исключающих возможность 
рассмотрения судом измененных 
(дополнительных) оснований для 
отмены решения избирательной 
комиссии о регистрации кандидата в 
депутаты (на выборную должность) с 
момента истечения установленного 
частью 4 статьи 240 данного Кодекса 
срока подачи искового заявления 
означает фактический пересмотр вве-
денного законом срока осуществления 
административным истцом права на 
изменение (дополнение) основания 
иска (часть 1 статьи 46 и статья 127 
данного Кодекса). В силу такого толко-
вания и с учетом соотношения во вре-
мени закрепленных данным Кодексом 
сроков подачи административным ист-
цом в суд искового заявления (часть 4 
статьи 240) и его рассмотрения судом 
(часть 1 статьи 241) административ-
ный истец может оказаться лишенным 
права на изменение (дополнение) 
оснований иска еще до того, как суд 
приступит к рассмотрению админи-
стративного дела по существу, и даже 
до того, как суд примет это исковое 
заявление к рассмотрению.

Между тем право на судебную 
защиту включает в себя не только 
право на обращение в суд, но и воз-
можность эффективно пользоваться 
теми полномочиями стороны, которые 
дает ей процессуальное законодатель-
ство. Как указывал Конституционный 
Суд Российской Федерации, в судебной 
практике должно обеспечиваться ― с 
целью соблюдения конституционно-
правового баланса интересов и прини-
мая во внимание высшую юридиче-
скую силу и прямое действие Конститу-
ции Российской Федерации (статья 15, 
часть 1) ― конституционное истолко-
вание применяемых нормативных 
положений, исходя из чего в процессе 
осуществления дискреционных полно-
мочий по определению состава, соот-
ношения и приоритета норм, подлежа-
щих применению в конкретном деле, 
суды должны следовать такому вари-
анту их интерпретации, при котором 
исключается ущемление гарантируе-
мых Конституцией Российской Феде-
рации прав и свобод (постановления от 
23 февраля 1999 года № 4-П, от 23 
января 2007 года № 1-П, от 21 января 
2019 года № 6-П и др.).

 4.3. Таким образом, часть 1 статьи 
46 и часть 4 статьи 240 КАС Россий-
ской Федерации ― по своему консти-
туционно-правовому смыслу в систе-
ме действующего правового регулиро-
вания ― не могут расцениваться как 
исключающие право административ-
ного истца после истечения срока, 
установленного частью 4 статьи 240 
данного Кодекса, изменить (допол-
нить) основания административного 
иска до принятия судебного акта, кото-
рым заканчивается рассмотрение по 
существу в суде первой инстанции 
административного дела об оспарива-
нии решения избирательной комиссии 
о регистрации кандидата в депутаты 
представительного органа публичной 
власти (кандидата на выборную дол-
жность), и как исключающие возмож-
ность удовлетворения судом админи-
стративного иска по данным изменен-
ным (дополнительным) основаниям.

В то же время, ввиду возложенной 
на административного истца в соответ-
ствии с частью 1 статьи 62 КАС Россий-
ской Федерации обязанности доказы-
вания обстоятельств, на которые он 
ссылается как на основание своих тре-
бований, суд не лишен возможности 
при выдвижении административным 
истцом дополнительных оснований 
административного иска принять во 
внимание их правовую обоснованность 
и подтвержденность допустимыми и 
относимыми доказательствами и ― с 
учетом этого, а также временных рамок 
избирательного процесса и необходи-
мости оперативного разрешения дела 
― решить вопрос о необходимости 
истребования доказательств.

Принимая во внимание, что изби-
рательные правоотношения, с которы-
ми было связано конкретное дело 
Л.В.Тухты, завершены, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, руко-
водствуясь пунктом 101 части первой 
статьи 75 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», прихо-
дит к выводу об отсутствии оснований 
для пересмотра ее дела.  Также, 
поскольку в указанном деле заяви-
тельница выступала в качестве сторо-
ны, настаивающей на отмене решения 
о регистрации другого лица в качестве 
кандидата, а ее собственные матери-
альные права в результате принятых по 
делу судебных актов не были затрону-
ты, Конституционный Суд Российской 
Федерации не усматривает поводов 
для применения в соответствии с 
частью четвертой статьи 100 названно-
го Федерального конституционного 
закона компенсаторных механизмов в 
связи с правоприменительными реше-
ниями, основанными на части 1 статьи 
46 и части 4 статьи 240 КАС Россий-
ской Федерации.

Исходя из изложенного и руковод-
ствуясь статьями 6, 471, 68, 71, 72, 74, 
75, 78, 79 и 100 Федерального консти-
туционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации», 
Конституционный Суд Российской 
Федерации

постановил:
 1. Признать часть 1 статьи 46 и 

часть 4 статьи 240 КАС Российской 
Федерации не противоречащими Кон-
ституции Российской Федерации, 
поскольку ― по своему конституцион-
но-правовому смыслу в системе дейст-
вующего правового регулирования ― 
они не могут расцениваться как исклю-
чающие право административного 
истца после истечения срока, установ-
ленного частью 4 статьи 240 данного 
Кодекса, изменить (дополнить) осно-
вания административного иска до при-
нятия судебного акта, которым закан-
чивается рассмотрение по существу в 
суде первой инстанции административ-
ного дела об оспаривании решения 
избирательной комиссии о регистра-
ции кандидата в депутаты представи-
тельного органа публичной власти 
(кандидата на выборную должность), и 
как исключающие возможность удов-
летворения судом административного 
иска по данным измененным (дополни-
тельным) основаниям, что, однако, не 
лишает суд возможности при выдвиже-
нии административным истцом таких 
дополнительных оснований принять во 
внимание их правовую обоснованность 
и подтвержденность допустимыми и 
относимыми доказательствами и ― с 
учетом этого, а также временных рамок 
избирательного процесса и необходи-
мости оперативного разрешения дела 
― решить вопрос о необходимости 
истребования доказательств.

 2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл части 1 статьи 46 и части 4 ста-
тьи 240 КАС Российской Федерации 
является общеобязательным, что 
исключает любое иное их истолкова-
ние в правоприменительной практике.

 3. Прекратить производство по 
настоящему делу в части, касающейся 
проверки конституционности частей 1 
и 3 статьи 62 и части 1 статьи 308 КАС 
Российской Федерации.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление под-
лежит незамедлительному опублико-
ванию в «Российской газете», «Собра-
нии законодательства Российской 
Федерации» и на «Официальном 
интернет-портале правовой информа-
ции» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 2-П

Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части 1 статьи 46, 
частей 1 и 3 статьи 62, части 4 статьи 240 и части 1 статьи 308 

Кодекса административного судопроизводства Российской Федерации 
в связи с жалобой гражданки Л.В.Тухты

город Санкт-Петербург  20 января 2021 года
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ПЯТЬ КОЛЕЦ Атлетам в Токио придется сдавать тесты на коронавирус каждые 
четыре дня и не выходить за пределы Олимпийской деревни

Нам и это по плечу
Николай Долгополов

В
ице-президент МОК Джон 
Коутс твердо заявил, что 
новый перенос летних 

Олимпийских игр в Токио даже 
не рассматривается. Но в не-
привычно откровенном для ру-
ководителей МОК интервью, 
данном «Скай Ньюс Австра-
лия», человек, возглавляющий 
Координационную комиссию 
МОК по Токио и, по существу, 
отвечающий в этой организа-
ции за проведение Олимпиады, 
назвал немало жесточайших 
мер, которые будут предприня-
ты в Японии для обеспечения 
полной и всеобщей «ковидной 
безопасности».

Некоторые требования спор-
тсменам придется выполнить 
еще до прилета на Игры. Всем 
предстоит пройти карантин в 
своих странах. По прибытии в 
Токио необходимо предъявить 
сертификат, подтверждающий, 
что тест на коронавирус, взя-
тый в период трех дней до прие-
зда, отрицателен, и пройти но-
вый тест в аэропорту. Если со 
здоровьем все в порядке, спор-
тсменов тотчас отвезут в Олим-
пийскую деревню.

Причем МОК принял твер-
дое решение: заселяться в нее 
можно лишь за пять дней до на-
чала соревнований по тому или 
иному виду спорта, а задер-
жаться в деревне после состяза-
ний разрешено лишь на два 
денька. Формального каранти-

на здесь не предусмотрено, од-
нако каждые четыре дня олим-
пийцы будут сдавать все те же 
тесты.

И никаких выходов в город. 
Токио гости увидят разве что из 
окна автобуса. Жизненное про-
странство строго ограничат 
Олимпийской деревней, трени-
ровочными аренами, на кото-
рые, как и на арены состязаний, 
можно отправиться только на 
специально выделенном тран-
спорте. Число жителей Олим-

пийской деревни будет сведено 
к минимуму.

Таков далеко не полный пе-
речень уже принятых правил, 
оглашенный Коутсом в австра-
лийских СМИ и опубликован-
ный в том числе и на портале 
inside the games. До гостей лет-
ней Олимпиады они будут дове-
дены в самое ближайшее время.

А что со зрителями и ино-
странными туристами? Давай-
те отложим проблему с зару-
бежными любителями спорта 

на потом. Возможно, их совсем 
будет. Разобраться хотя бы в 
том, откроют ли вообще арены 
для болельщиков или Игры 
пройдут лишь под прицелом те-
лекамер. Тут нельзя тянуть до 
последнего момента. И экс-
премьер Японии, президент 
Оргкомитета Игр-2020 уважае-
мый дуайен Ёсиро Мори обеща-
ет, что решение по этому пово-

ду примут уже (или только?) в 
марте. Коутс полагает, что, в 
принципе, с этим спешить не-
чего и определяться со зрите-
лями надо в марте-апреле в за-
висимости от развития ситуа-
ции.

Что ж, видимо, так и будет. 
Некоторые весьма осведомлен-
ные источники — российские и 
зарубежные — в разговоре со 
мной высказались еще осто-
рожнее. Надо запастись терпе-
нием, ибо даже окончательное 
и принципиальное решение 
быть Олимпиаде или не быть, 
примут только в конце февра-
ля, а вероятнее, где-то до сере-
дины марта. Иначе наступит 
точка невозврата и с летними 
Олимпийскими играми можно 
просто не успеть.

И еще один примечательный 
факт, к Токио, кажется, отноше-
ния не имеющий. Невозможно 
предсказать, как сложится со 
спортсменами и со зрителями и 
в 2022 году на зимней Олимпиа-
де в Пекине. Хотя, если судить 
по резкому снижению квот для 
аккредитации зарубежных жур-
налистов, что коснулось всех 
стран, то и в столице Поднебе-
сной столпотворения не пред-
видится.

Главное, чтобы Олимпиада в 
Токио состоялась. А сообщения 
типа опубликованного в бри-
танской прессе об отмене Игр 
президент МОК Томас Бах на-
звал «тревожащими для спор-
тсменов».  

ФУТБОЛ 

«Челси» 
одержал 
первую победу
при Томасе 
Тухеле

ПОДАРОК
ДЛЯ ТРЕНЕРА
Сергей Литвинов

Лондонский «Челси» одержал 
первую победу при новом глав-
ном тренере Томасе Тухеле. В 
матче 21-го тура чемпионата 
Англии «синие» обыграли на 
своем поле «Бернли» со счетом 
2:0. 

Для Тухеля эта встреча стала 
второй у руля английской ко-
манды. Ранее в середине недели 
«Челси» принимал «Вулверхэм-
птон», но, создав кучу момен-
тов, набрать три очка так и не 
сумел (0:0). 

— У нас сегодня было много 
полумоментов, долго пришлось 
ждать первого забитого мяча. 
Что меня впечатлило — мы ни-
когда не теряли контроль над 
ситуацией и постоянно навязы-
вали свою игру. Настрой и энер-
гия были очень хорошими, — от-
метил Тухель. 

Уже в четверг «Челси» пред-
стоит дерби с одним из лидеров 
первенства — «Тоттенхэмом». 
Пожалуй, это будет первая се-
рьезная проверка для немецко-
го специалиста в новом клубе.

— Мне уже все успели сказать 
о важности встречи с «Тоттен-
хэмом». Могу заверить, что мы 
будем играть на победу, — поды-
тожил Тухель. 

Добавим, что в турнирной 
таблице английского первенст-
ва лидирует «Манчестер Сити», 
в активе которого 44 очка. Да-
лее идут «Манчестер Юнайтед» 
(41), «Лестер» (39), «Ливер-
пуль» (37), «Вест Хэм» (35), и у 
трех команд по 33 очка — у «Тот-
тенхэма», «Челси» и «Эверто-
на».

Ну а российские клубы про-
должают подготовку к возоб-
новлению сезона. Пока коман-
ды тренируются и проводят то-
варищеские матчи, все внима-
ние болельщиков приковано к 
трансферным новостям.

Примерно пару месяцев на-
зад в СМИ просочилась инфор-
мация, что бывший лидер «Зе-
нита» Халк может вернуться в 
Санкт-Петербург. У 34-летнего 
форварда закончился контракт 
с «Шанхай СИПГ». По новым 
правилам в китайской лиге 
клуб больше не мог платить 
бразильцу 20 миллионов евро в 
год — их ограничивает потолок.

Сообщалось о предпочтении 
Халка поиграть еще в Европе. 
Им интересовались из Португа-
лии («Порту»), и особенно из 
Турции. Пригласить его хотели 
все три местных гранда — «Гала-
тасарай», «Фенербахче» и «Бе-
шикташ». Были варианты также 
в Саудовской Аравии и главное 
— с «Зенитом». Но в итоге Халк 
вернулся на родину: он подпи-
сал контракт с «Атлетико Ми-
нейро» до декабря 2022 года. 

По данным портала Globo, 
зарплата футболиста долго 
была препятствием для «Атле-
тико»: клуб строит новый ста-
дион, поэтому не может позво-
лить себе разбрасываться день-
гами. Тем не менее «Минейро» 
будет самостоятельно выплачи-
вать зарплату Халку, хотя часть 
предлагали покрывать спонсо-
ры. 

Тем временем стал известен 
победитель Кубка Либертадо-
рес. Им стал «Палмейрас», по-
бедивший в решающем матче 
«Сантос» со счетом 1:0. Единст-
венный мяч уже на 95-й минуте 
забил Брено.

«Палмейрас» стал послед-
ним участником клубного чем-
пионата мира, который пройдет 
с 4 по 11 февраля в Катаре. За 
трофей поборются также: «Ба-
вария» (Германия), «Тигрес» 
(Мексика), «Ульсан» (Южная 
Корея), «Аль-Духаиль» (Катар), 
«Аль-Ахли» (Египет). 

В самых привилегированных 
условиях оказались «Бавария» 
и «Палмейрас». Они начнут 
борьбу за титул с полуфиналь-
ной стадии. 

Мюнхенский клуб встретит-
ся 8 февраля с кем-то из пары 
«Аль-Духаиль» — «Аль-Ахли», а 
днем ранее «Палмейрас» сыгра-
ет с победителем дуэли «Тиг-
рес» — «Ульсан». Матч за третье 
место, как и финал, запланиро-
ван на 11 февраля.  

ЗИМНИЕ ВИДЫ Российские спортсмены добились 
знаковых побед на минувших выходных

Свои снег и лед

Илья Соболев

У
спехами в зимних ви-
дах спорта отечест-
венного болельщика 
не удивишь, но даже 
на этом фоне минув-
шие выходные выде-
ляются небывалой 
концентрацией вы-
дающихся побед рос-

сийских спортсменов. Расска-
зываем о самых важных из них.

Наш обзор начнем с немец-
кого Кенигсзе, где прошли са-
мые статусные соревнования 
уик-энда — чемпионат мира по 
санному спорту. На нем уже тре-
тье «золото» в своей карьере за-
воевал наш Роман Репилов. Эту 
победу россиянин назвал «од-
ной из самых крутых в карье-
ре», и понятно почему. Во-пер-
вых, сезон 2020/2021 склады-
вался для Репилова неудачно: 
Роман провалил несколько 
стартов, пропустил чемпионат 
Европы, и было непонятно, в ка-
ких кондициях спортсмен под-
ходит к главному турниру сезо-
на. Во-вторых, очень серьезно 
были настроены хозяева трас-
сы, немцы, которые на прошло-
годнем ЧМ в Сочи не взяли ни 
одной личной медали. В итоге 
дуэль Репилова с  главным 
мэтром санного спорта Фелик-
сом Лохом стала украшением 
соревнований. Роман в первой 
же попытке показал лучший ре-
зультат, однако Лох тут же пере-
крыл его на две тысячные, уста-
новив рекорд трассы. Наш па-

рень не перегорел и во второй 
попытке прошел трассу еще бы-
стрее. А вот у Лоха нервы не вы-
держали — только второе место. 

Наконец, третий момент. По-
беду Репилов добывал без флага 
и на пьедестал поднимался без 
гимна из-за санкций Всемирно-
го антидопингового агентства. 
Но тут нужно отдать должное 
соперникам, которые здорово 
поддержали наших. Тот же Лох 
сказал, что прекрасно знает, кто 
наши ребята и откуда. «А все эти 
нейтральные статусы для него, 
да и для других наших соперни-
ков никакого значения не име-
ют», — поведал главный тренер 
нашей сборной Сергей Чуди-
нов, которого цитирует ТАСС.

Далее перемещаемся в бело-
русские Раубичи, где на этапе 
Кубка мира по лыжной акроба-
тике триумф праздновал Мак-
сим Буров. Такого доминирова-
ния России во фристайле не 
было никогда. Ведь Буров выиг-
рал пять этапов из пяти и до-
срочно завоевал Кубок мира. 
Самое интересное, что главные 
его преследователи тоже росси-
яне — Павел Кротов и Станислав 
Никитин.

Лыжник Александр Большу-
нов Кубок мира еще не выиграл, 
но с каждой гонкой все ближе к 
главному трофею, Большому 
глобусу. Неделю назад в фин-
ском Лахти Большунов угодил в 
скандал и даже был дисквали-
фицирован. Но если соперники 
надеялись, что эти неприятно-
сти выбьют Александра из рит-
ма, то напрасно. В шведском Фа-
луне россиянин одержал сразу 
две победы: в «раздел-
ке» на 15 км и в масс-
старте на 10 км. Осо-
бенно впечатляющей 
получилась вторая 
виктория. По ходу 
гонки Большунов по-
пал в завал, откатился 
в четвертый десяток, 
но вернулся в лиди-
рующую группу и 

опередил на финише двух нор-
вежцев Йоханнеса Клэбо и Пола 
Голберга. Благодаря этой побе-
де Александр упрочил лидерст-
во в общем зачете Кубка мира: у 
него уже 1613 очков. У идущего 
вторым Ивана Якимушкина 774 
очка.

Наконец, отметим успех на-
шего конькобежца Павла Ку-
лижникова, взявшего «золото» 
на 500 метрах в рамках этапа 
Кубка мира в голландском Хе-
ренвене. Многократный чемпи-
он и рекордсмен мира Кулижни-

ков уже приучил к 
своим победам, 

но эта важна 
тем, что стала 
для него пер-
вой в этом се-
зоне.  

Максим Буров (слева) досрочно выиграл Кубок мира в лыжной акробатике. К аналогичному достижению близок и Александр Большунов (справа), разорвавший всех в шведском Фалуне.

А К Ц Е Н Т

Соперники не обращают внимания 
на нейтральный статус россиян. Они пре-
красно знают, кто наши ребята и откуда

Томас Тухель воз-
главил «Челси» 
в середине прош-
лой недели. 
До того немецкий 
специалист 
работал в «ПСЖ»

На сегодняшний день непонятно, 
смогут ли болельщики посетить 
олимпийские старты в Токио.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ОБСУЖДЕНИЙ

Общество с ограниченной ответственностью «Совруд-
ник» совместно с администрацией Северо-Енисейского 
района в соответствии с Федеральным законом от 23.11.95г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации, утвержденным Приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000г. № 372 информирует о проведении обще-
ственных обсуждений намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности объекта государственной экологической эк-
спертизы на этапах предварительной оценки и составления 
технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду, предварительных материалов оцен-
ки воздействия на окружающую среду, а также по проектной 
документации, включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду: «Горно-обогатительный комби-
нат на месторождении «Высокое» производственной 
мощностью 4,0 млн. тонн руды в год».

Цель намечаемой деятельности: проектирование 
предприятия по переработке руды месторождения «Высо-
кое» при годовой производительности 4,0 млн. тонн.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
строительство объекта планируется осуществлять на терри-
тории Северо-Енисейского района, 130 километров к юго-
востоку от административного центра гп Северо-Енисей-
ский.

Наименование и адрес заказчика: общество с огра-
ниченной ответственностью «Соврудник», расположенное 
по адресу: 663282, Красноярский край, Северо-Енисейский 
район, гп Северо-Енисейский, ул. Набережная, 1 (АБК).

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: февраль 2021г.-апрель2021г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация Северо-Енисейского 
района Красноярского края.

Форма общественных обсуждений:
Общественные обсуждения будут проведены по трем эта-

пам:
Этап уведомления, предварительной оценки и составле-

ния технического задания. Осуществляется информирова-
ние общественности о намечаемой деятельности, сбор за-
мечаний и предложений к техническому заданию по оценке 
воздействия на окружающую среду с 02 февраля 2021г. 
по 04 марта 2021г. Форма общественных обсуждений: 
в форме представления замечаний и предложений.

Форма представления замечаний: письменная, в жур-
налах учета замечаний и предложений. Замечания и пред-
ложения можно направить на электронный адрес заказчика: 
office@sovrudnik.ru.

По предварительным материалам оценки воздействия 
на окружающую среду. Общественные слушания по второ-
му этапу состоятся 04.03.2021г. в 16.00 по адресу: Красно-
ярский край, Северо-Енисейский район, гп Северо-Енисей-
ский, ул. Ленина, 48, конференц — зал; Форма общественных 
обсуждений: общественные слушания. 

По проектной документации, включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду: «Горно-обогатитель-
ный комбинат на месторождении «Высокое» производст-
венной мощностью 4,0 млн. тонн руды в год». Обществен-
ные слушания по третьему этапу состоятся 04.03.2021г. 
в 17.00 по адресу: Красноярский край, Северо-Енисейский 
район, гп Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48, конференц 
-зал; Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания. 

Место доступности технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду, 
предварительных материалов оценки воздействия 
на окружающую среду, проектной документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду: Красноярский край, Северо-Енисейский район, 
гп Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48 в рабочее время: по-
недельник-пятница с 9.00 до 13 .00 и с 14.00 до 17.00 

С электронным вариантом материалов можно ознако-
миться на официальном сайте администрации Северо-Ени-
сейского района (www.admse.ru).

Направить свои замечания и предложения можно 
по адресу: 663282, Красноярский край, Северо-Енисейский 
район, гп Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48. Период прие-
ма замечаний и предложений:

по первому этапу — с 02 февраля 2021 года по 04 марта 
2021 года;

по второму и третьему этапу— с 02 февраля 2021 года 
по 04 апреля 2021года.

Ответственные организаторы:
— от администрации Северо-Енисейского района: Пи-

скунова Надежда Ивановна, начальник отдела архитектуры 
и градостроительства, главный архитектор Северо-Енисей-
ского района, тел. 8 (39160) 21-0-62;

— от ООО «Соврудник»: Карпова Анастасия Сергеевна, 
заместитель начальника отдела капитального строительст-
ва ООО «Соврудник», тел.8 (39160) 21-1-22.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение

Об исключении ООО КБ «Металлург» 
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что на основании 
информации Банка России от 25 января 2021 г. № 14-20/387 
о замене 22 января 2021 г. лицензии на осуществление бан-
ковских операций Общества с ограниченной ответственно-
стью Коммерческий банк «Металлург», ООО КБ «Метал-
лург» (далее — Банк) (регистрационный номер по Книге го-
сударственной регистрации кредитных организаций 2877, 
номер по реестру банков — участников системы обязатель-
ного страхования вкладов 457) в связи с изменением статуса 
Банка на статус расчетной небанковской кредитной органи-
зации (новое наименование — Общество с ограниченной от-
ветственностью Расчетная небанковская кредитная органи-
зация «Металлург», ООО РНКО «Металлург», номер 
по Книге государственной регистрации кредитных органи-
заций 2877-К) Правлением Агентства 28 января 2021 г. 
(протокол № 6) принято решение об исключении с 22 января 
2021 г. Банка из реестра банков — участников системы обя-
зательного страхования вкладов.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 
26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  3 (трех) судей Девятого кассационного суда об-
щей юрисдикции;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Республики Дагестан;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Самарской области;

—  судьи Центрального окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника по 
четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Барри-
кадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 3 мар-
та 2021 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются. 
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Между тем

Штаб хоккейной сборной России 

определился с составом на тре-

тий этап Евротура, Шведские 

игры, которые пройдут 11—14 

февраля.  Исполнять обязаннос-

ти главного тренера будет настав-

ник «молодежки» Игорь Ларио-

нов. Средний возраст команды 

составил 22 года. Это самый мо-

лодой состав сборной России на 

Шведских играх.

Вратари: Александр Самонов, 

Ярослав Аскаров (оба — СКА), 

Даниил Тарасов («Салават Юла-

ев»).

Защитники: Шакир Мухамадул-

лин, Александр Алексеев (оба — 

«Салават Юлаев»), Даниил Жу-

равлев («Ак Барс»), Даниил Ми-

сюль («Локомотив»), Даниил Пы-

ленков («Витязь»), Артем Мину-

лин («Металлург»), Кирилл Кирса-

нов (СКА), Сергей Зборовский 

(«Автомобилист»), Семен Чистя-

ков («Авангард»), Марсель Ибра-

гимов (ЦСКА).

Нападающие: Иван Чехович, Да-

мир Жафяров (оба — «Торпедо»), 

Артур Каюмов, Павел Красков-

ский, Николай Коваленко (все — 

«Локомотив»), Марат Хуснутди-

нов, Максим Грошев, Василий 

Подколзин, Никита Чибриков 

(все — СКА), Виталий Кравцов 

(«Трактор»), Артем Галимов 

(«Ак Барс»), Сергей Шме-

лев («Сочи»), Захар Барда-

ков («Витязь»), Владимир 

Бутузов («Амур»), Максим 

Соркин (ЦСКА).

Роман 
Репилов
стал уже 
трехкратным 
чемпионом 
мира.
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Москва -6...-4, перем. обл.

Санкт-Петербург -6...-5, снег

Анадырь -23...-15, снег

Архангельск -13...-10, снег

Астрахань 0...+8, перем. обл.

Благовещенск  -35...-24, перем. обл.

Владивосток -19...-5, снег

Волгоград -2...+4, перем. обл.

Воронеж -4...+5, дождь

Екатеринбург -6...+2, снег

Иркутск -34...-20, перем. обл.

Казань -4...-3, перем. обл.

Калининград -6...-1, снег

Краснодар +2...+12, перем. обл.

Магнитогорск -12...+1, перем. обл.

Мурманск -18...-7, снег

Нижний Новгород -8...-3, перем. обл.

Новосибирск -11...-7, ясно

Омск -16...-10, перем. обл.

Орел -9...0, снег

Оренбург -4...+1, перем. обл.

Пермь -2...+3, снег

Ростов-на-Дону +3...+11, дождь

Севастополь +5...+13, дождь

Симферополь +5...+13, дождь

Сочи +8...+15, перем. обл.

Тамбов -6...+2, снег

Тюмень -12...-2, снег

Уфа -5...+1, снег

Хабаровск -29...-18, снег

Челябинск -9...+2, перем. обл.

Чита -36...-24, перем. обл.

Элиста 0...+8, перем. обл.

Южно-Сахалинск -21...-9, снег

Якутск -48...-44, перем. обл.

Ярославль -10...-6, снег
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+16 Температура Сила и направление ветра (м/сек.)11

теплый фронт холодный фронт

ясно облачно
переменная
облачность дождь грозаснег

+16 Температура Сила и направление ветра (м/сек.)11

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

Идея оплаты проезда «лицом», 
о которой «РГ» пишет на 1-й и 
10-й полосах, безусловно, инте-
ресна, но нельзя сказать, что 
такая функция прям жизненно 
необходима нам. В настоящее 
время технологии позволяют 
производить оплату с помощью 
различных гаджетов: смартфо-
нов, браслетов, брелоков, а так-
же всевозможных карт. Исполь-
зовать для этого еще и собст-
венное лицо,  на мой взгляд, уже 
некоторое техническое изли-
шество. Но кому-то, наверняка, 
понравится. Той же молодежи. 
Или тем, кто привык выходить 
из дома с абсолютно пустыми 
руками. Хотя мне сложно пред-
ставить таких людей. Смартфо-
ны сейчас есть практически у 
всех, и мы с ними не расстаем-
ся. Ну и совсем уж без денег 
никто, полагаю, все же не выхо-
дит из дома. Особенно если на-
меревается куда-то поехать. 
Всегда в кармане есть наличка 
или банковская карта.  

За минувшее десятилетие в 
столичном метрополитене про-
изошла масса более глобальных 
изменений. Сейчас строится 
Большое кольцо, обновляется 
вагонный парк. Была произве-
дена интеграция метро и желез-
нодорожной инфраструкуры — 
появилось Московское цен-
тральное кольцо. То есть делает-
ся множество вещей, действи-
тельно исторически значимых 
для города. А вот как мы будем 
расплачиваться за проезд — соб-
ственным «носом», карточкой 
или же смартфоном — на фоне 
всего вышеперечисленного вы-
глядит не столь важным. Но, по-
вторюсь, кому-то данное нов-
шество в любом случае придет-
ся по вкусу. Так что и оно вполне 
имеет право на существование.

Надо сказать, что за послед-
нее время общественный тран-
спорт Москвы в целом очень 
сильно изменился. Не только 
метрополитен. Я — заядлый ав-
томобилист с большим стажем. 
И то с большим удовольствием 
пересел на автобус и метро. По-
тому что добираться до работы 
на общественном транспорте 
мне стало в разы быстрее и ком-
фортнее. Огромную роль в 
улучшении транспортной мо-
бильности населения мегаполи-
са сыграло появление в городе 
выделенных полос для автобу-
сов и троллейбусов. Теперь они 
не стоят в пробках. Это сущест-
венно сокращает время в пути 
из точки А в точку В. Кроме того, 
в автобусе можно почитать кни-
гу, новости, посмотреть фильм. 
Твои руки не заняты рулем, а 
внимание — дорогой. 

Еще один плюс современно-
го общественного транспорта 
столицы — четкий график дви-
жения. Бывает, конечно, что 
случаются накладки. Все-таки 
жизнь вносит свои коррективы 
в любые планы и графики. Од-
нако это не столь частое и не ре-
гулярное явление. Любой чело-
век может установить на свой 
гаджет приложение с расписа-
нием движения автобусов, 
троллейбусов, трамваев и най-
ти в нем нужные ему маршру-
ты. Это очень удобно. Позволя-
ет планировать свое время. Ну 
и, безусловно, сейчас общест-
венный транспорт обладает до-
вольно высоким классом ком-
фортабельности и безопасно-
сти. Что тоже приятно.   

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОНЕДЕЛЬНИК
Погода ожидается 
 облачная и умеренно 
морозная. Давление — 
744 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
Будет облачно с проя-
снениями. Давление — 
751 мм ртутного столба.

СРЕДА
Возможен небольшой 
снег. Давление — 745 мм 
ртутного столба.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

Скончался 
Василий Лановой
Наталья Лебедева  •  rg.ru/art/2033275
Я его впервые увидела Павкой Корчагиным. И все, за-
ворожил талантом. Позже не пропустила ни одного 
фильма. 
Останется в памяти народа Человеком, Раритетом.

Лариса Паринова

Василий Лановой — это часть нашей истории, он леген-
дарный герой этой истории и навсегда останется в па-
мяти у людей своей эпохи. Царствие ему Небесное, 
пусть упокоится с миром душа его. Соболезнование 
родным и близким.

Tamara Shahanova

Выручат из еды
Татьяна Карабут  •  rg.ru/art/2033200
Непонятна такая забота о бизнесменах. Бизнесмен — 
это предприимчивый (не глупый) человек. Если биз-
несмен надеялся, что в жизни не будет черных полос — 
рынок, как нас учили, рассудит. А вот заботы о медиках 
явно не хватает. В добрые старые времена нормиров-
щики проводили процедуру под названием «фотогра-
фия рабочего времени» (Генри Форд придумал). Надо 
сделать фотографию рабочего времени терапевтов на 
приеме, определить, сколько на прием тратится време-
ни: на опрос пациента, раздевание и одевание пациен-
та для фонендоскопии… Посчитать потребность и… 
умножить на два — медики, как ни странно, тоже люди 
и тоже болеют, особенно в эпидемии.
И бросить средства на подготовку медиков — институ-
ты, колледжи… Полностью бюджетные со стипендией, 
не меньше прожиточного минимума, но (!!!) с обяза-
тельной отработкой пять лет в государственной меди-
цине.

Ильдус Камалов

Уравнение в профиль
Ксения Колесникова  •  rg.ru/art/2030305
Очное образование хорошо подходит для элитных 
школ, где в классе учится не больше 15 детей, а для про-
винциальных школ, где 30 — 40 детей в классе и препо-
даватель, который пошел в педагогический институт 
только потому, что больше никуда не смог поступить, 
хорошего мало. ЕГЭ дает хоть какой-то шанс детям с 
периферии поступить в вуз бесплатно. Идея единого 
госэкзамена абсолютно правильная, другое дело ис-
полнение.

Георгий Колбин

Паспорт 
с правдивым лицом
Иван Петров  •  rg.ru/art/2032469
Для того чтобы изображение на фото для паспорта точ-
но совпадало с внешностью человека в момент подачи 
им заявления, МВД следует организовать фотосъемку 
в местах подачи заявления, подобно замене водитель-
ского удостоверения, в МФЦ или в подразделениях па-
спортно-визовых служб. Тогда и будет 100%-ная га-
рантия отсутствия дополнительной обработки фотог-
рафии.
И еще. Не хочется напоминать о том, как изменяется 
внешность человека после 45 лет, как раз после плано-
вой замены паспорта, сопровождающего владельца до 
окончания его жизни. Следовательно, изображение на 
фото уже через несколько лет будет иметь некоторые 
несовпадения с внешностью на момент замены па-
спорта.

Анатолий
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Футболист «Барселоны» Лионель Месси 
снова попал в скандальную ситуацию. 
Накануне испанские СМИ обнародовали 
детали контракта аргентинца с клубом.
За четыре года контракта игрок заработает 
555 миллионов евро. Выходит 138 миллио-
нов за сезон — фиксированные плюс раз-
личные бонусы. Чуть больше 115 миллио-
нов выплачено в качестве подъемных за 
подписание договора, почти 78 миллионов 
— за лояльность.

Месси удивился, что в прессе появились 
такие подробности. Он был очень зол и 
заявил руководству «Барселоны» о своем 
желании сменить команду. Правда, когда 
игрок собирается это сделать, — сейчас или 
по окончании сезона, неизвестно.
Соглашение Лионеля с «сине-гранатовыми» 
заканчивается грядущим летом. По прави-
лам ФИФА любой футболист за полгода до 
истечения контракта может вести перегово-
ры с потенциальными покупателями.

Вероятно, Месси склоняется к уходу из 
«Барселоны» после нынешнего сезона. По 
последним данным, аргентинец вместе с 
семьей подбирают дом в Париже. Это озна-
чает, что Лионель близок к переходу в 
«Пари Сен-Жермен», главным тренером 
которого недавно стал соотечественник 
футболиста  Маурисио Почеттино. Также за 
парижан выступает бывший одноклубник 
Месси и один из его лучших друзей брази-
лец Неймар.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Михаил Блинкин,
директор Института 

экономики транспорта 

и транспортной 

политики НИУ ВШЭ
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